
Букет на триста тонн:
Абхазия поставит 
в Россию рекордное 
количество мимозы

ТРАНСПОРТ От Санкт-Петербурга до Екатеринбурга в этом году 
поедут без светофоров

Дорожная карта

Наталья Козлова

К
редиты, которые обман-
ным путем оформляют на 
человека телефонные мо-

шенники, — это страшный сон 
для любого законопослушного 
гражданина. Как показало вре-
мя, от такой напасти никто не 
застрахован — ни дворник, ни 
академик. Юристы уверяют: 
споры по таким займам нынче 
одни из самых многочисленных 
в наших судах.

И  з д е с ь  с о в р е м е н н ы е 
банковские услуги срабатыва-
ют в помощь аферистам. Ведь 
оформить кредит сегодня мож-
но не только лично, дойдя до 
офиса любого банка, но и ди-
станционно. Для этого банк по-
просит всего-то ввести пароль 
в приложении или выслать код 
в СМС. Вот только за этим не-
редко скрываются мошенники.

И именно такая неприят-
ность произошла с жительни-
цей Новосибирска, которая вы-
нуждена была долго и тяжело 
судиться с банком из-за «об-
манных» кредитов. В итоге дело 
дошло до Верховного суда. И он 
заявил, что банк не был бди-
телен, проигнорировал звонки 
женщины и не запросил нужные 
справки о ее доходах.

Такое решение, по мнению 
юристов, говорит, что Верхов-

ный суд все чаще встает на сто-
рону простых граждан, когда 
речь идет о подобных спорах.

Не секрет, что не так давно 
мошенники получали деньги 
с помощью копии чужого пас-
порта. А сейчас они предпочита-
ют действовать онлайн. Начало 
у этой аферы стандартно: гра-
жданам звонят «сотрудники 
банка», спрашивают коды из 
СМС или оформляют займы че-
рез приложения банков.

До недавнего времени по-
страдавшему человеку прихо-
дилось однозначно выплачи-
вать такой кредит, но Верхов-
ный суд начал менять практику.

Итак, на жительницу Ново-
сибирска в один день взяли три 
кредита в банке на 1,2 миллиона 
рублей. Займы оформили через 
приложение банка, подтвердив 
заявки СМС-кодами, направ-
ленными на телефон женщины. 
Но гражданка спохватилась и во 
время оформления кредитов 
стала звонить в банк, чтобы 
остановить процедуру.

Она утверждала, что дей-
ствует не она, а мошенники. 
Гражданка объясняла операто-
ру, что ей звонил неизвестный, 
представившийся сотрудником 
банка, а на телефон стали посту-
пать сообщения. Но 
служащий проигнори-
ровал ее просьбы.

Евгений Гайва,
Валерия Лобко

С
коростное автомо-
бильное движение 
м е ж д у  М о с к в о й 
и   К а з а н ь ю  у ж е 
открылось. В этом 
году трасса М-12 
«Восток» будет про-
длена до Екатерин-
бурга,  в   следую-

щем — до Тюмени, а в перспекти-
ве маршрут пройдет через всю 
страну — до Владивостока. Но-
вым значимым автодорожным 
проектом станет строительство 
трассы Джубга — Сочи. Такие 
перспективы развития автодо-
рожной сети в России обозна-
чил президент Владимир Путин 
в Послании Федеральному Со-
бранию. Как выполняются на-
меченные планы и что это дает 
экономике, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал 
председатель правления гос-
компании «Автодор» Вячеслав 
Петушенко.

Вячеслав Петрович, в стране 
формируется транспортный 
маршрут «Россия» от Санк-
т-Петербурга до Владивос-
тока. Об этом шла речь 
и в Послании Федеральному 
 Собранию. Какие новые 
участки, которые строит 
«Автодор», войдут в проект 
в этом году?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Участок М-7 
«Волга» от Казани до Екатерин-
бурга стал частью М-12. Такое 
решение было принято прави-
тельством РФ. Реконструкция 
и новое строительство ведутся 
в рамках поручения президента 
о продлении дороги М-12 до 
Екатеринбурга. Реконструкци-

ей занимается Федеральное до-
рожное агентство. Государ-
ственной компанией реализует-
ся проект строительства на 
участке Дюртюли — Ачит протя-
женностью 275 км. Он проходит 
по территории Республики Баш-
кортостан (140 км), Пермскому 
краю (92 км) и Свердловской 
области (43 км). К концу этого 
года должны открыть движение 
по этому участку. Сейчас основ-
ной упор делается на возведение 
искусственных сооружений.

Как отметил президент, 
за шесть лет в России долж-
но быть построено более 
50 обходов городов. Откры-

тие обхода Твери на трассе 
М-11 «Нева» вы уже анонси-
ровали летом прошлого года. 
Дата запуска этого обхода 
определена?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  В   к о н ц е 
 прошлого года открыли движе-
ние по первому пусковому 
комплексу обхода, по 33,8 км 
от села Медное до Бежецкого 
шоссе. Полностью открыть 
движение планируем 17 июля. 
Открытие данного участка даст 
импульс развития Тверской об-
ласти. Для автомобилистов 
открытие движения по обходу 
Твери протяженностью 62,4 км 
означает возможность проезда 
от Санкт-Петербурга до Казани 
в конце года и до Екатеринбур-
га без светофоров и пересече-
ний в одном уровне. Это зна-
чительно сэкономит время 
в пути. Позволит снизить вы-
бросы, улучшить экологиче-
скую обстановку в регионах, 
где транзитные транспортные 
потоки уйдут из населенных 
пунктов.

Кроме М-11 и М-12 в маршрут 
«Россия» входит Централь-
ная кольцевая автомобиль-
ная дорога. Со стороны авто-
мобилистов были просьбы уб-
рать светофоры, пересечение 
в одном уровне с железной до-
рогой на участке дороги в Ма-
лых Вяземах. Работа идет?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  Работы по 
строительству обхода Малых 
Вязем в рамках поручений гла-
вы государства активно ведут-
ся.  В  этом году планируем 
открыть движение. Общая про-
тяженность обхода чуть более 
4 километров, на участке будет 
четыре полосы движения — по 
две в каждом направлении. 
Строители возведут три транс-
портные развязки — на пересе-
чении с Петровским шоссе, Ям-
ской улицей и рядом 
с Голицынской птице-
фабрикой. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, как должны вести себя 
банки, если их клиента обманули

Кредит для мошенника
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Вячеслав Петушенко: По прогнозам, 
грузопоток на трассе от Москвы 
до Екатеринбурга составит около 
23 млн тонн в год.

А К Ц Е Н Т

Трасса М-12 будет продлена 
до Екатеринбурга, потом — до Тюмени, 
а в перспективе — до Владивостока

А К Ц Е Н Т

Юристы уверяют: споры по мошенниче-
ским займам, взятым на честных 
граждан аферистами, нынче одни 
из самых многочисленных в наших судах 

Федор Лукьянов: 
Почему Евросоюз 
может оказаться 
главным 
проигравшим

Квинси Промес 
возвращается 
в расположение 
«Спартака» 
после скандала в ОАЭ
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РЕЗОНАНС В США провели 
ключевой этап 
президентских праймериз

Вторник был 
не супер

Игорь Дунаевский

Президентские праймериз накануне состоялись сразу 
в 15 американских штатах, за что этот день в предвы-
борном календаре США называют супервторником. 
Из-за массовости он традиционно считается ключе-
вым сражением сезона праймериз, а итоги дня нередко 
определяют фаворитов во внутрипартийной борьбе за 
выдвижение в президенты США на выборах в ноябре. 
Результаты супервторника стали известны уже после 
подписания номера в печать. Однако и без цифр было 
очевидно, что в этот раз праймериз можно считать до-
срочно завершенными.

Формально они будут продолжаться до лета, после 
чего обе основные в США партии проведут съезды 
и официально назовут своих кандидатов на выборы 
5 ноября 2024 года. Но на выдвижение от Демократи-
ческой партии, кроме президента Джо Байдена, все-
рьез никто не претендует. В стане Республиканской 
партии экс-президент Дональд Трамп в соцопросах 
примерно на 60 процентов опережает свою единствен-
ную конкурентку — бывшего постпреда США при ООН 
Никки Хейли. Поэтому ее победа хотя бы в одном из 
штатов супервторника уже была бы политическим чу-
дом, которое, впрочем, общей картины бы не поменя-
ло. Основным итогом дня, как ожидалось, должно было 
стать скорое завершение кампании Хейли из-за потери 
практически всех шансов. Но главный удар 
по ее перспективам нанесли даже не итоги 
супервторника.

ОБРАЗОВАНИЕ  Зачем 
родители покупают 
для детей онлайн-курсы

Шахматисты 
на удаленке

Уже около 80% процентов родителей в России покупают 
для детей занятия в онлайн-школах дополнительно 
к основному образованию. Причем почти две трети 
из них заявили, что такие курсы им не в новинку, они 
и в предыдущие годы тратились на подобное обучение. 
Таковы результаты опроса онлайн-школы Rebotica 
и HeadHunter. Корреспонденты «РГ» выяснили, почему 
родители выбирают для детей дополнительное образо-
вание онлайн, а не в традиционных кружках. В совре-
менном формате дети преимущественно изучают ино-
странные языки и получают навыки в IT, в том числе 
в программировании. Еще одной тенденцией 2023 года 
стал рост популярности виртуальных занятий по шах-
матам. «У нас на онлайн-образовании вся семья. Млад-
ший сын проходит курсы по программированию. За 
одно занятие платим 1500 рублей, — рассказывает руко-
водитель строительной фирмы из Татарстана Нияз Гара-
ев. — Жена дистанционно получила вторую профессию 
в сфере дизайна и архитектуры. Год обучения обошелся 
в 240 тысяч рублей. Сейчас я поступаю в архитектур-
ную онлайн-школу. Такой формат дает возможность вы-
брать из множества программ именно твою, и не привя-
зываясь к конкретному месту и времени. В эпоху интер-
нета преподаватель может находиться в любой точке 
мира и подстраивать процесс обучения под 
твой личный график. Есть и такая отличная 
функция, как бесплатный пробный урок».

ТОРГОВЛЯ Маркетплейсам 
могут запретить брать 
деньги за возврат товара

Паритетная 
основа

Нина Егоршева, Ольга Игнатова

Законопроект об основах регулирования деятельности 
маркетплейсов, закрепляющий права и обязанности 
владельцев таких торговых площадок и продавцов, 
внесен на рассмотрение Госдумы.

Предлагается ввести универсальные меры регули-
рования для всех маркетплейсов. В частности, предла-
гается установить такие ограничения, как запрет 
включения в договор условий об отказе от конкурен-
ции, условий о ценовом паритете, навязывания невы-
годных условий поставщикам и владельцам пунктов 
выдачи и др. Еще одним ключевым положением зако-
нопроекта должен стать запрет на требование компен-
сации за возврат товара со стороны покупателя.

«Регулирование маркетплейсов назрело. Его отсут-
ствие на начальном этапе развития помогло этому но-
вому механизму взаимодействия спроса и предложе-
ния потребительских товаров и услуг расти гигантски-
ми темпами и стать необходимым боль шин-
ству российских потребителей и предприни-
мателей.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 06.03.24

Австралийский доллар  59,2725
Азербайджанский манат  53,6238
Армянский драм** 22,5628
Белорусский рубль  28,2388
Болгарский лев  50,3988

Бразильский реал  18,4267
Венгерский форинт**  24,9809
Вон Республики Корея***  68,3105
Вьетнамский донг****  37,9645
Гонконгский доллар  11,6738

Грузинский лари  34,2837
Датская крона  13,2645
Дирхам ОАЭ  24,8224
Доллар США  91,1604
Евро  98,9366

Египетский фунт*  29,5061
Индийская рупия*  10,9976
Индонезийская рупия****  57,9790
Казахстанский тенге**  20,1082
Канадский доллар  67,1680

Катарский риал  25,0441
Киргизский сом* 10,1935
Китайский юань  12,6180
Молдавский лей*  51,3626
Новозеландский доллар  55,5531

Новый туркменский манат  26,0458
Норвежская крона*  86,4834
Польский злотый  22,8828
Румынский лей  19,8953
СДР  121,0975

Сербский динар**  84,4472
Сингапурский доллар  67,8479
Таджикский сомони* 83,1786
Таиландский бат*  25,4575
Турецкая лира*  28,9995

Узбекский сум****  72,7827
Украинская гривна*  23,7933
Фунт стерлингов  115,7555
Чешская крона* 38,9958
Шведская крона*  87,9460

Швейцарский франк  102,9131
Южноафриканский рэнд*  47,8261
Японская иена**  60,6241
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Социальный аспект 
Послания президента
На этой неделе рабочая группа 
Государственной Думы по реа-
лизации Послания президента 
осуществляет сбор предложе-
ний от фракций, комитетов и 
комиссий по законодательному 
обеспечению исполнения пору-
чений главы государства.

Отмечу, что в Послании 
большое внимание было уделе-
но социальной политике. Преж-
де всего президент объявил о 
запуске нового национально-
го проекта «Семья», направ-
ленного на поддержку мате-
ринства и детства. До конца 
2030 года планируется напра-
вить 75 млрд рублей на помощь 
субъектам Федерации, где уро-
вень рождаемости ниже сред-
нероссийского. Также будет 
продлена как минимум до 2030 
года программа семейной ипо-
теки, программа материнско-
го капитала, будут увеличены 
налоговые вычеты на второго, 
третьего ребенка и последую-
щих детей. Все необходимые 
для этого законодательные ре-
шения будут приняты нами в 
первоочередном порядке. Кро-
ме того, «Единая Россия» будет 
проводить в регионах монито-
ринг мер поддержки семей с 
детьми.

В результате к 2030 году 
уровень бедности среди много-
детных семей должен снизить-
ся более чем в два раза, а об-
щий уровень бедности станет 
ниже семи процентов, в том 
числе благодаря расширению 
доступности системы социаль-
ного контракта, которая позво-
ляет людям начинать свое дело 
или овладевать новой профес-
сией: на нее дополнительно бу-
дет выделено 100 миллиардов 
рублей.

Помимо этого президент 
предложил запустить новую 
комплексную программу по 
охране материнства, сбере-
жению здоровья детей и под-
ростков, в том числе репродук-
тивного здоровья. Эта програм-
ма предполагает расширение 
сети женских консультаций, 
модернизацию перинатальных 
центров, детских поликлиник 
и больниц. Мы обеспечим фи-
нансирование данной програм-
мы в полном объеме. Всего до 
2030 года на строительство, 
ремонт и оснащение объектов 
здравоохранения медицинским 
оборудованием будет дополни-
тельно направлено более трил-
лиона рублей.

По инициативе президента 
со следующего года начнется 
программа капитального ре-
монта детских садов. Многие из 
них были построены еще в со-
ветское время и нуждаются в 
серьезной модернизации. Так-
же до 2030 года должно быть 
капитально отремонтирова-
но около 18,5 тысячи зданий 
школ. В целом на обновление 
детских садов и школ будет до-
полнительно выделено более 
400 млрд рублей. Кроме того, 
мы заложим в федеральном 
бюджете необходимые сред-
ства на строительство не ме-
нее 150 новых школ и более 
100 детских садов в тех горо-
дах, где особенно остро стоит 
проблема переполнения об-
разовательных учреждений. И 
здесь нам тоже необходимо бу-
дет осуществлять парламент-
ский контроль за качеством 
выполнения работ и эффектив-
ностью расходованию бюджет-
ных денег.

Особое внимание президент 
обратил на проблему острой 
нехватки специалистов в ряде 
отраслей. Мы уже больше года 
занимаемся решением этой 
проблемы в рамках партий-
ного проекта «Моя карьера с 
«Единой Россией». Также реа-
лизуется проект «Профессина-
литет», позволивший обновить 
образовательные программы 
для целого ряда отраслей. Ра-
бота в рамках этих проектов 
обязательно будет продолже-
на. Кроме того, Владимир Пу-
тин объявил о запуске нового 
национального проекта «Кад-
ры», который должен укрепить 
связку всех уровней образо-
вания от школы до вуза, и при-
звал руководителей предпри-
ятий активнее приглашать к 
себе школьников для знаком-
ства с производственным про-
цессом.

Наконец, президент поста-
вил задачу обеспечить устой-
чивый рост зарплат и социаль-
ных пособий. Одним из глав-
ных инструментов достижения 
этой цели является повышение 
минимального размера опла-
ты труда. К 2030 году мы долж-
ны будем увеличить его почти в 
два раза — до 35 тысяч рублей. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

КОШЕЛЕК Долгосрочные 
депозиты станут 
привлекательнее

Дольше — 
больше

Кирилл Каштанов

На безотзывные сберегательные сертификаты, запу-
стить которые предложил президент, распростра-
нят  повышенное страховое покрытие — в размере                     
2,8 млн руб., как и на долгосрочные вклады сроком 
свыше трех лет. Такая возможность сейчас прораба-
тывается Банком России — вместе с вопросом о сни-
жении взносов для подобных продуктов в фонд обяза-
тельного страхования, сообщили «РГ» в Агентстве по 
страхованию вкладов (АСВ). Это должно повысить ин-
терес к долгосрочным сбережениям и, как отмечают 
опрошенные эксперты, привлечь «длинные деньги» 
для трансформации экономики. Более высокий размер 
страхового возмещения — 2,8 млн руб. вместо нынеш-
них 1,4 млн руб. — будет стимулировать вкладчиков ак-
тивнее размещать средства на долгие сроки, указыва-
ют в АСВ. «При этом одновременно рассматривается 
возможность снижения ставки отчисления банков в 
фонд обязательного страхования вкладов по таким де-
позитам», — отмечают в пресс-службе организации. Та-
кие меры увеличат популярность долгосрочных вкла-
дов, говорит глава Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. А это будет способствовать 
привлечению в банки «длинных денег», которые необ-
ходимы для кредитования трансформации экономи-
ки. «Я позитивно оцениваю эту новацию, и уверен, это 
предложение Банка России будет реализовано уже в 
ближайшее время, — рассказал он «РГ». — Мы готовы 
подготовить и внести соответствующий законопроект 
в Госдуму».

По задумке ЦБ, повышение лимита коснется не 
только вкладов сроком свыше трех-пяти лет, но и сразу 
безотзывных сберегательных сертификатов. Послед-
него инструмента в безотзывном формате на рынке 
еще нет, но запуск его планируется. «Считаю необхо-
димым запустить новый финансовый инструмент — так 
называемый сберегательный сертификат, — отметил в 
Послании Федеральному Собранию 29 февраля Влади-
мир Путин. — Граждане смогут размещать свои сбере-
жения в банках на длительный срок, более трех лет».

Сертификат будет безотзывным. 

СОТРУДНИЧЕСТВО  Михаил Мишустин договорился в Азербайджане ускорять грузопоток на границе

На Юг и обратно
Владимир Кузьмин, Баку

В
чера глава российского 
правительства Михаил 
Мишустин прибыл с двух-

дневным визитом в Азербай-
джан. В столице республики у 
него прошли переговоры с кол-
легой Али Асадовым, а сегодня 

запланирована встреча с прези-
дентом Ильхамом Алиевым.

Россия выступает одним из 
ведущих внешнеэкономиче-
ских партнеров Азербайджана. 
В этой стране сейчас работают 
более 1400 предприятий с рос-
сийским участием. В прошлом 
году прямые инвестиции в эко-

номику республики составили 
295 миллионов долларов. «В ка-
честве приоритетной задачи ви-
дим наращивание торгово-эко-
номического сотрудничества и, 
конечно, увеличение встречных 
взаимных инвестиций — как со 
стороны России, так и со сторо-
ны Азербайджана», — заявил Ми-

хаил Мишустин, открывая меж-
правительственную встречу.

В прошлом году товарообо-
рот между странами достиг 370 
миллиардов рублей, или 7 мил-
лиардов манатов. Значитель-
ный потенциал для расширения 
взаимодействия есть в энерге-
тике, промышленности, судо-
строении, сельском хозяйстве, 
высоких технологиях и иннова-
циях. «Огромное поле для сов-
местных проектов и совмест-
ных инвестиций», — считает гла-
ва кабинета министров РФ.

Взаимный интерес для Моск-
вы и Баку представляет сотруд-
ничество в транспортно-ло-
гистической сфере. Стороны 
совместно развивают запад-
ный маршрут международного 
транспортного коридора «Се-
вер—Юг» и все его составляю-
щие: железнодорожную, авто-
мобильную и морскую. Осенью 
2022 года было подписано меж-
правительственное соглашение 
о развитии пунктов пропуска 
через государственную грани-
цу и транспортных подходов к 
ним, по которому уже налаже-
на работа. «После завершения 

реконструкции их пропускная 
способность вырастет до трех 
тысяч автомобилей в сутки», — 
отметил Мишустин.

— Придаем особое значение 
разблокированию экономиче-
ских и транспортных связей на 
Южном Кавказе. Заинтересова-
ны в мире, стабильности и про-
цветании нашего общего регио-
на, — заявил премьер-министр 
России, возможно, о главном 
факторе любого успешного со-
трудничества.

Развиваются контакты стран 
в гуманитарной и образователь-
ной сферах. В Азербайджане 
сохраняется высокий интерес 
к образованию на русском язы-
ке. В республике работает более 
300 русскоязычных школ, фили-
алы Московского государствен-

ного университета и Первого 
Московского государственно-
го медицинского университета 
имени И.М. Сеченова. Непосред-
ственно в российских высших 
учебных заведениях получают 
образование около семи тысяч 
азербайджанских студентов.

Михаил Мишустин расска-
зал о российской программе 
по поддержке русских театров 
за рубежом. И наша страна, за-
верил он, готова оказать содей-
ствие Азербайджанскому госу-
дарственному академическому 
русскому драматическому те-
атру имени Самеда Вургуна в 
постановке спектаклей и приоб-
ретении нового оборудования.

По итогам межправитель-
ственных переговоров сторо-
ны подписали ряд новых согла-

шений. Два из них касаются по-
граничного взаимодействия. 
Это соглашение о порядке экс-
плуатации и обслуживания ав-
томобильного моста через реку 
Самур в районе пунктов про-
пуска «Яраг-Казмаляр»—«Са-
мур» и подходов к нему, а также 
план мероприятий по развитию 
пунктов пропуска через россий-
ско-азербайджанскую государ-
ственную границу. Кроме того, 
подписана «дорожная карта» 
по развитию туризма на 2024—
2026 годы и программа сотруд-
ничества между министерства-
ми культуры государств на этот 
же срок. «Все эти документы яв-
ляются важным дополнением к 
нашей солидной договорно-пра-
вовой базе, которая насчитыва-
ет на сегодняшний день более 
260 подписанных документов», 
— сказал глава правительства 
Азербайджана Али Асадов. Он 
подчеркнул, что в Баку нацеле-
ны на дальнейшее укрепление и 
наращивание добрососедских 
отношений с Москвой.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на Ставрополье оценил 
успехи аграриев

На столе и на рынке

Айсель Герейханова

Р
оссия вышла в число 
мировых лидеров по 
экспорту агропродук-
ции и сейчас занимает 
четвертое место среди 
стран-экспортеров. Об 
этом Владимир Путин 
заявил во время поезд-
ки в Ставропольский 

край и подчеркнул, что таких 
результатов не было никогда.

Первый пункт в програм-
ме Путина — «Солнечный дар» 
в поселке Солнечнодольск. Это 
самый масштабный тепличный 
комплекс агропромышленно-
го холдинга «ЭКО-культура» 
и один из крупнейших в России 
и Европе. Путин осмотрел цеха, 
где выращиваются и собирают-
ся помидоры, а потом в местной 
столовой за обедом пообщался 
с сотрудниками хозяйства. «Я 
посмотрел хозяйство ваше, впе-
чатляет, честно сказать. Целый 
город построили», — отметил он. 

Ра б от н и к и  т е п л и ч н о г о 
комплекса сразу предупреди-
ли, что будут говорить о набо-
левшем. Поэтому один из во-
просов — о строительстве слу-
жебного и льготного жилья для 
аграриев. Путин в ответ указал 
на действующие льготные став-
ки ипотеки для сельского хо-
зяйства. «У вас разве не стро-
ят ничего здесь?» — спросил 
он. А потом отдельно обратил-
ся к губернатору Ставрополь-
ского края Владимиру Влади-
мирову: «Ничего не строите?». 
Глава региона ответил, что есть 
проект именно для «Солнеч-
ного дара» — начать строитель-
ство под льготную ипотеку. Пу-
тин подчеркнул, что рекордный 
объем построенного в России 
жилья связан в том числе с по-
пулярностью программ льгот-
ной ипотеки.

Одна из участниц разгово-
ра предложила устроить фести-

валь томатов на Ставрополье. 
Президент отметил, что идея за-
мечательная, и поручил прора-
ботать этот вопрос главе Мин-
сельхоза России Дмитрию Па-
трушеву и региональным вла-
стям. Другие участники встречи 
тоже с воодушевлением воспри-
няли идею и обратили внима-
ние, что фестиваль будет «очень 
кстати» для роста потребления 
томатов. А Путин в свою оче-
редь заявил, что рост потреб-
ления должен привести к росту 
предложения на рынке. «Чтобы 
нам не просить наших друзей из 
Турции и других стран, как по 
некоторым другим видам, сроч-
но нам поставить ту или иную 
продукцию», — сказал он.

И тут у участников встречи 
возник почти философский во-
прос: а что президент больше 
любит — огурцы или помидо-
ры? «Смотря что закусываем. 
Если по-серьезному — и то и дру-
гое», — ответил Путин. Управ-
ляющая технолог «Солнечного 
дара» Енина Ирина попросила 
президента попробовать их по-
мидоры, которые тут же стоя-
ли на столе. Путин попробовал 
и признался, что очень вкусно.

В ходе общения также раз-
вернулась дискуссия о том, 
стоит ли профессию агроном 
переименовать на «дизайне-
ра-растениевода». Президент не 
согласился. «Нет, это не внуша-
ет доверия — «дизайнер-расте-
ниевод», нужно, чтобы содер-
жание было, а не внешний об-

лик. Я не знаю, вам виднее, но 
мне кажется, «агроном» — зву-
чит гордо», — сказал Путин.

В целом, говоря об успехах 
российского сельского хозяй-
ства, он отметил, что Россия 
стала четвертой страной в мире 
по экспорту агропродукции. 
Так, выручка от экспорта со-
ставила $43,5 млрд. «Таких ре-
зультатов в агропромышлен-
ном комплексе в стране не было 
никогда. Даже при царе-батюш-
ке не было», — сказал президент. 

На еще одной встрече с пред-
ставителями АПК Путин от-
метил, что доходы России от 
экспорта агропромышленной 
продукции выросли в 30 раз. 
«Сказали бы в 2000 году, что 
43,5 млрд доходов от экспорта 
будет, никто бы не поверил, это 
фантастика, казалось, какая-то. 
Нет, это сегодня такие реа-
лии», — подчеркнул президент. 
Он напомнил, что в 2022 году 
на экспорт было отправле-
но 157 млн тонн зерновых, 
в 2023 году — 147 млн тонн. «Та-
ких урожаев тоже никто никогда 
не видел», — отметил Путин.

«Мы стали четвертой стра-
ной в мире по производству 
мяса. Тоже невероятно», — до-
бавил Путин. «Мы все помним 
анекдоты советского периода: 
длинная, зеленая, колбасой пах-
нет — что такое? Электричка из 
Москвы, потому что все везут 
колбасу. В Саратове поймали 
группу наркоманов. Что они де-
лали? Нюхали копченую колба-

су. Вот это все ушло в прошлое, 
сейчас ситуация кардинально 
поменялась», — уверен прези-
дент. Путин также вспомнил, 
как в 90-е из-за рубежа постав-
лялись «ножки Буша». «То, что 
мы сделали в области произ-
водства мяса, это, конечно, не-
вероятно», — сказал он.

Сейчас Россия практически 
не зависит от импорта продук-
тов. «В 2000 году зависели по-
чти по всем основным компо-
нентам и направлениям, по 
обеспечению страны продук-
тами питания. Сейчас такой 
зависимости практически не 
существует», — сообщил пре-
зидент. Он напомнил, как рос-
сийские власти вводили контр-
санкции после воссоединения 
Крыма с РФ с пониманием, что 
они вызовут рост цен. «Но, вли-
вая государственные ресурсы 
в отрасль, рассчитывали на то, 
что все это даст эффект. И это 
произошло. То, чего мы хотели, 
то, к чему стремились, — все это 
состоялось», — сказал он.

Президент отметил, что 
со времени введения контр-

санкций уровень господдерж-
ки сельского хозяйства вырос 
с 258 млрд до почти 450 млрд 
рублей. «Будем наращивать», — 
пообещал он. А попытки заду-
шить экспорт РФ есть и будут 
и не только в сельском хозяй-
стве. «На любых направлени-
ях, где Россия стоит крепко», — 
сказал Путин. Поэтому государ-
ство будет поддерживать своих 
производителей.

Один из острых вопросов для 
аграриев — цены на дизельное 
топливо. Один из участников 
встречи вспомнил, как недавно 
приходилось из-за разницы в це-
нах ездить в соседние регионы. 
Путин заявил, что поддержит 
любое решение для обеспече-
ния сельхозпроизводителей ди-
зельным топливом. «Важно, что-
бы оно было своевременным», — 
сказал он . Министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
в свою очередь доложил, что сей-
час ситуация с топливообеспе-
чением стабильна.  

Владимир Путин встретился с жите-
лями в поселке Солнечнодольск 
Ставропольского края.

В Баку Михаил Мишустин посетил национальный музей ковра.

А К Ц Е Н Т

С 2000 года Россия в разы нарастила 
производство продуктов питания 
и сейчас практически не зависит 
от импорта в этой сфере

А К Ц Е Н Т

Москва и Баку подписали документ 
о развитии пунктов пропуска через 
госграницу
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Тем временем

Президент открыл новые сельхозпредприятия в регионах
Владимир Путин по видеосвязи принял участие в церемонии открытия 

новых производственных объектов в Ленинградской и Белгородской 

областях, в Республике Мордовия.

Так, в Алексеевке Белгородской области начал свою работу завод глу-

бокой переработки масличных культур. «Смотрю, сзади у вас такое та-

бло — «Еда будущего», — обратил внимание Путин. «У нас где-то партне-

ры за рубежом, когда говорят про еду будущего, все каких-то мотыль-

ков показывают, червячков», — добавил он и выразил радость, что в Рос-

сии под «едой будущего» подразумевается хлеб и выпечка, а не насеко-

мые, как за рубежом. В городе Волхов Ленинградской области открыл-

ся производственный комплекс «Фосагро» — завод по производству ам-

мофоса и водорастворимых удобрений. А в Рузаевке в Мордовии 

стартовал завод по первичной и последующей переработке мясной 

продукции. Представитель предприятия рассказал президенту, что на 

заводе будут производиться в том числе мясные чипсы в пику карто-

фельным, потому что «от крахмала только воротнички стоят». «Присла-

ли бы попробовать», — рассмеялся Путин.

Следующий номер «РГ» — Недели 
выйдет 13.03.2024 г.

ФОРУМ На выставке 
«Россия» наградили 
женщин-лидеров

Быть там, 
где трудно

Дмитрий Гончарук

Такие качества россиянок, как милосердие и отзывчи-
вость, очень важны для поддержки участников специ-
альной военной операции, убеждена Валентина Матви-
енко. Вчера председатель Совета Федерации открыла 
Всероссийский женский форум «Женщины: сохраняем 
традиции — развиваем Россию». Он проходит во втор-
ник и среду в рамках Международной выставки-фору-
ма «Россия» на ВДНХ.

Центральным мероприятием стала церемония на-
граждения 10 лауреаток премии «По зову женского 
сердца». Награду в номинации «Память сердца» из рук 
Матвиенко получила Наталья Спирина, заместитель 
председателя женсовета бригады Северного флота, 
ефрейтор медсанчасти из Мурманской области. По мне-
нию главы Совфеда, победы достойны даже не тысячи, 
а миллионы россиянок за их подвижническую работу. 
«Говоря о духовных основах нашей культуры, нельзя не 
сказать о милосердии, сострадании, отзывчивости. Это 
то, что всегда отличало российских женщин», — заявила 
она. И добавила, что в форуме участвуют сотни успеш-
ных, талантливых женщин-лидеров со всей страны, ма-
тери, жены и сестры военнослужащих, а также женщи-
ны, которые на передовой оказывают медицинскую 
 помощь бойцам, волонтеры.

Сплочение, когда вся страна помогает своим героям, 
неоценимо в трудный час, продолжила политик. «Ника-
кие слова не смогут описать нашу признательность тем 
женщинам, которые взяли на себя эту непростую мис-
сию. Поэтому я просто хочу сказать: дорогие наши, мы 
гордимся вами! Вы — настоящая душа России! С таким 
тылом нашим бойцам все по плечу!» — заявила Матвиен-
ко. Она считает закономерным, что именно Россия ста-
ла точкой глобального притяжения для женщин-лиде-
ров. В пример она привела Евразийский женский форум, 
в этом году он пройдет в четвертый раз.  
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ОХОТНИКИ ЗА ТРОФЕЯМИ

Александр Степанов,
«Российская газета», 
зона специальной военной 

операции

О
тремонтировать танк 
или БТР,  усовершен-
ствовать тяжелый пуле-

мет, приделать к автомату не-
большую мортиру, вытащить 
неисправную технику с пере-
довой, да даже блоху подковать, 
если потребуется. Все эти за-
дачи лежат на плечах казачье-
го отдельного специального ре-
монтно-восстановительного ба-
тальона «Оскол».

Ремонтная база батальона 
«Оскол» похожа на растрево-
женный муравейник. На пер-
вый взгляд кажется, что люди 
передвигаются по территории 
ремонтной базы как-то хаотич-
но. Кто-то несется с инструмен-
том, несколько казаков собра-
лись у неисправной техники, 
пара человек несут непонят-
ный простому обывателю при-
бор. Однако присмотревшись и 
задав уточняющие вопросы со-
провождающим, начинаешь по-
нимать, что все здесь подчинено 
строгому регламенту.

Все работают для одной цели 
— как можно быстрее ввести в 
строй неисправную технику. 
На ремонтной базе «Оскола» 
несколько ангаров и цехов, где 
ремонтируют практически все. 
В одном из помещений снуют 
автомеханики, здесь восстанав-
ливают поврежденный грузо-
вой транспорт. Рассказывают, 
что полностью разобрать и со-
брать грузовой автомобиль мо-
гут буквально за один-два дня, 
были бы в наличии необходи-
мые детали.

В батальон доставляется 
неисправное вооружение и 
пригоняется неисправная тех-
ника со всех бригад штурмо-
вого добровольческого корпу-
са, в состав которого входит 
«Оскол».

Ремонт под обстрелом
«Неисправную технику, как 

правило, сопровождает води-
тель, который находится у нас 
до конца ремонта. Он смотрит 
за процессом восстановления, 
и, если необходимо, помогает 
чинить свой транспорт. Здесь 
могут восстановить все — от баг-
ги, на котором ездят разведчи-
ки, до танка», — рассказывает 
один из руководителей батальо-
на с позывным Москвич.

В подтверждение этих слов 
во дворе заводится самоход-
ная артиллерийская установка 
«Гвоздика». Механик-водитель 
дает несколько кругов по двору, 
а затем загоняет ее в ангар.

«Масло с нее текло в три ру-
чья, по ходовой части были 
проблемы, мы ее за два дня до-
вели до ума, сейчас как новая. 
Проблем, конечно, хватает, 
решаем их по-разному. Наши 
помощники — это смекалка и 
руки», — говорит старший сле-
сарь с позывным Бармалей.

Ребята рассказывают, что 
технику приходится чинить не 
только в ангарах, но и на пере-
довой. В случае необходимо-
сти специалисты выезжают на 
линию боевого соприкоснове-
ния. Там, как правило, под об-
стрелами, используя инстру-

мент, который есть под рукой, 
ребята восстанавливают броне-
технику.

«Наша техника ремонто-
пригодная, ее можно и в поле 
восстановить, был бы навык. К 
обстрелам привыкаешь. Начали 
насыпать — ты в укрытие, зати-
шье — ты бегом к машине и да-
вай гайки крутить», — рассказы-
вает Бармалей.

Мастера рембата с большим 
опытом. Они без специально-
го оборудования могут на слух 
и на ощупь, без специального 
оборудования установить при-

чину неисправности машины, 
а затем, используя только под-
ручные средства, починить ее.

«Опыт приходит со време-
нем. Этим нужно постоянно за-
ниматься, тогда уже начнешь 
понимать, где и что сломалось. 
Наших мастеров на гражданке 
готовы с руками оторвать. Но 
мы — здесь. Как бы это громко ни 
звучало, пришли в батальон по 
зову сердца. Будем здесь до по-
беды», — говорит Бармалей.

В серой зоне
Отдельная каста батальо-

на «Оскол» — бойцы техниче-
ской разведки. Работают на ли-
нии боевого соприкосновения 
и на нейтральной или, как ее 
еще называют, серой зоне вме-
сте с войсковыми разведчика-

ми. Основная задача техниче-
ской разведки — обнаружить и 
вытянуть с поля боя неисправ-
ную технику.

«Приходят сообщения, что 
в таком-то квадрате находится 
подбитый БТР, танк, орудие, да 
что угодно. Наше это или укра-
инское, вообще без разницы. 
Разведка выезжает туда, что-
бы посмотреть на техническое 
состояние техники, возмож-
ность ее эвакуации в тыл. Для 

этого часто используем дроны. 
Подлетаем максимально близ-
ко, специалисты смотрят на ха-
рактер повреждений, прикиды-
вают, можно ли вытащить ма-
шину. Если понимаем, что есть 
шанс, то начинаем работать», 
— рассказывает командир бата-
льона Константин Мишустин с 
позывным Оскол.

«Понимаем, что риск очень 
большой, сейчас над полем боя 
постоянно висят беспилотни-
ки, ночью серую зону просмат-
ривают в тепловизионные при-
целы. Укрыться от этого почти 
невозможно. Если техника ин-
тересная, то она может высту-
пать в роли живца. При попытке 
подойти к ней сразу начинается 
обстрел», — объясняет комбат.

Несмотря на смертельную 
опасность, бойцы рембата вы-

таскивают с поля боя трофеи, 
представляющие интерес. К по-
врежденной машине подгоня-
ется тягач, ее цепляют на трос 
и пытаются оттащить подальше 
от зоны обстрела.

«Недавно был случай, когда 
наши бойцы вытаскивали с поля 
боя БМ-21 «Град». Нас обнару-
жили, открыли огонь. Был силь-
ный обстрел, но машину мы 
утащили. Она была полностью 
восстановлена и сейчас в строю. 
Выполняет боевые задачи», — 
рассказывает Константин Ми-
шустин.

От пистолета до зенитки
Есть в батальоне специаль-

ный отряд, который занимает-
ся восстановлением и даже усо-
вершенствованием стрелково-
го оружия. Пистолеты, автома-
ты, пулеметы, гранатометы, зе-
нитные установки. Для масте-
ров, которыми руководит опыт-
ный оружейник с позывным Ба-
бай, любое оружие — открытая 
книга.

«Помню, больше всего при-
шлось помучиться с восстанов-
лением зенитки ЗУ-23. Слож-
ное устройство, мне даже но-
чами снилось, как правильно 
наладить ее работу. Но ниче-
го, справились», — вспоминает 
Бабай.

Оружейники «Оскола» не 
только восстанавливают ору-

жие, они придумывают, что 
нужно сделать, чтобы оно стре-
ляло лучше и дальше.

«Мы разработали и внедри-
ли несколько компонентов, ко-
торые позволяют более точно 
вести стрельбу из пулеметов 
«Утес» и ДШК. Там большой ка-
либр 12,7 мм, поэтому отдача 
идет очень сильная. Благода-
ря нашим доработкам умень-
шилась отдача пулемета, улуч-
шилась его кучность. Мы даже 
снайперский прицел при необ-
ходимости можем на эти пуле-
меты устанавливать. Точность 
стрельбы возрастает в разы», — 
рассказывает Бабай.

Также оружейники «Оско-
ла» поставили на поток выпуск 
специальных насадок на авто-
мат Калашникова, которые поз-
воляют забросить гранату мет-
ров на 100. Простое на вид при-
способление позволяет бой-
цам превращать свой АК в не-
большую мортиру и закидывать 
гранаты РГД-5 точно в окоп про-
тивника или в окно дома, где он 
держит оборону.

В батальоне «Оскол» собра-
лись настоящие профессионалы 
своего дела. Люди, которые жи-
вут и горят своей работой. Бой-
цы создали даже специальный 
фонд для закупки необходимо-
го оборудования и расходных 
материалов, куда ежемесячно 
скидываются всем отрядом. Го-
ворят, иногда проще купить де-
таль, чем ждать, когда ее приве-
зут. Бойцы рембата понимают, 
что самое главное — это вернуть 
быстрее технику в бой, и не жа-
леют для этого ни сил, ни соб-
ственных средств. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этой реактивной системы залпового огня 9К57 «Ураган» группировки войск «Центр» наносит удары по позициям, скоплениям живой силы и техники ВСУ на Авдеевском направлении.

А К Ц Е Н Т

Нашу технику можно и в поле 
восстановить, был бы навык. 
К обстрелам привыкаешь. 
Начали насыпать — ты в укрытие. 
Затишье — бегом к машине гайки 
крутить

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НАШИ БОЙЦЫ ТЕСНЯТ ПРОТИВНИКА В ЗАПАДНОМ НАПРАВЛЕНИИ

Юрий Гаврилов

П
осле бегства укра-
инских боевиков 
из авдеевского узла 
обороны россий-
ская группировка 
войск не позволила 
им закрепиться на 
рубеже Петровское 
— Ласточкино — Се-

верное. Сейчас наши бойцы 
продолжают теснить противни-
ка в западном направлении. Во-
еннослужащие демонстрируют 
мужество, храбрость и героизм, 
успешно решают поставленные 
перед ними задачи. Об этом вче-
ра на совещании в Минобороны 
России заявил глава ведомства 
Сергей Шойгу.

Вместе с руководящим со-
ставом Вооруженных сил он 
проанализировал ряд вопро-
сов, связанных с наращивани-
ем возможностей Воздушно-
космических сил страны. Ге-
нералы, в частности, решали, 
как поддерживать необходи-
мый уровень летной годности 
группировки ВКС, задейство-
ванной в специальной военной 
операции.

Речь в том числе шла о со-
стоянии парка тяжелых воен-
но-транспортных самолетов 

Ан-124 «Руслан». Шойгу доло-
жил, что капремонтом их сило-
вых установок занимается акци-
онерное общество «УЗГА». Оно, 
по оценке министра, успешно 
осуществляет импортозамеще-
ние элементов двигателя укра-
инского производства.

«На сегодня отремонтирова-
но и поставлено в эксплуатацию 
49 двигателей, — отметил Шойгу. 
— Ремонт и модернизация поз-
волят продлить срок эксплуата-
ции самолетов Ан-124 с двадца-
ти до сорока пяти лет. В насто-
ящее время осваивается серий-
ный выпуск российских двига-
телей Д-18Т, начало которого 
намечено на IV квартал 2027 
года. Это позволит повысить 
объемы воздушных перевозок 
в интересах Вооруженных сил».

Министр сказал, что в целом 
Объединенная двигателестрои-

тельная корпорация решает за-
дачи по поставке и ремонту дви-
гателей для оперативно-такти-
ческой, дальней и армейской 
авиации. Более того, по ито-
гам прошлого года корпорация 
не просто выполнила в полном 
объеме гособоронзаказ, но и 
обеспечила опережающую от-
грузку части своей продукции 
по планам- 2024.

«Используя только отече-
ственные материалы, конструк-
торские службы совершенству-
ют технические и ресурсные ха-
рактеристики двигателей. Про-
водятся комплексные испыта-
ния гибридных силовых устано-
вок, которые позволят снизить 
вредные выбросы и существен-
но повысить топливную эффек-
тивность и безопасность экс-
плуатации летательных аппара-
тов», — подчеркнул Шойгу.

Он также говорил о создании 
легкого военного транспортни-
ка Ил-212 с турбореактивным 
двигателем ПД-8. Эти машины 
придут на смену устаревающему 
парку Ан-26 и Ан-72.

Министр перечислил преиму-
щества нового самолета. Его бу-
дут отличать повышенные грузо-
подъемность и дальность полета, 
простота заправки и обслужива-
ния. Ил-212 сможет использо-
вать грунтовые необорудован-
ные взлетно-посадочные поло-
сы, а также эксплуатироваться в 
условиях арктических широт.

По словам Шойгу, Объеди-
ненная авиастроительная корпо-
рация приступила к разработке 
техпроекта Ил-212. Изготовле-
ние его опытного образца наме-
чено на конец 2026 года.

Еще одной темой, которую ге-
нералы обсудили на совещании 
и которая имеет прямое отноше-
ние к СВО, связана с реакцией 
России на расширение Северо-
атлантического альянса.

Министр обороны доложил: 
на фоне наращивания его во-
енного потенциала вблизи на-
ших границ, вступления в НАТО 
Финляндии, а в перспективе и 
Швеции предприняты шаги по 
усилению группировок рос-
сийских войск на северо-запад-

ном и западном стратегических 
направлениях.

 — Созданы два межвидовых 
стратегических территориаль-
ных объединения Вооружен-
ных сил — Ленинградский и Мо-
сковский военные округа, — на-
помнил Шойгу. — Указом прези-
дента от 26 февраля установле-
но военно-административное 
деление России. За военными 
округами закреплены соответ-
ствующие территории, включая 
новые регионы страны.

Глава оборонного ведомства 
РФ уверен: принятые меры поз-
волят существенно повысить 
эффективность управления вой-
сками и силами.

Накануне 8 Марта Шойгу по-
благодарил боевых подруг за до-
бросовестную службу. Сегодня 
Вооруженные силы насчитыва-
ют более 37,5 тысячи женщин 
в погонах. Около 270 тысяч дам 
трудятся на гражданских долж-
ностях в военных организациях 
и воинских частях.

Всех их Шойгу поздравил 
с праздником, пожелал крепко-
го здоровья, надежной опоры и 
семейного благополучия. 

А К Ц Е Н Т

Российская группировка войск не позво-
лила вооруженным формированиям 
Украины закрепиться на рубеже 
Петровское — Ласточкино — Северное

ТАКТИКА

УНИЧТОЖЕН УЖЕ ТРЕТИЙ АМЕРИКАНСКИЙ ТАНК ABRAMS

Иван Петров

В
чера стало известно об 
уничтожении в зоне спе-
цоперации уже третьего 

американского танка Abrams. 
А если считать недавнюю по-
терю украинскими военны-
ми машины разминирования, 
которая размещалась на базе 
того же Abrams, то получается, 
что ВСУ потеряли уже четыре 
американских тяжелых броне-
машины.

Первый американский танк 
Abrams в зоне СВО был уни-
чтожен в результате детонации 
боекомплекта после поражения 
дроном с гранатой от РПГ-7. На 
днях Минобороны России опуб-

ликовало видео с «птички», 
подтверждающее точное попа-
дание дрона по танку.

Н а  в ид е о ка д р ах  м о ж н о 
рассмотреть, что поразивший 
хваленый американский танк 
беспилотник вооружен куму-
лятивной гранатой от советско-
го гранатомета РПГ-7. К слову, 
он стоит на вооружении нашей 
армии с 1960-х годов. Но по-
четный возраст никак не ска-
зался на эффективности это-
го оружия. В зоне СВО россий-
ские бойцы приловчились во-
оружать FPV-дроны (first person 
view — вид от первого лица) ку-
мулятивными гранатами от 
РПГ-7, которые прозвали «мор-
ковками». Такие «овощные» 

боеприпасы, доставляемые к 
цели оператором с помощью 
дрона-камикадзе, уже доказа-
ли свою максимальную эффек-
тивность.

Боец с позывным Рассвет, ко-
торый подбил первый Abrams, 
рассказал, что цель засекла 

разведка. Видео его расска-
за вчера было опубликовано в 
Telegram-канале военного ве-
домства. По его словам, амери-
канский танк уничтожить было 
несложно. «Украинские воен-
ные, видимо, считали себя неу-
язвимыми, танк ехал медлен-
но и по открытой местности. 
Поэтому не было абсолютно ни-
какой сложности его поразить», 
— отметил военнослужащий.

Боевую машину атаковали 
два дрона ударами под башню: 
первый обездвижил танк, а по-
падание второго привело к дето-
нации боекомплекта танка.

Сам парень героем себя не 
считает, говорит, что поразить 
цель было довольно легко. По 
его словам, все «Абрамсы», 
переданные ВСУ, в итоге будут 
гореть. «В этом можно даже не 
сомневаться», — указал боец.

Оператор беспилотника дал 
совет своим коллегам, как уни-
чтожать американские танки.

«Бить надо прицельно в зад-
нюю часть, где расположен ра-
диатор, моторный отсек. Либо 
останавливать его, «разувать» 
(подбить гусеницы, чтобы танк 
оказался обездвижен. — Прим. 
«РГ»), после чего стараться 
бить под башню. Главное — ра-

ботать быстро, четко и слажен-
но», — указал боец с позывным 
Рассвет.

Уничтожение второго танка 
Abrams — заслуга бойцов груп-
пировки российских войск 
«Центр». В минувший поне-
дельник в минобороны сообщи-
ли, что на Авдеевском направ-
лении удалось вывести из строя 
очередную 60-тонную амери-
канскую бронемашину. Штур-
мовики-пехотинцы сначала ее 
обездвижили, повредив с помо-
щью гранатомета на танке гусе-
ницу. Затем к делу приступили 
беспилотники. В качестве сред-
ства поражения оператор БПЛА 
с позывным Бык использовал 
ударный дрон «Упырь».

Примечательно, что и тре-
тий американский танк Abrams, 
переданный ВСУ, был выве-
ден из строя именно на Авдеев-
ском направлении. Видимо, по-
сле освобождения нашими вой-
сками Авдеевки украинские во-
енные настолько обозлились, 
что стали бросать в бой на этом 
направлении все имеющиеся 
резервы. Вот только это мало им 
помогло. Наши войска по-преж-
нему успешно продвигаются 
там на запад. А потери ВСУ как в 
живой силе, так и в технике еже-
дневно растут.

Об уничтожении третье-
го  Abrams вчера  сообщил 
Telegram-канал «Русское ору-
жие». Уточняется, что враже-
ский танк попал под огонь на-
шего противотанкового ракет-
ного комплекса. Это был либо 
ПТРК «Конкурс-М», либо «Кор-
нет». В публикации размещены 
фотографии подбитой амери-
канской бронемашины.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Оператор беспилотника, уничтоживший первый Abrams, пообещал, что та же участь ждет и остальные танки ВСУ.

А К Ц Е Н Т

Если считать недавнюю потерю машины 
разминирования, которая размещалась 
на базе того же Abrams, получается, что 
ВСУ потеряли уже четыре таких машины

Бойцам рембата приходится восста-
навливать технику и в открытом 
поле, и под огнем противника.
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Наших мастеров на гражданке готовы 
с руками оторвать. Но мы — здесь. 
Как бы это громко ни звучало, 
пришли в батальон по зову сердца
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СТОЛИЦА

ВЫХОД НА ТРАССУ «КРЫМ»

Любовь Проценко

Москва продолжает развитие 
своего транспортного каркаса. 
Как сообщил мэр Сергей Собя-
нин во время встречи с прези-
дентом Владимиром Путиным, 
за 2024—2026 годы планиру-
ется построить еще 265 кило-
метров новых дорог, из кото-
рых очередную сотню, точнее, 
94 километра, — до конца это-
го года.

Московский скоростной 
диаметр, запущенный лишь в 
прошлом сентябре, уже стал од-
ной из самых востребованных 
у москвичей трасс. Ежеднев-
но по нему проезжает 400 ты-
сяч автомобилей. И это неуди-
вительно: ведь с вводом МСД 
у горожан появилась возмож-
ность пересечь весь город без 
единого светофора с севера на 
юг всего за 40 минут. Связав 10 
крупнейших магистралей, до-
рога сделала более удобным 
передвижение для 4,5 миллио-
на жителей 48 районов Моск-
вы. «Для миллионов автолюби-
телей создание Московского 
скоростного диаметра означа-
ет новую транспортную реаль-
ность», — так оценил его значе-
ние Собянин.

Но удобна новая дорога 
не только для москвичей, так 
как проходит от платной ско-
ростной трассы М-11 «Моск-
ва — Санкт-Петербург» до Вар-
шавского шоссе с ответвлени-
ем на строящуюся платную 
автомагистраль М-12 «Моск-
ва — Казань — Екатеринбург». В 
этом году формирование Мо-
сковского скоростного диамет-
ра завершится и на юге Моск-
вы за пределами МКАД за счет 

соединения с Симферополь-
ским шоссе и новой автодоро-
гой Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе. Благодаря это-
му автомобилисты смогут ухо-
дить на диаметр, не выезжая на 
МКАД и без единого светофора 
попадать хоть в Некрасовку, 
хоть на север, на Дмитровское 
шоссе, что в разы сократит путь 
для них.

До конца 2024 года планиру-
ется также достроить и съезд на 
МСД с дороги М-2 «Крым», что 
сделает более удобным сообще-
ние со столицей городов: Тула, 
Орел, Курск и других.

Еще один значимый проект, 
который подходит к своему 
финишу, — Южная рокада. Про-
ходит эта дорога от развязки Ру-
блевского шоссе с МКАД до ули-
цы Верхние Поля в Капотне. Она 
соединит четыре округа столи-
цы — Западный, Юго-Западный, 
Южный и Юго-Восточный, а 
также 24 района города с насе-
лением 2,7 миллиона жителей. 
Обеспечив диагональную связь 
между этими частями города, 
новая рокада разгрузит МКАД, 
Третье транспортное кольцо и 
ряд радиальных магистралей. 
Как сообщил «РГ» руководитель 
департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов, 
из восьми ее участков пять уже 
построены, готовность рокады 
протяженностью 40 километров 
в настоящее время составляет 
89 процентов.

Напомню, с 2010 года в сто-
лице построено 1,3 тысячи ки-
лометров дорог, что на 25 про-
центов увеличило улично-до-
рожную сеть столицы, сложив-
шуюся за все 876 лет ее суще-
ствования. 

ИНФРАСТРУКТУРА

ЮЖНЫЕ ОБХОДЫ

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Дагестан

В Дагестане приступили к 
строительным работам на 
участке федеральной трассы 
«Кавказ» в обход Хасавюрта. 
Масштабный проект позволит 
развивать международный ко-
ридор «Север — Юг».

Федеральная трасса «Кав-
каз» — ключевая в транспорт-
но-дорожной сети юга России. 
По ней осуществляют грузо-
вые и пассажирские перевоз-
ки в направлении Азербайджа-
на и далее в страны Ближнего 
Востока. Как отметил руково-
дитель Федерального дорожно-
го агентства Роман Новиков, в 
Послании президента России к 
Федеральному Собранию было 
сказано, что одна из задач до-
рожного развития — это строи-
тельство 50 обходов городов.

«Обход Хасавюрта — один 
из трех больших обходов на 
федеральной дороге «Кавказ» 
на территории Дагестана. Они 
имеют большое значение в ре-
шении социально-экономиче-
ских и геополитических задач, 
учитывая то, что находятся на 
маршруте международного 
коридора «Север — Юг», обес-
печивают транспортную до-
ступность республик Север-
ного Кавказа и связывают всю 
транспортную сеть страны в 
единое целое», — сказал руково-
дитель Росавтодора.

Современная четырехпо-
лосная трасса протяженностью 

21 километр в обход Хасавюрта 
позволит избежать заторов. На 
ней предусмотрено строитель-
ство развязок, мостов и путе-
проводов. Введут дорогу в экс-
плуатацию до конца 2028 года.

Также в ближайшее время в 
Дагестане приступят к строи-
тельству еще двух объездных 
трасс. Так, древний Дербент 
ежегодно посещают сотни ты-
сяч туристов, и в летнее время 
на дороге из Махачкалы порой 
возникают большие пробки. 
32-километровая трасса прой-
дет в объезд города.

Первоначальный вариант 
проекта предполагал проклад-
ку магистрали недалеко от 
стены крепости Нарын-Ка-
ла, входящей в список памят-
ников Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Чтобы избежать воз-
можных негативных послед-
ствий, принято решение проло-
жить тоннель длиной 300 мет-
ров под крепостной стеной. Для 
его проектирования привлекут 
экспертов и археологов.

Третья объездная дорога 
пройдет вокруг столицы рес-
публики. «Это значительно 
увеличит скорость транспорт-
ного потока, повысит пропуск-
ную способность, снизит ко-
личество ДТП и улучшит эко-
логическую обстановку в Ма-
хачкале. Также принято реше-
ние включить в состав проекта 
подъездную дорогу к Махачка-
линскому морскому порту», — 
рассказали в правительстве Да-
гестана.  

Дорожная карта
Кроме этого, работаем 
над проектированием 
развязок на пересече-

нии ЦКАД с Дмитровским, Фря-
новским и Щелковским шоссе.

В прошлом году открылась 
современная трассаМ-12 «Вос-
ток» от Москвы до Казани. 
Насколько она востребована?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Рекордный 
трафик с момента, когда прези-
дент России Владимир Влади-
мирович Путин дал старт дви-
жению по всей М-12 «Восток» 
от Москвы до Казани, был за-
фиксирован в преддверии но-
вогодних праздников. 30 дека-
бря 2023 года автомобилисты 
совершили более 91 тысячи 
поездок по всей протяженно-
сти новой трассы. В целом же 
только за новогодние канику-
лы автомобилисты проехали по 
М-12 почти 740 тысяч раз.

Дорога живет и уже приносит 
мультипликативный эффект. 
Рост спроса на путешествия во 
Владимир, Муром, Арзамас, Ка-
зань дал импульс развитию раз-
личных сфер бизнеса, созданию 
рабочих мест, в том числе и в 
сфере туристического, придо-
рожного сервиса. На маршру-
те Санкт-Петербург — Казань в 
рамках развития МФЗ по состо-
янию на 2023 год создано более 
4,9 тысячи рабочих мест. К 2030 
году эта цифра увеличится бо-
лее чем в 1,8 раза до 9,2 тысячи 
рабочих мест.

Трассу построили с опереже-
нием графика. За счет чего 
удалось добиться такого ре-
зультата?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: На семь меся-
цев раньше срока было откры-
то движение по М-12 «Восток». 
Строили федеральную трассу 
рекордными темпами. Это стало 
возможно благодаря поддерж-
ке руководства страны, профес-
сиональной и слаженной работе 
строителей, и всех, кто прини-
мал участие в реализации проек-
та: сетевые компании, субъекты, 
по территории которых прохо-
дит М-12. Последние оказывали 
содействие при освобождении 
территории под строительство. 
Сетевые компании участвова-
ли в переустройстве коммуни-
каций. Было переустроено более 
тысячи сетей.

Благодаря стабильному фи-
нансированию проекта в сжа-
тые сроки построено более 800 
км дороги первой технической 
категории, возведено более 300 
искусственных сооружений, в 
том числе 88 мостов, 21 переход 
для животных.

Дорожники работали круг-
лосуточно, что позволило уже в 
конце 2023 года открыть движе-
ние от Москвы до Казани. У авто-
мобилистов появилась возмож-
ность проехать без светофоров 
и пересечений в одном уровне 
с другими дорогами от Москвы 
до Казани. Сократилось время в 
пути до Владимира, до Мурома, 
до Арзамаса, туристы осваива-
ют новые маршруты.

Еще на этапе проектирова-
ния трассы говорили о ее влия-

нии на экономику регионов. 
Прогнозы подтвердились?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Кумулятивный 
эффект увеличения турпотока 
составляет 114 млрд руб. и 5—7 
тыс. новых рабочих мест. Увели-
чение пропускной способности 
на территории Центрального 
и Приволжского федерального 
округа за счет открытия движе-
ния по М-12 от Москвы до Каза-
ни, повышение скорости дви-
жения автомобильного транс-
порта, улучшение безопасно-
сти и качества автомобильных 
поездок влечет увеличение ту-
ристического потока.

Логистические компании ор-
ганизуют свои центры, ориенти-
руясь на открытие движения по 
М-12. Строительные компании 
в регионах готовы возводить 
современные жилые комплек-
сы. В регионах прохождения до-
роги большой градостроитель-
ный потенциал.

Какой в целом эффект даст ре-
ализация проекта «Россия»?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Расчеты были 
сделаны в рамках подготовки 
проекта. Среднегодовой при-
рост ВПП от создания данной до-
роги прогнозируется в 58 млрд 
руб. Общий вклад реализации 
проекта в ВВП Российской Феде-
рации оценивается в 1618 млрд 
руб. Совокупный прирост бюд-
жетных доходов от реализации 
Проекта оценивается на уровне 
297 млрд руб.

Значительное увеличение 
скоростного режима на марш-
руте позволит обеспечить вы-
сокие показатели сокращения 
времени в пути на маршрутах: 
Казань — Екатеринбург, Санкт-
Петербург — Екатеринбург.

Кумулятивный эффект вы-
ражается в объединении по 
кратчайшему расстоянию трех 
крупнейших агломераций: Ка-
зань, Уфа, Екатеринбург, с по-
тенциалом развития в направ-
лении Юга России, что позво-
лит подключить Самарскую 
агломерацию к создаваемой 
скоростной сети Урала и При-
волжья.

Годовой грузопоток прогно-
зируется до 5 млн тонн, в сово-
купности от Москвы до Екате-
ринбурга порядка 23 млн тонн в 
год. Суммарный пассажиропо-
ток на 2030 год составит поряд-
ка 3,1 млн человек.

Сколько в совокупности ав-
томобилей проехало по М-11 
«Нева» с момента ее запуска?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Глава госу-
дарства дал старт движению по 
трассе в конце ноября 2019 года. 
С декабря 2019 года по январь 
2024 года на М-11 зафиксирова-
но более 83 млн проездов транс-

портных средств по различным 
маршрутам.

Планируете дальше разви-
вать М-11?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: У нас есть го-
товый проект по возведению 
Пулковской развязки на 594 км 
М-11 «Нева». Ее строительство 
обеспечит связь М-11 с воздуш-
ной гаванью Северной столицы. 
Разгрузить другие подъезды к 
аэропорту. В первом квартале 
этого года ожидаем выхода из 
Главгосэкспертизы РФ проек-
та строительства развязки на 
594 км М-11, на пересечении с 
региональной дорогой 41А-004 
«Павлово — Мга — Шапки — Лю-

бань — Оредеж — Луга». Она поз-
волит перераспределить транс-
портные потоки в направлении 
Луги, Пскова. Обеспечить до-
полнительную транспортную 
доступность, более короткий 
маршрут через съезд на М-10 
«Россия», а далее по дороге 49-
К05 «Зуево — Новая Ладога» до 
таких городов как Кириши, Вол-
хов, Лодейное Поле, Петроза-
водск и Мурманск. Сократится 
пробег, в том числе до таких го-
родов как Любань, Зуево.

На М-1 «Беларусь» участок 
в ближайшем Подмосковье 
расширен до 6 полос и стал 
скоростным. На этом не 
остановитесь?
Вячеслав Петушенко:  М-1 

«Беларусь» связывает Москву с 
Минском. В последние годы ре-
конструирован участок трас-
сы М-1 с 45 км по 66 км в Один-

цовском округе. На 59 км возве-
дена развязка, которая обеспе-
чивает подъезд к парку «Патри-
от». Учитывая интенсивность 
трафика, в планах реконструк-
ция 21,9 километра дороги с 66 
по 86 км до А-108 «Московское 
большое кольцо» со строитель-
ством транспортных развязок 
на 83 км и 86 км в границах Мо-
сковской области.

В феврале этого года состо-
ялась церемония открытия 
движения по новой развязке 
на М-3 «Украина» в Калуж-
ской области. Какие планы по 
дальнейшему развитию этой 
дороги?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: От Малояро-
славца до Калуги автомобили-
сты уже едут без пробок. Обес-
печен подъезд к калужскому 
индустриальному парку «Ро-
сва». В этом году приступили к 
реконструкции с 65 по 124 км 
М-3. После окончания работ от 
Москвы до Калуги, через Об-
нинск, Балабаново и Наро-Фо-
минск будет обеспечен безопас-
ный скоростной проезд по М-3 
«Украина».

В последние годы шло актив-
ное развитие М-4 «Дон» как 
главной дороги на юг. Что сде-
лано, что планируется?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: За последние 
14 лет практически все участки 
дороги М-4 «Дон» от Москвы до 
Краснодара либо благоустрое-
ны, либо реконструированы, 
либо построены обходы насе-
ленных пунктов. С 2010 года 

открыто движение по 9 обхо-
дам населенных пунктов. В про-
шлом году открыто движение 
по новому участку в Ростовской 
области — обходу Аксая, в Крас-
нодаре по Дальнему западному 
обходу Краснодара.

Время в пути к Черномор-
скому побережью значительно 
сократилось, позволило выве-
сти транзитный трафик из на-
селенных пунктов, улучшилась 
экологическая обстановка в го-
родах. В этом году планируем 
завершить работы на участке 
км 777 — км 933. Но есть еще 
над чем работать. На Черномор-
ском побережье в 2024 году до-
рожники приступают к реали-
зации проекта «Обход Адлера». 
Он позволит вывести транзит 
из города и сократить время в 
пути. Пока весь трафик идет че-
рез город, через улицу Ленина 
(центральная магистраль Ад-
лера).

Госкомпания участвует в 
восстановлении дорог в новых 
субъектах. Сколько дорог уже 
привели в порядок?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В этом году до-
рожники восстановят более 640 
км автомобильных дорог в но-
вых субъектах России. А всего 
за 2022—2024 годы будет выпол-
нен капитальный ремонт более 
двух тысяч километров дорог. 
Большая часть из них не зна-
ла ремонта с советских времен. 
Дорожники не только прово-
дят капитальный ремонт дорог, 
а также по собственной иници-
ативе восстанавливают памят-
ные места вдоль трасс, которые 
посвящены воинам Великой 
Отечественной войны.  

А К Ц Е Н Т

Логистические компании организуют 
свои центры вдоль трассы по М-12, 
а девелоперы в регионах готовы возво-
дить современные жилые комплексы

Кстати

Новая скоростная автомагистраль, согласно предварительному проекту, 

начнется с развязки с М-4 «Дон», расположенной между с. Горское и 

Джубга. Далее пойдет по побережью через сложные участки горной 

местности. На границе с рекой Сочи она перейдет в существующую доро-

гу А-147. Далее от Кудепсты в рамках проекта первым строится Обход Ад-

лера, протяженностью порядка 10 км. Общая протяженность нового 

строительства более 130 км, включает в себя тоннельные сооружения и 

мостовые сооружения(акведуки). Данная дорога является сверхсложным 

и единственным в мире проектом такого масштаба по сооружению тонне-

лей. Для их проходки применят уникальные Тоннелепроходческие меха-

низированные комплексы (ТПМК) диаметром более 12 метров каждый. 

Строительство будет вестись в сложных стесненных условиях горной 

местности, с преобладанием горных расщелин, впадин, рек.
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А К Ц Е Н Т

На Черноморском побережье 
в 2024 году дорожники приступают 
к реализации проекта «Обход Адлера». 
Он позволит вывести транзит из города 
и сократить время в пути

ЦИФРА

58
МЛРД. РУБЛЕЙ

составит среднегодовой при-

рост ВВП от запуска трассы М-12
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СТРАХОВАНИЕ 

Первые 
короткие 
полисы ОСАГО 
куплены

ГРАЖДАНКА 
НА ДЕНЕК
Владимир Баршев

Первые короткие полисы по 
ОСАГО были приобретены уже 
в выходные дни. Их немного, 
но старт дан. Напомним, что 
запуск продаж однодневных 
полисов ОСАГО осуществлен со 
2 марта, система АИС ОСАГО 
сработала штатно, за выходные 
дни (2 и 3 марта 2024 года) в ин-
формационную систему было 
загружено более 350 проек-
тов договоров «однодневного» 
ОСАГО, были заключены пер-
вые 48 договоров ОСАГО, сооб-
щает Национальная страховая 
информационная система.

Соотношение между загру-
женными проектами одноднев-
ных договоров ОСАГО и коли-
чеством фактически заключен-
ных означает, что страховщики 
и страхователи начали тестиро-
вать новый сервис, в том числе 
сам факт возможности заклю-
чения однодневных договоров, 
а также стоимость таких по-
лисов.

Запуск продаж однодневных 
договоров страхования произо-
шел. Небольшое количество за-
ключенных договоров объясня-
ется тем, что запуск пришелся 
на выходные дни, а также тем, 
что спрос на продукт будет на-
растать только со временем, 
по мере роста осведомленно-
сти о новых договорах ОСАГО и 
при целесообразности покупки 
именно однодневного догово-
ра обязательного страхования. 
Главное, возможность заклю-
чения однодневных договоров 
ОСАГО появилась точно в срок.

Напомним только, что ко-
роткий полис начнет действо-
вать не сразу, а только спустя 
три дня. Такой период заложил 
Центробанк с тем, чтобы сни-
зить количество случаев мо-
шенничества. Например, когда 
человек покупает ОСАГО, когда 
авария уже произошла. 

ТЕХНОЛОГИИ 

На портале 
Госуслуг 
заработал 
сервис подачи 
исков в суд

ЖАЛОБА 
С ДИВАНА
Владислав Куликов

Обратиться в Верховный суд 
России, а также в любой суд об-
щей юрисдикции теперь можно 
через портал Госуслуг. В мин-
цифры сообщили о запуске на 
портале соответствующего 
сервиса.

«Воспользоваться услугой 
может любой человек старше 
18 лет из любой страны: как по 
своему делу, так и в интересах 
доверителя. Главное — иметь 
подтвержденную учетную за-
пись на портале», — рассказали 
в министерстве.

Подать онлайн можно иски, 
жалобы, ходатайства и другие 
обращения. Во все суды общей 
юрисдикции можно обратить-
ся по гражданским или адми-
нистративным делам. В Верхов-
ный суд России через портал 
Госуслуг можно обратиться по 
гражданским, административ-
ным, уголовным и арбитраж-
ным делам.

Сервис поможет выбрать 
суд, рассчитать и оплатить 
госпошлину. Подписать об-
ращение можно как электрон-
ной подписью, так и от руки.

«Если суд примет обраще-
ние, оно будет зарегистриро-
вано в течение нескольких ча-
сов. В личный кабинет придет 
номер, по которому можно от-
слеживать статус обращения 
на сайте суда. Срок рассмот-
рения — от нескольких дней до 
нескольких месяцев», сообща-
ют в минцифры. Кстати, с помо-
щью портала Госуслуг можно 
также принять участие онлайн 
в судебном заседании.

В прошлом году Верховный 
суд России рассмотрел 788 дел 
с использованием видео-кон-
ференц-связи. Конечно, далеко 
не всегда к процессам граждане 
подключались из дома. Неред-
ко участники процесса прихо-
дили в ближайший суд и под-
ключались оттуда. Заключен-
ные же подключались из казен-
ных домов.  

АВТОМОБИЛИ Продажи новых машин в феврале превысили 
показатели «досанкционного» периода

Идут на обгон

Александр Чупров

Р
оссийский авторынок 
продолжает восста-
н о в л е н и е ,  в н о в ь 
преодолев 100-ты-
сячную отметку. За 
ф е в р а л ь  р о с с и я н е 
приобрели около 104 
тыс. легковых автомо-
билей, что на 85,1% 

выше показателя годичной дав-
ности и на 5% больше, чем в «до-
санкционном» феврале 2022-го 
(99,1 тыс. шт.).

Позитивные данные сооб-
щили эксперты агентства «Ав-
тостат» со ссылкой на инфор-
мацию АО «ППК». Они указы-
вают, что нынешний год — висо-
косный, а значит, в минувшем 
феврале у дилеров был один до-
полнительный день для продаж.

Как говорит директор по раз-
витию сети дилерских центров 

«Прагматика» Александр Ша-
принский, один дополнитель-
ный день — всегда хорошо, но не 
в этом дело.

Колоссальная поддержка 
производителей, госпрограмма 
для медицинских работников и 
военных, а также стимулирова-
ние продаж от самих дилеров не 
позволили высокой ключевой 
ставке стать тормозом для про-
даж. Немаловажным фактором 
также стали большие склады у 

дилеров как китайских, так и 
отечественных брендов.

«Для поддержания авто-
рынка многие автомобильные 
компании вводят или продле-
вают действие прямых скидок и 
специальных предложений. Вы-
звано это желанием побыстрее 
реализовать автомобили 2023 
года выпуска, оставшиеся на 
складах дилеров», — рассказал 
«РГ» руководитель пресс-служ-
бы ГК Expocar Александр Ко-

валев. По его мнению, в случае 
продления скидочных предло-
жений со стороны автомобиль-
ных брендов динамика про-
даж останется положительной. 
Здесь также будет иметь зна-
чение и производство автомо-
билей под брендом Solaris, ко-
торые уже начали выпускать в 
России из оставшихся машино-
комплектов корейской Hyundai.

Что касается  марочной 
структуры продаж, первенство 
на российском авторынке удер-
живает марка Lada, чья реали-
зация в феврале выросла на 33% 
до 28,7 тыс. машин. Лидером 
среди иномарок впервые стала 
китайская Geely с показателем 
12,3 тыс. проданных автомо-
билей (рост в 3,8 раза). Третье 
место занял Haval, реализовав-
ший около 12 тыс. своих машин 
(рост в 2,4 раза). Далее следует 
Chery — автомобили этой марки 

выбрали 9,9 тыс. покупателей 
(+45%). Замыкает топ-5 рос-
сийского авторынка по-преж-
нему Changan, чьи дилеры реа-
лизовали 6 тыс. машин против 
470 единиц годом ранее.

«Geely действительно имеет 
отличную репутацию среди рос-
сийской аудитории, однако надо 
признать, что значительный 
объем продаж марки в России в 
последние полгода приходится 
на Geely Monjaro, привезенные 
по параллельному импорту», — 
комментирует генеральный ди-
ректор ГК «Аларм-Моторс» Ро-
ман Слуцкий. 

Первенство на российском 
авторынке удерживает марка 
Lada.

А К Ц Е Н Т

Для поддержания авторынка многие 
автомобильные компании вводят или 
продлевают действие прямых скидок 
и специальных предложений

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Бизнес просит 
обнулить курсовые пошлины 
на некоторую рыбу

Удар хвостом

Татьяна Карабут

Рыбный бизнес намерен обра-
титься в минэкономразвития, 
чтобы обнулить курсовые по-
шлины на экспорт отдельных 
видов рыбы и рыбной продук-
ции. В существующих услови-
ях рентабельность поставок за 
рубеж получается крайне низ-
кой. Минэкономразвития готов 
помогать отрасли, но предупре-
ждает, что шансы на успех этого 
обращения невелики.

Вывести из-под курсовых 
пошлин предлагается треску — 
филе, мороженую рыбу, клип-
фиске (вид сушеной трески), 
минтай — мороженую рыбу, 
филе, фарш, сурими, а также 
глубоководного краба. Такое 
решение было принято на засе-
дании комиссии РСПП по рыб-
ному хозяйству и аквакультуре.

« М ы  в ы б р а л и  т о ч е ч н о 
несколько категорий: у добыт-
чиков именно этих видов вод-
ных биоресурсов рентабель-
ность «трещит по швам», убыт-
ки громадные», — пояснил пре-
зидент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников 
(ВАРПЭ) Герман Зверев.

Так, по словам президента 
Ассоциации добытчиков мин-
тая (АДМ) Алексея Буглака, с 
минтаем ситуация «драмати-
ческая». За прошлый год цена 
на российское филе снизилась 
на 36%. И на данный момент 
ни одного контракта на постав-
ку российского филе в 2024 
году на европейский рынок не 
заключено. С 1 января 2024 
года филе минтая из россий-
ского сырья исключено из си-
стемы нетарифных квот ЕС. То 
есть продукция (включая про-
дукцию из российского филе, 
произведенную в третих стра-
нах) подпадает под импорт-
ную пошлину 13,7%. Таким об-
разом, с учетом падения цены, 
курсовой пошлины, импорт-
ной и экспортной пошлин, по-
тери экспортеров составляют 
2,5 тыс. долларов с тонны. «И 

это без учета роста стоимости 
топлива, фрахта — а фрахт из 
Азии в Европу из-за ситуации 
в Красном море подорожал в 
1,5—2 раза в зависимости от 
контейнерной линии», — доба-
вил Буглак.

И внутренний рынок потре-
бить дополнительные 2,3 млн 
тонн минтая не сможет.

По словам представителя ад-
вокатского бюро ЕПАМ Инны 
Елисановой, компаниям, кото-
рые занимаются добычей глу-
боководных крабов, экономи-
чески целесообразнее прекра-
тить их промысел и экспорт. На 
внутренний рынок они постав-
ляться не могут из-за устарев-
ших норм по содержанию мы-
шьяка, действующих в России. 
Потери от прекращения экспор-
та Елисанова оценила в 13 тыс. 
тонн крабов.

По мнению Зверева, обну-
ление пошлин на эти виды рыб 
будут способствовать повыше-
нию конкурентоспособности 
российской рыбопродукции на 
мировом рынке и позволят раз-
вивать альтернативные рынки 
сбыта в условиях закрытия тра-
диционных, в первую очередь 
— рынков США и Европы. «Это 
будет происходить без ущер-
ба внутреннему рынку», — под-
черкнул эксперт.

Директор департамента раз-
вития и регулирования внеш-
неэкономической деятельно-
сти минэкономразвития Лилия 
Щур-Труханович отметила, что 
ведомство готово идти навстре-
чу рыбной отрасли. Но надо учи-
тывать, что все доходы, получен-
ные от курсовой пошлины, зало-
жены в федеральном бюджете. И 
если изъять какую-то часть, то 
нужны варианты возмещения 
этих выпадающих доходов. Мин-
фин вряд ли пойдет на это, преду-
предила Щур-Труханович. 

РЫНОК Абхазия поставит в Россию рекордное 
количество мимозы

Букет весом 
в триста тонн
Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
иковые дни ввоза мимо-
зы из Абхазии в Сочи про-
должатся до 8 Марта. Но 

уже сегодня стало ясно: постав-
ки этих цветов к Международ-
ному женскому дню в 2024 году 
могут стать рекордными  — 
300 тонн. Такого не было за все 
время сотрудничества.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе по Сочи Краснодарской 
таможни, уже ввезено более 
230 тонн мимозы — акации се-
ребристой. Почти на четверть 
больше, чем год назад. Ранее 
в среднем ввозили до 150 тонн. 
Рекордные цифры мимозового 
сезона второй год подряд ста-
ли возможны благодаря ранней 
и теплой весне.

Акацию возят в рефрижера-
торах при низкой температу-
ре. Для максимально оператив-
ного таможенного контроля на 
границе используются совре-
менные технологии. Иденти-
фицировать груз, проверить на 
соответствие, избежать посто-
ронних вложений позволяет мо-
бильный инспекционно-досмот-
ровый комплекс. Груз скани-
руется за несколько минут без 
выгрузки. В сутки на границе 
оформляют до 15 тонн мимозы. 
«Бывали годы, когда она еще за-
цветала к 8 Марта, а бывали, что 
отцвела. Этот год для мимозы 
идеальный», — говорит ведущий 
научный сотрудник Сочинско-
го национального парка Галина 
Солтани.

В 1946 году женщины Ита-
лии выбрали ее символом Меж-
дународного женского дня, на-

помнила Любовь Ковригина, гид 
сада-музея «Дерево дружбы», 
где среди 500 видов древесных 
растений растет и пышное дере-
во акации серебристой. «В дру-
гих странах даже проводят фе-
стивали мимозы», — отметила 
она. — А сейчас мы рассказываем 
про нее участникам Всемирного 
фестиваля молодежи».

Оказывается, мимоза — еще 
и очень полезное растение, со-
общила Любовь Ковригина. Из 
ее цветов получают эфирное 
масло для парфюмерной про-
мышленности, древесину ис-
пользуют для производства цел-
люлозы. А подтеки смолы в виде 
камеди полезны в медицине. Она 
хороша для укрепления склонов 
и обогащения почвы. Однако ми-
моза — сильный аллерген. Учти-
те это, когда будете любоваться 
акацией серебристой. •

Мимоза стала символом 8 Марта. А погода в этом году для нее идеальная, так что на праздник ее хватит всем.

ГАДЖЕТЫ Новые ноутбуки 
Apple нацелены на работу 
с искусственным 
интеллектом

Включились 
в нейросеть

Олег Капранов

Корпорация Apple анонсировала новое поколение но-
утбуков MacBook Air, ориентированное на работу с 
нейросетями и искусственным интеллектом (ИИ).

Главная новация представленных моделей заключа-
ется в процессоре Apple M3, разработанном инжене-
рами из Купертино, который на 60% производитель-
нее, чем чип M1, выпущенный в 2020 году. Apple M3 
создан с использованием 3-нм техпроцесса, он име-
ет 8-ядерный центральный процессор и 8 или 10 гра-
фических ядер. В Apple заверили, что новый ноутбук 
в 13 раз быстрее любого компьютера на процессорах 
Intel. Во многом из-за дополнительного процессора 
Neural Engine, нацеленного на решение задач, связан-
ных с ИИ.

В линейку вошли две модели — с экраном на 13 и 15 
дюймов. Устройства оснащены экраном Liquid Retina 
и поддерживают подключение до двух внешних мони-
торов, работающих при закрытом ноутбуке. Это, по 
мнению ведущего аналитика Mobile Research Group 
Эльдара Муртазина, является одной из главных нова-
ций. «Компьютер выступает как док-станция, подклю-
чаешь клавиатуру, мышку, мониторы, и вот ты работа-
ешь, закрыв крышку. Это достаточно удобно для офи-
сов. Apple мигрируют в сторону позиционирования 
для корпоративного клиента MacBook Air. Но для обыч-
ного потребителя производительности M1 и M2 за гла-
за хватит», — уверен Муртазин.

Среди других технических новшеств — до 18 часов 
автономной работы и поддержка Wi-Fi 6E.

«В Apple говоорят, что ноутбуки на М3 на 60% бы-
стрее по сравнению с M1, но это не дает ровным счетом 
ничего в реальной жизни. Поэтому все упирается в то, 
что нужно человеку решать на этом ноутбуке. Принци-
пиального смысла переходить на M3 нет, если только 
ты не занимаешься большими нейросетями, моделя-
ми, которые надо обсчитывать на достаточно дешевом 
«железе». NPU-модуль в M3 действительно достаточно 
сильно прокачан», — полагает Муртазин.

Стоимость 13-дюймового MacBook Air составляет 
1099 долл., или около 100 тыс. руб. 15-дюймовая вер-
сия обойдется в 1299 долл., или около 119 тыс. руб. В 
продаже также остались модели 2022 года выпуска на 
чипе M2, они станут дешевле на 100 долл., так что, по 
мнению экспертов, покупать будут именно их. А вот 
устройства на M1 сняты с продажи. 

Паритетная 
основа

Но одновременно с рыночной силой маркет-
плейсов росли и число, и острота конфликтов 
с их клиентами — продавцами и потребите-

лями», — отметил глава Союза потребителей РФ Петр 
Шелищ. Он добавил, что совместно с коллегами под-
готовил обращение к зампреду правительства РФ Де-
нису Мантурову с просьбой дать поручение о подго-
товке Правил оказания услуг маркетплейсами.
Руководитель Центра правопорядка в г. Москве и Мо-
сковской области Александр Хаминский считает, что 
защищать нужно не только покупателей, но и вла-
дельцев пунктов выдачи заказов. «Как бы ни называл-
ся договор между маркетплейсом и пунктом выдачи, 
по сути, он является договором возмездного оказания 
услуг по выдаче посылок гражданам. И это никак не 
может являться основанием для наложения штраф-
ных санкций на третьих лиц. Проще говоря, те, кто 
выдает заказы, не должны платить штрафы за то, что 
покупатели отка-
зываются забирать 
заказы. Иначе им 
просто невыгодно 
работать», — доба-
вил юрист.

Сегодня мар-
кетплейсы — это, 
по сути, лишь вит-
рина, на которой 
представлена ин-
формация о раз-
личных товарах 
и услугах. Также че-
рез них можно за-
казать и получить 
товар. Но вот за ка-
чество отвечают непосредственные продавцы и ис-
полнители услуг. Порой найти их и достучаться до 
них невозможно. «Маркетплейсы должны иметь дей-
ствующие телефоны продавцов и в случае, если поку-
патель не может до продавца достучаться, дозвонить-
ся, брать ситуацию в свои руки. Предусмотрите эти 
правила в своих типовых договорах с продавцами на 
ваших площадках. Если продавец оказывается недо-
ступным для потребителя, штрафуйте таких продав-
цов, исключайте их, разрывайте соглашения. И вы 
быстро увидите положительный эффект», — подчер-
кивает Шелищ.

С другой стороны, в интернет-торговле есть и свои 
преимущества для покупателей. Можно отказаться 
от покупки любого товара и вернуть деньги. Но, ко-
нечно, он должен иметь товарный вид. Нельзя носить 
 неделю туфли, стереть каблуки и потом вернуть на-
зад, потому что жмут. Или под цвет лака для ногтей 
не подходят.  

Защищать нужно 
не только покупа-
телей, но и вла-
дельцев пунктов 
выдачи заказов 
от необоснован-
ных штрафов 

Основными покупателями MacBook Air M3 станут большие 
компании.
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— Главные новости 
автомобильного рынка — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

— Сколько будет стоить 
«короткий» полис ОСАГО для 
разных автовладельцев
rg.ru/art/2750929

Читайте также: Маркетплейсам запретили отменять 
оплаченные покупки
rg.ru/art/2739843

— Топ-10 знаковых изменений: 
Что происходит в рыбной 
отрасли
rg.ru/art/2718542
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Правительство 
предложило мягче 
наказывать бизнес 
за мошенничество

Повысят размер

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму предложе-
ние повысить минимальные размеры значительного 
и крупного ущерба по статье УК «Мошенничества». 
От того, насколько крупным считается вред от пре-
ступления, зависит и тяжесть наказания. Соответству-
ющие поправки предлагается внести в законопроект, 
который готовится Госдумой ко второму чтению.

Председатель Правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев отметил, что законопроект 
направлен на гуманизацию и либерализацию уголов-
ного законодательства Российской Федерации.

Именно на эта-
пе второго чтения 
будущий закон 
принимает оконча-
тельный вид. Пра-
вительство России 
высказало ряд за-
мечаний к первона-
чальному вариан-
ту. Предложенные 
правительством по-
правки к проекту 
увеличивают число 
статей УК РФ, в ко-
торые вносятся из-
менения. «Важно, что поправки предлагается внести 
в статью 159 УК «Мошенничество», что не предпола-
галось изначально авторами проекта. Правительство 
рекомендует признать значительным в делах о мошен-
ничестве ущерб на сумму не менее 250 тысяч рублей. 
Сейчас он составляет не менее 10 тысяч рублей. Круп-
ным размером предлагается признать ущерб не менее 
4,5 миллиона рублей. Сейчас — 3 миллиона рублей. Ми-
нимумом особо крупного размера предлагается счи-
тать 18 миллионов рублей (сейчас — 12 миллионов руб-
лей)», — пояснил Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что правительственные поправки 
находятся в русле системной государственной полити-
ки, нацеленной на защиту бизнеса от необоснованного 
и чрезмерного уголовного преследования.

Вносятся поправки и в другие статьи УК, касающи-
еся экономических преступлений. Советник Феде-
ральной палаты адвокатов РФ Евгений Рубинштейн 
заявил «РГ», что эти предложения уже перезрели. «Об-
щественные, экономические отношения требовали 
подобных изменений, как минимум, пять лет назад, — 
сказал он. — С течением времени лица привлекались 
к уголовной ответственности за деяния, которые в силу 
снижения покупательной способности рубля имели 
меньшую степень общественной опасности». В свою 
очередь, адвокат, руководитель адвокатской группы 
Сергей Колосовский заметил, что любая индексация 
в сторону увеличения пороговых значений, зафикси-
рованных в УК, является понятной и логичной. «Прави-
тельство дополнительно выбрало действительно вос-
требованные составы преступления», — указал он.  

НАУКА Названы лауреаты 
Конкурса трудов молодых 
ученых-историков

Книги и мысли

Елена Новоселова

В Доме РИО вручили награды победителям Конкур-
са трудов молодых ученых-историков. «Самый дей-
ственный способ поддержки молодых ученых — это 
помощь в издании первой монографии. Ведь специ-
фика работы гуманитариев, в том числе и историков, 
в том, что основная единица научного труда — это ста-
тья или книга, — заявил, поздравляя лауреатов, со-
председатель РИО, замминистра науки и высшего об-
разования России Константин Могилевский.

Он сообщил, что ведомством было принято реше-
ние такую поддержку молодых исследователей осу-
ществлять регулярно. И соответствующее финанси-
рование уже выделено издательству «Наука». «Изна-
чально речь шла о том, чтобы издать монографии мо-
лодых ученых толь-
ко в электронном 
виде — электрон-
ные библиотеч-
ные системы проч-
но вошли в жизнь 
университетов, но 
ничто не заменит 
ощущения, когда 
берешь в руки книгу, тем более свою первую книгу», — 
поделился сопредседатель РИО. Могилевский также 
отметил, что широта тематики монографий говорит, 
что у исторической науки России есть будущее. «Важ-
но обеспечить преемственность поколений, переда-
вать опыт, поддерживать и развивать научные шко-
лы», — добавил он.

Понемногу меняется и ситуация, когда в некото-
рых университетах вообще были закрыты наборы на 
исторические специальности. По данным минобр-
науки, в России растет количество бюджетных мест, 
которые выделяются на подготовку историков. Есть 
подвижки и в возрастном составе ученого мира. По 
словам сопредседателя РИО, наука сегодня в Рос-
сии одна из самых молодых в мире. «У нас количе-
ство ученых до 39 лет превысило по состоянию на 
2022 год 44 процента. Это много. Правда, есть неко-
торая возрастная яма в возрасте 45—50 лет», — сооб-
щил он.

А директор Института российской истории РАН 
Юрий Петров напомнил изречение Ключевского, что 
в жизни ученого главное событие — это мысль, а глав-
ные вехи биографии — это книги. «В исторической 
науке ученый созревает, как хорошее вино. Без жиз-
ненного опыта и кругозора тут не обойтись. К годам 
пятидесяти — это его пик, когда он делает главные 
свои работы», — по-отечески напутствовал молодых 
коллег историк и пожелал долгой и успешной творче-
ской биографии.  

АНАЛИЗ Раскрыт сценарий глобального нападения на Россию 
вероятного противника

Авиация против 
агрессии

Иван Петров

В
оенные аналитики 
представили деталь-
ный сценарий, по ко-
торому вероятный 
п р от и в н и к  р е ш и т 
напасть на Россию. 
Материал накануне 
вышел в журнале «Во-
енная Мысль». Его из-

дает Министерство обороны 
России, поэтому сомневаться 
в квалификации авторов иссле-
дования не приходится. Но, что-
бы лишний раз не нагнетать об-
становку, хочется напомнить, 
что дело военных аналитиков — 
рассмотреть все возможные ва-
рианты.

Отмечается, что нападе-
ние может начаться с быстрого 
глобального удара параллель-
но с несколькими массирован-
ными ракетно-авиационными 
ударами по административно-
политической (здания адми-
нистраций, министерств, мэ-
рий и других управленческих 
структур. — Прим. «РГ») и воен-
но-промышленной (оборонные 
предприятия. — Прим. «РГ») ин-
фраструктуре страны. «В свя-
зи с этим резко возрастает роль 
Воздушно-космических сил 
(ВКС) РФ в отражении потенци-
альной агрессии», — говорится 
в публикации.

Согласно материалу, воз-
можный противник изучает во-
прос формирования компакт-
ных, высокомобильных меж-
видовых многосферных груп-

пировок войск, способных в ко-
роткие сроки нанести комплекс-
ное поражение нашей инфра-
структуре во всех сферах: на-
земной, морской, воздушной, 
космической и информацион-
ной. Такие войска нового типа 
обозначены как «объединенные 
оперативные формирования» 
(ООФ). Их боевой и численный 
состав у противника в мирное 
время может составлять 50—
70 процентов от состава, кото-
рый будет задействован во вре-
мя войны.

«Наиболее ожидаемыми фор-
мами применения ООФ являют-
ся воздушно-наземные (мор-
ские) операции (кампании). 
При этом начинаться они будут 
с воздушных (с 2030 года — воз-
душно-космических, в дальней-
шем — космическо-воздушных) 
наступательных операций, со-
стоящих из быстрого глобально-
го удара и нескольких (от 2—3 до 
5—7) массированных ракетно- 
авиационных ударов», — указы-
вают аналитики.

Подчеркивается, что авиа-
ция вступит в бой одной из пер-

вых как наиболее маневренный 
и адаптивный вид войск, воз-
можно, еще до развертывания 
основной группировки.

В преддверии активной фазы 
операции, по оценке военных 

экспертов, противник будет 
предпринимать потенциально 
агрессивные действия, включая 
провокации, в том числе в целях 
контроля обстановки, а также 
усилит все виды разведки. Кро-
ме того, он может начать развер-
тывание авианосных ударных 
групп и кораблей с ракетным 
вооружением под видом уче-
ний. Вблизи границ РФ начнет 
выполнять регулярные полеты 
авиация противника, включая 
стратегические бомбардиров-
щики и беспилотники.

Эти факторы, указывают 
эксперты, расширяют угрозы 
России в военном отношении, 

что формирует новые требо-
вания к обеспечению безопас-
ности страны. И одна из ключе-
вых ролей в этой работе отво-
дится Воздушно-космическим 
силам.

«Повышение роли ВКС в об-
щей структуре конфликтов ста-
вит перед ними новые задачи: 
разработку и оснащение новы-
ми и модернизированными об-
разцами авиационных комплек-
сов, в том числе беспилотных, 
вооружения и техники», — резю-
мируют аналитики.  

РЕШЕНИЕ Конституционный суд встал на защиту импортеров

Вес взят
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

П
редприниматели и ком-
пании, деятельность ко-
торых связана с импор-

том, теперь смогу вздохнуть 
спокойнее. Конституционный 
суд РФ запретил наказывать 
их по статье 16.2 КоАП РФ. «Не-
декларирование либо недо-
стоверное декларирование то-
варов», если один из товаров 
в партии весил больше, чем сле-
довало, но на общий размер та-
моженных пошлин это не по-
влияло.

С жалобой обратились две 
компании.  ООО «Газпром-
нефть — Смазочные материа-
лы» в 2021 году ввозило в РФ 
для себя картриджи. Таможен-
ная проверка показала, что вес 
брутто (вместе с тарой) одного 
из товаров чуть больше, а вто-
рого — чуть меньше заявленного 
в декларации.

Общий размер таможенных 
платежей за партию не изме-

нился и составил более полу-
миллиона рублей. Но посколь-
ку изменилась величина транс-
портных расходов по каждому 
из товаров и, потребовалось 
вносить изменения в доку-
менты. Компании был назна-
чен штраф в размере 164 рубля 
97 копеек.

В деле ООО «ВИРЕМ РУС», 
которое занималось импортом 
обуви, штраф составил 680 руб-
лей. Товаров они ввезли на 
13 миллионов, и три миллиона 
заплатили в качестве таможен-
ных платежей. Вес одной из пар-
тий, оказался больше указан-
ного, но зато вес всех задекла-
рированных товаров — меньше 
указанного.

Суммы штрафов для пред-
приятий — мизерные. Но сам 
факт привлечения в будущем 
осложняет прохождение подоб-
ных процедур. А суды в обоих 
случаях подошли к делу фор-
мально: изменение суммы пла-
тежа за конкретный товар за-
фиксировано.

Но обратившиеся в КС под-
черкивают, что статья 16.2 КоАП 
предусматривает наказание 
только в том случае, если недо-
стоверные или неполные све-
дения послужили или могли по-
служить основанием для освобо-
ждения от уплаты таможенных 
пошлин и налогов или для зани-
жения их размера. В их случаях 
подобного не произошло.

Судьи КС встали в данном 
деле на сторону бизнеса. Ста-
тья 16.2 КоАП признана не про-
тиворечащей Конституции РФ, 
поскольку «в системе действу-
ющего правового регулирова-

ния не допускается привлече-
ние к административной ответ-
ственности декларанта за указа-
ние недостоверного веса брутто 
одного из товаров при условии, 
что это не влечет (не может по-
влечь) увеличения размера та-
моженных платежей по товар-
ной партии в целом».

Принимая данное решение, 
судьи руководствовались в том 
числе целым рядом более ран-
них решений КС, в которых не 
раз подчеркивалась необходи-
мость соблюдения баланса пуб-
личных и частных интересов, 
а также поддержания принци-

па законодательной определен-
ности.

Между тем суды в подобных 
делах нередко применяют про-
тивоположные подходы: или 
формально, или же состав яв-
ляется материальным и пред-
полагает причинение ущерба 
бюджету.

Кроме того,  указал КС, 
в условиях антироссийских 
санкций «исходя из статей 2, 
18 и 75.1 Конституции РФ дея-
тельность органов публичной 
власти не должна усугублять 
правовое и фактическое поло-
жение российских граждан и ор-
ганизаций, затронутых соответ-
ствующими мерами».

— Более того, самой приемле-
мой и ожидаемой реакцией та-
ких органов является принятие 
решений, направленных на со-
действие таким лицам как по-
павшим в тяжелую ситуацию из-
за противоправных, по сути, об-
стоятельств, — указал КС.

Дела заявителей подлежат 
пересмотру.  

А К Ц Е Н Т

Судьи Конституционного суда встали 
в данном деле на сторону бизнеса. 
Статья 16.2 КоАП признана 
не противоречащей Конституции РФ

МЧС Сегодня 
по всей стране 
проверят 
систему 
оповещения

ТРЕВОГА 
И ОТБОЙ
Тимофей Борисов

Сегодня по всей стране прой-
дет всероссийская проверка 
систем оповещения населения. 
Об этом накануне сообщили 
в МЧС России.

Спасатели предупредили, 
что рев сирен не должен вызы-
вать беспокойства у жителей 
тех регионов, которые живут 
далеко от границ Украины. 
Тревога — учебная. А жители 
тех регионов, где сирены, увы, 
не редкость, и без предупре-
ждения знают, как себя вести 
в подобной ситуации.

«В ходе проверок в эфире 
теле- и радиоканалов транс-
лируется информация в виде 
аудио-, аудиовизуального со-
общения «ПРОВОДИТСЯ ПРО-
ВЕРКА ГОТОВНОСТИ СИСТЕ-
МЫ ОПОВЕЩЕНИЯ НАСЕЛЕ-
НИЯ!» — сказано в сообщении 
МЧС России.

В ведомстве подчеркнули, 
что тестирования систем опо-
вещения необходимы для про-
верки готовности всех экстрен-
ных служб. Предыдущий тесто-
вый запуск сирен осуществлял-
ся в октябре 2023 года.

Кроме того, в МЧС сообщи-
ли о начале учений по ликвида-
ции последствий весеннего по-
ловодья и природных пожаров. 
Учения пройдут в два этапа. 
Сначала будет проверено взаи-
модействие между экстренны-
ми службами. Второй этап бу-
дет практическим.

«На сегодняшний день 
в ряде регионов уже происхо-
дит подтопление населенных 
пунктов и объектов транспорт-
ной инфраструктуры, а также 
фиксируются очаги возгора-
ний», — сообщили в МЧС.

Будут задействованы аэро-
мобильные группировки, 
инженерная и спецтехника, 
воздушные суда, включая бес-
пилотники. Специалисты при-
менят ортофотопланы павод-
коопасных участков, а также 
модели обстановки, получен-
ные с использованием системы 
космического мониторинга.  

ПРАВО 

Судья отложил 
приговор 
по делу 
Раковой

ОГЛАСЯТ 
ПОЗЖЕ
Иван Егоров

Никулинский суд Москвы от-
ложил на 14 марта оглашение 
приговора экс-замминистра 
просвещения Марине Раковой 
и бывшему ректору «Шанинки» 
Сергею Зуеву по делу об особо 
крупном мошенничестве.

Во вторник утром ожида-
лось вынесение приговора по 
этому громкому делу. Однако 
неожиданно судья Алексей Боб-
ков объявил о возобновлении 
судебного следствия. Как выяс-
нилось, это потребовалось для 
того, чтобы огласить результа-
ты психолого-психиатрической 
экспертизы Раковой и уточнить 
позицию фигуранта дела Мак-
сима Инкина по признанию его 
вины. После исследования этих 
доказательств вновь состоялись 
прения сторон. На них, как и в 
прошлый раз, гособвинитель 
попросил назначить 8 лет коло-
нии для Раковой и 6,5 года для 
Зуева. Экс-проректору РАН-
ХиГС Ивану Федотову просят 
назначить 5,5 года лишения 
свободы, бывшим сотрудни-
кам Фонда новых форм разви-
тия образования Евгению Заку 
и Максиму Инкину — по 3,5 года, 
юрисконсульту «Шанинки» 
Кристине Крючковой и гра-
жданскому мужу Раковой Арту-
ру Стеценко — по 3 года.

Ракову и других фигурантов 
дела обвиняют в фиктивном тру-
доустройстве сотрудников мин-
просвещения и мошенничестве 
при заключении госконтрактов 
с «Шанинкой». Ущерб от их дей-
ствий, как считает следствие, — 
50 млн рублей.  

Наука в России 
одна из самых 
молодых в мире

Значительным 
в делах о мошен-
ничестве будет 
считаться ущерб, 
начиная от 
250 тысяч рублей
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НАТО

Подразделения армии Польши и других государств 

НАТО 4 марта  начали переправу через реку Вислу 

в рамках крупнейших за последние десятилетия уче-

ний альянса Steadfast Defender-2024 («Стойкий 

 защитник»). Об этом вчера сообщил представитель 

Объединенного  командования видов вооруженных 

сил Польши полковник Марек  Павляк.

«В понедельник состоялась переправа с левого на 

правый берег Вислы из населенного пункта Опалень 

в Корженево тремя паромами:  польским, француз-

ским и британско-германским», — цитирует слова 

Павляка агентство PAP. Отмечается, что за три дня 

через реку должны переправиться более 3,5 тысячи 

военных и 1 тысяча единиц техники.

C февраля по май 2024 года в Европе проходят не-

бывалые по масштабу учения НАТО Steadfast 

Defender-2024. Участие в них принимают 90 тысяч 

военнослужащих 31 страны альянса и претендую-

щей на членство в организации Швеции.

Подобные по размаху учения Североатлантический 

блок в последний раз проводил еще в годы «холод-

ной войны». В этот раз политики и военачальники 

стран НАТО тоже не скрывают, что они направлены 

против нашей страны.

По данным британской газеты Financial Times, в ходе 

этих учений объединенные войска отработают дей-

ствия по отражению нападения Российской Федера-

ции на одного из членов альянса. Планируется, что 

в рамках учений будет выполнено от 500 до 700 за-

дач по ведению воздушного боя. В маневрах плани-

руется задействовать более 50 кораблей.

«Любые учения, которые проводятся у наших гра-

ниц, влекут отвлечение сил и средств. Это необходи-

мо для контроля за происходящими в рамках этих 

маневров событиями. Поскольку никогда нельзя ис-

ключать, что учения могут перерасти в открытую 

агрессию», — отмечал в комментарии для «Рос-

сийской газеты» председатель президиума органи-

зации «Офицеры России» генерал-майор Сергей 

 Липовой.

В целом же, по словам военного эксперта, это не что 

иное, как очередная демонстрация сил блока НАТО 

и попытка политического давления на руководство 

нашей страны, которая окажется провальной.

Подразделения армий государств 
НАТО 4 марта начали переправу 
через реку Вислу.

А К Ц Е Н Т

Нападение может начаться с глобального 
удара параллельно с ракетно-авиацион-
ными ударами по административно- 
политической инфраструктуре страны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кредит 
для мошенника

Интересно, что для подтверждения данных и 
платежеспособности гражданки  банк отпра-
вил запрос в ПФР. Но, не дождавшись ответа, 

оформил кредиты.
В тот же день женщина добежала до полиции и напи-

сала заявление о мошенничестве. Возбудили уголовное 
дело. Потом она написала в банк  заявление, просила 
узнать, кому ушли заемные деньги. Банк подтвердил, 
что договоры оформили мошенническим путем, но ска-
зал, что СМС-коды для их подписания сообщила сама 
клиентка. Значит списать долг они не могут.

Тогда жертва мошенников обратилась в суд. Спор за-
метил портал «Право.ru». Гражданка настаивала, что  
договоры заключили без ее согласия, а деньги перевели 
в другой банк на счет неизвестных ей людей.

Райсуд признал договоры недействительными, ука-
зал на несоблюдение кредитором условий, по которому 
предоставляется услуга. По информации для клиентов 
банка и требовани-
ям Закона  «О по-
требительском кре-
дите (займе)», если 
сумма больше 100 
000 рублей, заем-
щик должен пред-
ставить паспорт, 
документы о зар-
плате. Но банк  это-
го не запросил. Еще 
суд сказал, что гра-
жданка кредиты 
брать не собиралась 
и коды с латински-
ми буквами из СМС никому не сообщала. Апелляция 
решение отменила. С этим согласилась и кассация.

Тогда женщина пошла в Верховный суд. ВС указал на 
постановление Пленума ВС № 25, которое предусмат-
ривает право суда признать сделку недействительной 
по статьям Гражданского кодекса, если она «наруша-
ет запрет на недобросовестное осуществление гра-
жданских прав». Еще ВС обратил внимание на наруше-
ние Закона «О защите прав потребителей». Суд сказал, 
что для заключения договоров и перевода денег на сче-
та третьих лиц банк направлял женщине  коды и их на-
значение было набрано латиницей. А по закону эта ин-
формация должна быть на русском языке.

ВС напомнил и о решении Конституционного суда 
РФ (от 13.10.2022 № 2669-О), где сказано, что при теле-
фонном мошенничестве такие сделки оспариваются 
как совершенные под влиянием обмана третьим лицом. 
Значит, суду надо исследовать добросовестность и 
осмотрительность банков при оформлении дистанци-
онного кредитного договора. При новом рассмотрении 
суд признал договоры недействительными. •

Определение Верховного суда № 67-КГ23-14-К8

ТРАНСПОРТ   Участникам 
патриотической 
викторины подарят 
знаменитый мотоцикл

Брутальный 
«Урал»

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», Свердловская область

Первый мотоцикл «Урал» из лимитированной серии, 
предназначенной для участников викторины «Опор-
ный край», показали в цехе Ирбитского мотоциклет-
ного завода.

Машина брутального черного цвета была не про-
сто выставлена для осмотра гостей. Ее предварительно 
заправили топливом, чтобы можно было погонять пря-
мо на заводской площадке. Первым решился испытать 
народный мотоцикл уральский гонщик, победитель 
ралли «Дакар» Сергей Карякин. «Мотор, конечно, ре-
вет не так громко, как у гоночных машин, но мощь чув-
ствуется, — поделился он впечатлениями с корреспон-
дентом «РГ». — За руль «Урала» сел впервые, но ощуще-
ния боевые: двигатель работает четко, сцепление — от-
личное! И при этом он какой-то он родной, домашний».

В свое время «Уралы» с коляской действительно 
были едва ли не в каждой местной семье. А уж в горо-
де Ирбит, где на местном заводе его выпускали мил-
лионами, стояли в каждом дворе. Сейчас, когда произ-
водство резко сократилось, «Урал» даже на родине 
стал раритетом, но местные жители продолжают о нем 
мечтать. «Муж говорит: «Купим мотоцикл, посадим 
всех ребятишек в коляску и будем с весны до осени по 
лесам за грибами и ягодами ездить», — говорит много-
детная мама Светлана Помаскина, но тут же со вздо-
хом добавляет, что на мечту копить придется долго.

Действительно, некогда народный мотоцикл сейчас 
в зависимости от сборки стоит от 1,5 до 2 миллионов 
рублей и делается строго по индивидуальным заказам. 
Вот власти региона и решили преподнести подарок 
землякам — заказали два десятка «Уралов» в качестве 
приза для участников патриотической викторины, 
проводимой в честь 90-летнего юбилея Свердловской 
области. Возможность обладать уникальной машиной 
вдохновила земляков. В голосовании, на котором вы-
бирали ее цвет, приняли участие десятки тысяч ураль-
цев. В итоге предпочтение отдали черному, да еще и ма-
товому.

Призовая модель — городская серия, у него нет пол-
ного привода, чтобы гонять по сильно пересеченной 
местности. Скорость — до 120 километров в час, объем 
двигателя 750 кубических сантиметров. Обязатель-
ный атрибут — коляска, в которую как раз можно и де-
тишек усадить, так и груз положить. •

ФЕСТИВАЛЬ  Студенты — европейцы и американцы — 
в «Сириусе» открывают правду о России

Сокращая дистанцию
Глеб Сотников

Н
а Всемирном фестивале 
молодежи накануне про-
шел массовый забег «На-

встречу друг другу». Участники 
преодолели дистанцию в 4,6 км 
по трассе «Сириус Автодром». 
Это была не просто пробежка, 
а настоящий знак единения и 
дружбы людей со всей плане-
ты. Участники именно в едином 
потоке двинулись к финишу — 
встретившись в условленном 
месте и обменявшись флагами 
своих государств.

Подобных событий в про-
грамме фестиваля — десят-
ки. Накануне полторы тысячи 
участников так же объедини-
лись в многонациональный Хо-
ровод дружбы. А еще за день до 
этого тысячи молодых людей в 
национальных костюмах про-
шлись с песнями и танцами по 
Олимпийскому парку. Все-таки 
как это красиво — быть разны-

ми, но быть вместе. И среди 
самых активных участников 
массовых событий — европей-
цы и американцы. Что называ-
ется, из «недружественных» 
нам ныне стран. Их можно ре-
гулярно встретить на лекциях 
российских политиков.

— Мы наконец-то прорва-
лись сквозь пропаганду, ложь, 
дезинформацию нашего пра-
вительства и Запада, — делится 
с «РГ» молодой политический 
аналитик и исследователь Кри-
стофер Хелали из Соединенных 
Штатов. — Я не могу передать 
словами, как мы счастливы. У 
нас появилось много русских 
друзей. Молодежь всего мира 
хочет мира и процветания не 
только для себя, а для всех.

Кристофер — международ-
ный секретарь Партии комму-
нистов США. Баллотировался 
в сенат от штата Вермонт. Он в 
красках описал, насколько бук-
вально население Америки при-

нимает за чистую монету все, 
что говорят местные СМИ.

— Нам говорили, что в Рос-
сии люди голодают, еды на пол-
ках нет. А тут нас, знаете, так 
кормят, что мне кажется, я все 
время ем! Всё в полном поряд-
ке. Очевидно, что здесь нет тех 
проблем, о которых нам го-
ворят. И санкции доказывают 
свою несостоятельность. Когда 
я вернусь в Штаты, я расска-
жу американцам о том, что все, 
что говорят о России, — чистый 
фейк. Невозможно запретить 
нам дружить с русскими.

Американец успел послу-
шать лекции о многополярно-
сти, полицентризме, искус-

ственном интеллекте, атомной 
энергетике, побеседовать с вы-
дающимися политическими 
деятелями — гостями фестива-
ля. Молодежь здесь живо обсу-
ждает все, обменивается зна-
ниями, многие рассказывают 
о культурных традициях своих 
стран. «Особенно меня впечат-
лили, — говорит Кристофер, — 
выступления Дмитрия Мед-
ведева и Сергея Лаврова. Уди-
вительно было послушать их 
вживую и взглянуть на Россию 
их глазами, а не через призму 
CNN, The Washington Post, The 
New York Times...».

Канадец Александр Джейкоб 
Руссель из Квебека занимает-

ся межправительственными и 
международными связями. На 
фестивале он успел посетить 
самые разные мастер-классы 
— политические, дипломатиче-
ские, режиссерские. «Каждый 
день я снимаю видео, отправ-
ляю своим друзьям и родствен-
никам в Канаду. Пусть посмот-
рят и удивятся вместе со мной, 
насколько в России все техно-
логично, современно, — расска-
зывает Александр «РГ». — Не-
которое время я жил в Москве 
и давно понял: многое из того, 
что говорят о вашей стране в 
наших СМИ, совершенно не 
совпадает с реальностью. При 
этом у наших стран огромный 
потенциал для сотрудниче-
ства».

Эстонка Мария Звонова изу-
чает стратегические комму-
никации и медиа. Ее бабушка 
участвовала в первом фестива-
ле молодежи в 1957 году. «Толь-
ко что, — говорит «РГ» Мария, — 
я побывала в виртуальном туре 
по России от Русского геогра-
фического общества. Путеше-
ствие от Камчатки до Калинин-
града было настолько увлека-
тельно и вдохновляюще, что я 
растрогалась до слез... ».

Мария тоже мечтает о сбли-
жении Эстонии и России.

— Я люблю свою родину — 
Эстонию, — признается она. — И 
мне важно поддерживать связи 
с Россией, строить мосты взаи-
мопонимания. В будущем я хо-
тела бы работать с молодежью, 
объяснять, как важны для всего 
мира добрососедство, дружба, 
единство и взаимопонимание.

…А сегодня в «Сириусе» 
пройдет церемония закры-
тия Всемирного фестиваля мо-
лодежи, а после тысячи ино-
странцев поедут по регионам 
страны. •

СЛЕДСТВИЕ 

Полиция 
завершила 
дело 
о крупнейшей 
афере

КВАРТИРЫ 
ПРЕДЛАГАЛИ 
В ПИРАМИДЕ
Наталья Козлова

В Санкт-Петербурге поставле-
на точка в расследовании по-
казательного уголовного дела, 
масштабы которого просто по-
ражают. Его фигурантами ста-
ли 10 человек. Это жители Се-
верной столицы, Московской 
области и Башкирии. Их обви-
нили в очень крупном мошен-
ничестве.

Всего в банду, как сказали в 
МВД, входили 35 соучастников. 
И действовали они с 2014 года 
на территории девяти регионов 
России. Эти криминальные гра-
ждане создали подконтрольные 
организации с сетью регио-
нальных филиалов, которые 
работали под единым брендом 
«Лайф из Гуд». И жизнь у их 
организаторов все последние 
годы, действительно — удалась.

Простым гражданам обман-
щики предлагали стать пай-
щиками кооператива, обещая 
либо новое жилье, либо полу-
чение дохода до 30% годовых. 
При этом реальным инвестиро-
ванием вкладов эти люди  не за-
нимались.

— Приобретение недвижи-
мости и обещанные выплаты 
осуществлялись за счет привле-
чения средств новых клиентов. 
Кроме того, граждан вводили 
в заблуждение об уровне до-
ходности вложений, указывая 
в договорах параметры гораз-
до ниже обещанных. Получен-
ные от вкладчиков деньги по-
хищались, — объяснили в поли-
цейском следствии.

Потерпевшими по этому 
делу признан 221 человек. Об-
щая сумма ущерба — больше  
280 млн рублей.

Следователи рассказали, 
что всего в деятельность этой 
финансовой пирамиды были 
вовлечены более 18 тысяч рос-
сиян. Они вложили в жилищ-
ный кооператив большее 15 
миллиардов рублей. Из этой 
суммы, два миллиарда органи-
заторы криминальной схемы 
присвоили.

Десять участников преступ-
ного сообщества были задер-
жаны еще в феврале 2022 года 
оперативниками ГУЭБиПК 
МВД вместе с коллегами из 
Санкт-Петербурга и сотрудни-
ками ФСБ РФ. Остальные дея-
тели уже объявлены в розыск. 
Столь громкое расследование 
было взято на контроль руко-
водством Следственного депар-
тамента МВД России.

Само уголовное дело рас-
следовалось по статьям о созда-
нии преступного сообщества, 
мошенничестве и незаконной 
банковской деятельности. По 
каждой из них — очень большие 
сроки заключения.

В общей сложности за все 
время следствия полицейски-
ми и сотрудниками ФСБ было 
проведено больше 100 обысков 
в домах фигурантов и в офисах 
подконтрольных им органи-
заций.

В МВД объяснили, что при 
обысках была изъята компью-
терная техника, средства связи, 
документы «и другие предме-
ты, имеющие доказательствен-
ное значение».

Следствием наложен арест 
на более чем 2300 находящих-
ся в собственности кооперати-
ва квартир. Также арестованы  
деньги на счетах компании в 
сумме, превышающей 3,7 млрд 
рублей. Арестованы и активы 
фигурантов расследования на 
общую сумму 1 млрд рублей.

Уголовное дело с утвержден-
ным обвинительным заклю-
чением направлено в Примор-
ский районный суд Санкт-Пе-
тербурга для рассмотрения по 
существу.

Вот что сказала в своем 
ТГ-канале об этом деле офици-
альный представитель МВД Рф 
Ирина Волк:

— Результаты оперативно-
следственной работы говорят 
о том, что лавры пресловутой 
«МММ» до сих пор не дают по-
коя аферистам всех мастей. И 
нашим согражданам нужно 
проявлять бдительность, чтобы 
не попасться на их уловки. •

Шахматисты 
на удаленке

Как показал опрос, у 
46% респондентов тра-
ты на онлайн-образо-

вание детей в 2023 году оста-
лись на прежнем уровне. А у 
остальных выросли, причем у 
большинства на 10—20%. «Цены 
на курсы повышаются, но это не 
самая дорогая статья расходов 
в образовании, — говорит пе-
тербурженка, мама троих де-
тей Юлия Железнова. — Помню, 
когда интернета не было, мы с 
детьми покупали диски с запи-
сями дополнительных занятий 
по истории и шахматам. Сей-
час все проще. Но нужно знать, 
какая организация проводит 
курсы. Для меня оптимальный 
источник — сарафанное радио. 
Можно почитать отзывы в ин-
тернете, но и они не всегда от-
ражают реальную картину. Нам 
очень понравились театрали-
зованные уроки, посвященные 
истории Древнего мира. Были 
полезны занятия, как правиль-
но выбирать и играть в компью-
терные игры».

Кандидат филологических 
наук Анна Данилова рассказа-

ла «РГ», как выбрать онлайн-
школу с минимальным риском. 
В первую очередь проверить на-
личие профильного диплома у 
преподавателя. «Если вы ище-
те учителя английского язы-
ка, значит, выбирайте из тех, 
у кого в дипломе так и написа-
но «преподаватель английско-
го». Это не панацея, но, напри-
мер, в качестве семейного вра-
ча мы хотим видеть того, у кого 
есть медицинское образование. 
Так и здесь. Кстати, у носителей 
языка тоже должны быть такие 
дипломы, например CELTA или 
TESOL», — отметила Данилова. 

По ее словам, также следу-
ет обращать внимание на ре-

зультаты работы преподавате-
ля. Хорошо, если его ученики 
получили шахматный разряд, 
завоевали победу в серьезном 
конкурсе, сдали международ-
ные экзамены.  «Нужно узнать 
у преподавателя, как строит-
ся занятие, дает ли он обрат-
ную связь родителям, подбира-
ет материалы по интересу или 
просто перелистывает экраны 
интерактивных упражнений? 
Не нужно бояться задавать во-
просы», — подчеркнула Дани-
лова. Если ответы будут уклон-
чивыми, то это тревожный зво-
ночек.

Не стоит забывать и о том, 
что онлайн-школа — это тоже 

бизнес, поэтому права потре-
бителей здесь должны соблю-
дать неукоснительно, считает 
руководитель языковых студий 
Александр Ковшов. «Чтобы за-
ранее обезопасить себя от воз-
можных конфликтов, изучите 
договор и попросите менеджера 
разъяснить все спорные момен-
ты. Также не лишним будет про-
верить организацию по рекви-
зитам, существует ли вообще 
такая компания. Если столкну-
лись с нарушением своих прав, 
пробуйте разрешить все недо-
разумения мирным путем. Если 
результата нет, можно обра-
титься с жалобой в Роспотреб-
надзор», — пояснил Ковшов.

«Родители, отвечая, поче-
му они отправляют детей на 
онлайн-курсы, чаще всего от-
мечали удобство удаленного 
формата», — сообщили в пресс-
службе hh.ru Юг. Также гово-
рили и о том, что дети не стал-
киваются с травлей в онлайн-
школах. В каждом втором слу-
чае онлайн-образование связа-
но с дополнительным изучени-
ем школьной программы. Зна-

чимым родители назвали и то, 
что на таких занятиях ребенок 
получает нужные навыки. И он 
сможет использовать их в буду-
щей работе. Для многих важно 
и то, что дети проводят время у 
компьютера с пользой. И стано-
вятся более уверенными в себе.

В 2023 году почти полови-
на родителей в среднем ежеме-
сячно тратила на такие курсы 
до 5 тысяч рублей, 28% — до 10 
тысяч. У 13% на это уходило до 
15 тысяч, у 10% — еще больше». 
Что касается цен на  будущее, 
то Александр Ковшов не ви-
дит предпосылок для сильного 
подорожания онлайн-занятий 
в ближайшее время. В отрасли 
сейчас высокая конкуренция, к 
тому же у EdTech (компаний он-
лайн-образования) есть налого-
вые льготы. •

Подготовили 
Екатерина Ковалевская, 
Олег Корякин, Михаил Сухарев, 
Татьяна Тюменева

«Урал» собирается строго по индивидуальным заказам.

Участники фестиваля молодежи в Сочи провели забег «Навстречу друг другу». Дистанция — почти пять километров.

А К Ц Е Н Т

Эксперт «РГ» не видит в ближайшее время 
предпосылок для сильного подорожания 
онлайн-занятий. Тем более что у компаний 
есть налоговые льготы

А К Ц Е Н Т

Все-таки как это красиво — 
быть разными, но вместе

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

1

1

— Следите за новостями на сайте 
rg.ru/fest2024

КСТАТИ

Итальянцы создадут в Адлере му-

рал Орнеллы Мути. Среди тех, кто 

расписывает фасад одного из до-

мов по улице Худякова — художник 

из Неаполя Чиро Черулло, также 

знакомый поклонникам стрит-арта 

как Йорит. В России он стал изве-

стен после того, как в 2023 году его 

работа появилась на стене одной 

из многоэтажек Мариуполя — пор-

трет девочки стал символом сопро-

тивления неонацизму и вызовом 

лицемерной политике НАТО. На 

полях Всемирного фестиваля мо-

лодежи в «Сириусе» Йорит расска-

зал, как создавал мурал: «Идея 

была в том, чтобы показать пробле-

мы детей Донбасса всему миру».

В общении с молодежью художник 

отметил, что видит главную миссию 

искусства в том, чтобы объединять 

разные страны и народы, созда-

вать пространство для диалога и 

общения.

18 тысяч россиян 
вложили 
в жилищный 
кооператив 
большее 15 милли-
ардов рублей

Для заключения 
договоров банк 
отправил коды 
на латинице. 
А по закону текст 
пишут на русском

Самые популярные онлайн-курсы — 
это изучение языков, информаци-
онных технологий и шахмат.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Французский парламент 
внес право на аборт 
в конституцию

Макрону 
в радость

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

За несколько дней до Международного женского дня 
французские парламентарии отличились: первы-
ми в мире закрепили право француженок на аборт 
в конституции страны. Причем все было обставлено 
с большой торжественностью. Представители обеих 
палат — национального собрания и сената — явились 
на совместное заседание в исторический Версальский 
дворец, что в десятке километров от Парижа, с тем что-
бы, как того требуют местные законы, внести изме-
нения в основной 
закон Пятой рес-
публики. За эту 
инициативу выска-
зались 780 парла-
ментариев, против 
72 и 50 воздержа-
лись. Как только ре-
зультаты голосова-
ния стали известны, 
президент Эмма-
нюэль Макрон на-
звал это решение 
«гордостью Фран-
ции и сигналом все-
му миру» и предложил отпраздновать событие, на что 
моментально отреагировала администрация Эйфеле-
вой башни. На ее фасаде сразу же высветилось масштаб-
ное панно с надписью «Мое тело — мой выбор». Правда, 
почему-то на английском языке.

Уже почти с полвека француженки обладают правом 
на аборт по желанию на сроке до 14 недель беременно-
сти. Внесение же этого положения в конституцию, как 
заявляют его инициаторы, должно предотвратить воз-
можный откат в этой области в будущем. Заметим, что 
впервые о такой перспективе здесь заговорили три года 
назад, когда верховный суд США отменил постанов-
ление от 1973 года о праве на аборт, чем воспользова-
лись несколько штатов, запретив их у себя. После этого 
во Франции с подачи феминистских организаций раз-
вернулась шумная кампания, которая в конце концов 
и привела к версальскому акту. Через несколько меся-
цев состоятся выборы в Европарламент, и, если судить 
по опросам, представители нынешней партии власти 
могут потерпеть на них сокрушительное поражение. 
Так что, как здесь считают, конституционализировав 
право на аборты, сторонники Макрона пытаются заво-
евать голоса как феминисток, так и левого электората. 
Католическая конференция епископов Франции при-
звала паству молиться в храмах против абортов. Пап-
ская академия защиты жизни выступила с заявлением, 
в котором подчеркнула, что «в эпоху универсальных 
прав человека не может быть «права» уничтожать чело-
веческую жизнь». По данным Французского института 
демографических исследований, если в 2017 году на ро-
ждение четырех младенцев приходился один аборт, то 
в прошлом году — один на трех новорожденных.  •

Вторник 
был не супер

Хотя, если судить по соцопросам, Хейли уже 
давно не имела реальных оснований считать, 
что может одолеть Трампа, она до последнего 

не сдавалась, настаивая, что ее тоже поддерживает часть 
избирателей-республиканцев. И шанс стать кандидатом 
Республиканской партии у Хейли действительно оста-
вался, только связан он не с праймериз.

Дело в той охоте, которую демократы развернули на 
Трампа при помощи Фемиды. Против него возбуждено 
четыре уголовных дела, по каждому из которых ему мо-
жет грозить реальный тюремный срок. Все разбиратель-
ства планируется начать весной-летом текущего года, то 
есть в разгар предвыборного сезона в США. Многие в ря-
дах демократов ве-
рят, что охота Феми-
ды на Трампа может 
создать препятствия 
для его участия в вы-
борах. В этом слу-
чае республикан-
цам пришлось бы 
искать ему замену, 
что и могло бы сде-
лать Хейли их канди-
датом.

Однако верхов-
ный суд США на-
нес мощный удар 
по всем этим расчетам в канун супервторника. Судьи 
отменили решение верховного суда штата Колорадо, 
который ранее отстранил Трампа от участия в прайме-
риз под предлогом 14-й поправки к конституции США. 
Судьи в Колорадо называли попыткой мятежа события 
6 января 2021 года, когда Трамп, будучи главой Белого 
дома, заявлял сторонникам о несправедливости своего 
поражения на выборах, а те потом устроили беспорядки 
в здании конгресса США, задержав на несколько часов 
процедуру утверждения итогов выборов.

Верховный суд не стал определять, были ли собы-
тия 6 января 2021 года попыткой мятежа, и вдаваться 
в прочие политически чувствительные аспекты дела. 
Судьи вместо этого аргументировали решение прин-
ципами федерализма, настояв, что применять положе-
ния указанной поправки к федеральным чиновникам 
или кандидатам должны не отдельные штаты, а только 
конгресс. Однако, как отмечает The Washington Post, это 
«перечеркивает надежды критиков Трампа на то, что его 
удастся остановить через суды». Американские СМИ за-
ключают, что в ноябре Байдену придется вновь сойтись 
в схватке за Белый дом именно с Трампом.  

АВТОРИТЕТНО В Китае открылась сессия Всекитайского собрания народных представителей

О цифрах и не только
Алексей Маслов
Директор Института 
стран Азии и Африки МГУ 
имени М.В. Ломоносова, 
профессор, доктор 
исторических наук

В
о вторник в КНР старту-
ет очередная сессия Все-
китайского собрания на-

родных представителей (ВСНП, 
высший законодательный ор-
ган). В фокусе внимания деле-
гатов будут находиться вопро-
сы дальнейшего строительства 
государства. Ожидается, что 
на мероприятии рассмотрят 
доклады о работе правительства 
и выполнении плана социаль-
но-экономического развития на 
2023 год, а также проект разви-
тия на 2024 год, проанализиру-

ют отчеты об исполнении цен-
трального и местных бюджетов 
за прошлый год и их проекты на 
текущий.

В Китае никогда не сообща-
ют, что скажет в своем выступ-
лении на сессии ВСНП председа-
тель КНР Си Цзиньпин. Однако 
на этот счет существуют пред-
положения. Надо понимать, что 
нынешняя ситуация обуслов-
лена тем, что осенью прошлого 
года должен был пройти III пле-
нум ЦК Коммунистической пар-
тии Китая (КПК), который обыч-
но проводится после националь-
ного партийного съезда. Но пле-
нарное заседание было отложе-
но. Именно там предполагалось 
озвучить основные контроль-
ные цифры и показатели.

Соответственно сегодня мы 

ожидаем от ВСНП нескольких 
моментов. Во-первых, это опре-
деление политического контек-
ста, в котором происходит раз-
витие Китая. Будет ли, напри-
мер, указано на необходимость 
только стабилизации экономи-
ки и политики или акцент сдела-
ют на развитии этих областей. 
Будет ли подтверждено разви-
тие и дальнейшее вложение фи-
нансовых средств в инициативу 
«Один пояс, один путь». О какой 
цифре роста китайской эконо-
мики пойдет речь. Ограничатся 
ли в Китае общими заявлениями 
о том, что национальная эконо-
мика должна расти в новой нор-
мальности, то есть небыстры-
ми темпами, либо пойдет речь о 
конкретной цифре, например, в 
районе 5 процентов.

Кроме того, следует пони-
мать, что мероприятие прохо-
дит на фоне, наверно, самой 
масштабной политической 
чистки. Если считать только вы-
сокопоставленных представи-
телей дипломатических и обо-
ронных кругов Китая, то в про-
шлом году со своих постов были 
сняты десять человек. Цифра 
беспрецедентная, никогда та-
кого не было. У всех на слуху 
громкие отставки теперь уже 
бывших министра иностран-
ных дел Китая Цинь Гана и главы 
оборонного ведомства Ли Шан-
фу. Они оставили свои должно-
сти по нехорошим статьям, свя-
занным с серьезными наруше-
ниями дисциплины и закона. А 
если говорить о Цинь Гане, то он 
и вовсе пропал из публичного 
поля без объяснения причин. По 
сути дела, это повод объявить о 
расширении партийного строи-
тельства. Хотя формально прин-
ципы партийного строитель-
ства не входят в интересы сессий 
ВСНП.

Очевидно, что как внутри, 
так и снаружи Китая ожидают 
услышать подробности о планах 
страны по решению проблем 
стагнации в экономике.

Одной из основных тем на 
сессии ВСНП будет военный 
вопрос. Мы должны услышать 

заявления китайских властей 
о Тайване. Либо Пекин под-
твердит свою позицию решать 
проблему путем переговоров, 
то есть мирным способом, но 
при необходимости использо-
вать вооруженные силы, либо, 
напротив, со стороны Пекина 
прозвучит достаточно жесткое 
заявление. Судя по всему, КНР 
сейчас хочет использовать мяг-
кий вариант, учитывая некото-
рое снижение напряженности 
при взаимодействии страны с 
США. И хотя у Пекина сохраня-
ются трения с Вашингтоном, 
очевидно, что Соединенные 
Штаты сняли жесткость по по-
воду Тайваня. Конечно, должны 
прозвучать заявления о ситуа-
ции в Южно-Китайском море и 

на Корейском полуострове. Если 
китайские власти сообщат, что 
не собираются менять полити-
ку на указанных направлениях, 
это станет хорошим сигналом и 
для дипломатии, и для военных 
чиновников, и для инвесторов. 
Здесь, наверно, впервые за дол-
гие годы военное строительство 
оказалось тесно завязано на эко-
номические решения.

Украинская тема на сессии 
ВСНП звучать не будет. Стро-
го говоря, эта проблема не ин-
тересует КНР. Позицию Пекина 
по украинскому вопросу мож-
но назвать пророссийским ней-
тралитетом. Она вызвала об-
рыв многих коммерческих свя-
зей Китая с Евросоюзом и США. 
Нормализация ситуации в Евро-
пе и на Ближнем Востоке долж-
на восстановить коммерческие 
потоки Китая в эти регионы. 
Поэтому для Пекина достаточ-
ным будет прекращение горячей 
фазы операции на Украине. •

Подготовил Александр Ленин

ГЕОПОЛИТИКА Почему Старый свет с его двусмысленностью и отвагой 
может оказаться главным проигравшим в продолжающейся коллизии

Когда Европа заигралась
Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

П
резидент Франции 
Эм м а н ю эл ь  М а-
крон заявил, что 
Пятая республи-
ка не станет в бли-
жайшем будущем 
отправлять свои 
войска на Украи-
ну. Ранее француз-

ский лидер упоминал, что главы 
западных государств обсуждали 
этот вопрос, но не достигли со-
гласия.

Развитие кризиса, связанно-
го с Украиной, ведет к парадок-
сальным последствиям. Через 
два года после начала наибо-
лее острой фазы на острие про-
тивостояния оказалась Европа. 
Не только и столько в смысле 
издержек, которые на нее лег-
ли, — об этом речь шла с самого 
начала. Сейчас из Старого Све-
та гораздо громче, чем с друго-
го берега Атлантики, зазвуча-
ла тема военного конфликта с 
Россией. Застрельщиком вы-
ступает Франция. Многим по-
казалось спонтанным заявле-
ние президента Макрона о воз-
можности направить натовские 
силы в зону боевых действий. 
Но через неделю Париж настаи-
вает на нем как на намеренном и 
продуманном.

Из Франции на протяжении 
многих лет исходили призы-
вы задуматься о «стратегиче-
ской автономии» Европы, прав-
да, мало кто ожидал именно та-
кой версии воплощения ее в 
жизнь. С другой стороны, если 
действительно считать автоно-
мию целью, что она может озна-
чать сегодня? Обособление от 
главного союзника (Соединен-
ных Штатов) в условиях остро-
го военно-политического про-
тивостояния, которое требует 
консолидации, абсурдно. Тогда 
самостоятельность, вероятно, 
предполагает способность со-
лировать в определении военно-
политических задач, вести за со-
бой Новый Свет, а не наоборот.

Вспоминается кампания 
13-летней давности, когда ини-
циатива вмешательства НАТО 
в гражданскую войну в Ливии 
принадлежала как раз европей-
цам, в первую очередь францу-
зам. Мотивы Парижа объясняли 
тогда по-разному — от чисто лич-
ных причин президента Николя 
Саркози (слухи о его финансо-
во-политических связях с Му-
аммаром Каддафи бродили дол-
го) до стремления добиться лег-
кой победы над слабым против-
ником для укрепления и общего 
престижа, и влияния в Африке. 
Схожие резоны были у Лондона 
(Дэвид Кэмерон) и Рима (Силь-
вио Берлускони). Президент 
США Барак Обама, который в 
отличие от большинства пред-
шественников не отличался по-
вышенной воинственностью, 
энтузиазма по поводу вмеша-
тельства не испытывал. Возник-

ла удивительная формула «ли-
дерство из-за кулис» — Вашинг-
тон поддерживает союзников, 
но отдает им первенство.

Отсидеться Соединенным 
Штатам не удалось, потому что 
обстановка стала напоминать 
не молниеносный успех НАТО, 
а Суэцкий кризис 1956 года. 
Тогда Париж и Лондон тоже по-
пытались действовать на свой 
страх и риск, чтобы развер-
нуть вспять процесс утраты ав-
торитета на фоне рассыпания 
колониальных империй. Вме-
сто этого открылась финальная 
страница колониальной главы, 
поставленных целей не доби-
лись к удовлетворению не толь-
ко СССР, но и США. Обе новые 
сверхдержавы считали, что ста-
рым грандам пора на покой. В 
Ливии неудача союзников Ва-
шингтону была некстати, при-
шлось втягиваться. Итог изве-
стен — чего хотели, вроде бы по-
лучили (режим свергли, Кадда-
фи зверски убили), но ничего 
кроме распада страны и возник-
новения нового очага хрониче-
ской нестабильности не образо-
валось.

Нет смысла сравнивать 
ту ситуацию и нынешнюю, и 
структура, и масштаб другие. А 
вот европейская боевитость, ле-
жащая на не вполне понятных 
основаниях, на месте. Теперь, 
как выясняется, и в Германии, 
которая во время Ирака и Ливии 
предпочитала уклоняться.

Откуда такое бесстрашие? 
Вроде бы только что постоян-
ным заклинанием было ни в 
коем случае не допустить втяги-
вания НАТО в прямой конфликт 
с Россией, чреватый ядерной 
войной. А теперь вдруг в Па-
риже начинают рассуждать о 
«стратегической двусмыслен-
ности», о хитрой игре, чтобы 
запутать Путина и заставить его 
опасаться принимать решения 
из-за возможных необратимых 
последствий, пусть он боится 
следующих шагов, а не мы… В 
других столицах этого пока не 
повторяют, но группа стран, го-
товых скрестить шпаги с Моск-
вой, начинает обретать очер-
тания.

Двусмысленность — дело из-
вестное, России в этой кам-
пании не чуждое. Российские 

цели как с самого начала были 
сформулированы описательно, 
а не конкретно, так и остаются. 
Когда с самых высоких трибун у 
нас публично ставится вопрос о 
подвижности границ, европей-
цы, веками воевавшие друг с 
другом в рамках этой самой по-
движности, интерпретирует это 
в сугубо экспансионистском 
духе. И хотя в нашем случае речь 
идет конкретно о границах, ко-
торые рассекли культурно и 
исторически единую террито-
рию в результате распада СССР, 
расширительное толкование 
внешней аудитории объяснимо. 

Европейская двусмыслен-

ность, вероятно, подразумева-
ет наращивание предметной во-
енной помощи Украине, не объ-
являя о ней, но и не скрывая ее 
расширяющихся признаков. 
Риски изрядны, потому что нет 
причин полагать, что Россия по-
чему-то стала бы воздерживать-
ся от ответов, видя, что для них 
есть основания.

Страх, связанный с Росси-
ей, для Европы не нов и исто-
рически по-своему очень ис-
кренен, списывать его со сче-
та не надо. Тем более что после 
холодной войны европейцы по-
верили, что о прежних пробле-
мах можно с чистой совестью 

забыть, а вот опять. Но рискнем 
предположить, что нынешняя 
европейская реакция и нагнета-
ние русской угрозы связаны и с 
другим фактором: осознанием, 
что именно ЕС может оказать-
ся главным проигравшим в про-
должающейся коллизии. Раз-
рыв между запросами населе-
ния и приоритетами политиче-
ского класса, судя по опросам, 
нарастает. Что ждать от старше-
го партнера — непонятно. Полу-
чается, что кругом двусмыслен-
ность, ничего не остается, кро-
ме как сделать ее стержнем соб-
ственной политики. И на этом 
настаивать. •

Тезисы выступления Си Цзиньпина на Всекитайском собрании народных представителей заранее не разглашали.

А К Ц Е Н Т

Украинская тема 
на сессии ВСНП звучать не будет

А К Ц Е Н Т

Европейская двусмысленность, 
вероятно, подразумевает наращивание 
предметной военной помощи Украине, 
не объявляя о ней

Когда верстался номер

В Китае впервые отпразднуют Масленицу по-русски. В Пекинском вы-

ставочном центре 15 марта пройдут массовые мероприятия, посвящен-

ные проводам зимы, Масленице. Спустя два дня аналогичное прощание 

будет организовано в расположенном в центральной части Китая Сиа-

не. В рамках фестиваля запланирован концерт, в котором примут уча-

стие ансамбль казачьей песни «Криница», Московский казачий хор и 

коллектив «Коробейники».  Гостей ждет знакомство с русскими 

культурными обычаями и национальными яствами. Китайцев будут раз-

влекать скоморохи, посетителям дадут попробовать русские блины.

Подготовил Александр Гацак

1

ОФИЦИАЛЬНО

В преддверии президентских выборов глава МИД 

России Сергей Лавров пригласил послов стран Евро-

союза на встречу, но те отказались. По словам главы 

российского внешнеполитического ведомства, у вла-

стей РФ накопилось достаточно информации о том, 

как дипмиссии европейских стран «готовятся» к вы-

борам, создают проекты по поддержке несистемных 

оппозиционеров, вмешиваются во внутренние дела 

нашей страны. На планировавшейся встрече Лавров 

намеревался из лучших побуждений посоветовать 

иностранным дипломатам не заниматься подобным, 

тем более что посольства и не имеют права осуще-

ствлять такую деятельность. «Что вы думаете, за два 

дня до назначенного мероприятия, до встречи нам 

прислали ноту: мы решили не ходить», — рассказал 

министр. «Можете себе представить отношения с го-

сударствами на дипломатическом уровне, чьи послы 

боятся прийти на встречу с министром страны, в ко-

торой они аккредитованы? Где это вообще видано? 

Вот до чего доходят манеры этих заклятых парт-

неров», — отметил Лавров.

Официальный представитель МИД России Мария За-

харова указала, что подобное отношение диплома-

тов, которые должны обеспечивать передачу инфор-

мации от одной страны к другой, вызывает вопросы. 

Точнее, один вопрос: «а что делают эти люди, как в 

принципе они себя трактуют на территории нашей 

страны, если свою самую главную функцию они не 

выполняют?» По ее словам, послы западных стран, 

стран НАТО занимаются вмешательством во внутрен-

ние дела России, а также перформансами, которые 

тоже сопряжены с вмешательством во внутренние 

дела РФ. Свою же настоящую работу они «уже не де-

лают», отметила Захарова, выступая в эфире про-

граммы «Соловьев Live».

А заместитель председателя Совета безопасности РФ 

Дмитрий Медведев в связи с произошедшим предло-

жил выслать из страны послов, отказавшихся от 

встречи с Лавровым. По его словам, такое поведение 

противоречит самой идее существования дипломати-

ческих миссий. «Этих послов следовало бы выдво-

рить из России, а уровень дипломатических отноше-

ний стоило бы снизить», — написал он в социальной 

сети.

Подготовил Юрий Когалов

Президент Франции Эмманюэль Макрон не в первый раз пытается «подвинуть» канцлера Германии Олафа Шольца и повести за собой всю Европу.

Верховный суд 
поумерил наде-
жды демократов 
на то, что Трампа 
получится снять 
с выборов

Внесение темы 
абортов 
в конституцию 
Макрон назвал 
гордостью 
Франции

A
F

P

A
P

Между тем

Замгоссекретаря США по политическим вопросам Викто-

рия Нуланд в ближайшие недели покинет свой пост. Об этом 

сообщил ее руководитель Энтони Блинкен, не уточнив, по-

чему и куда она уходит. Российскому наблюдателю Нуланд 

запомнилась как ключевой идеолог и куратор госпереворо-

та на Украине в 2014 году, а затем и пришедшего к власти 

в Киеве режима.

«Причину вам не скажут. Но она проста — провал антирос-

сийского курса администрации Джо Байдена, — проком-

ментировала представитель МИД России Мария Захаро-

ва. — Русофобия, предложенная Нуланд в качестве основ-

ной внешнеполитической концепции США, камнем тянет 

демократов на дно».



9Экономика
economy.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
6 марта 2024
среда № 50 ( 9292 )

Экономика
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНД Отсутствие 
балконов повышает спрос 
на кладовые

Модная 
укладка

Спрос на нежилые помещения в 2023 году рос бы-
стрее, чем на квартиры. Продажи кладовых выросли 
сразу на 47%,  сообщает «ЦИАН. Аналитика».

Популярность таких объектов растет, в том числе 
за счет снижения метражей квартир  — внутри жило-
го помещения становится меньше места для хранения, 
отмечает эксперт «ЦИАН. Аналитики» Елена Лапшина. 

Причина роста спроса на кладовки в том, что в них 
проще инвестировать, они более доступны по цене для 
рядового покупателя, говорит коммерческий дирек-
тор ГК «Отрада» Татьяна Павлова. Во время ремонта 
людям нужны места для хранения — активно распрода-
ются кладовые. Еще одна причина спроса на них — от-
сутствие в новых домах балконов, где россияне при-
выкли хранить вещи. Важными трендами при выборе 
и оформлении интерьеров жилья становятся минима-
лизм, динамика и рациональное использование про-
странства, указывает директор по маркетингу девело-
пера Sense Диана Гайнуллина. Если площадь жилья не 
позволяет обустроить гардеробную, жители приобре-
тают кладовые-келлеры.

Рост продаж кладовых помещений в Московском 
регионе отмечается с начала 2023 года, рассказыва-
ет директор по развитию Est-a-Tet Роман Родионцев. 
Основная масса продаж уходит за рамки реализации 
по ДДУ, особенно в массовом сегменте, отмечает он. 
Зачастую покупатели осознают, что им нужно место 
для хранения вещей уже после ввода дома в эксплуа-
тацию и новоселья.  Рост спроса на кладовые помеще-
ния во многом связан со сменой подхода к проектиро-
ванию жилья: в квартирах больше места отводится для 
жизни, а не для сезонных вещей. Многие девелоперы 
отказываются от балконов и лоджий, предлагая взамен 
кладовые на этажах или в подземном паркинге. •

Полосу подготовила Марина Трубилина

ПРОГНОЗ Ввод торговых 
центров может стать 
рекордным за восемь лет

Сделки 
с прилавком

В 2023 году в России появилось минимальное за по-
следние двадцать лет количество новых торговых цен-
тров. Но в нынешнем году показатель удвоится и, если 
не учитывать столичные регионы, может стать ре-
кордным с 2016 года.

В 2023 году в России было построено 288,7 тыс. кв. 
м торговых площадей, появилось 25 новых объектов, 
подсчитали в NF Group. Это минимальные за послед-
ние 20 лет объемы. В 2024 году показатель может вы-
расти более чем в два раза: анонсированный объем 
ввода составляет 24 ТЦ на порядка 562 тыс. кв. м арен-
допригодных торговых площадей. Более 40% объема 
придется на два ТЦ суперрегионального формата, од-
нако в количественном выражении основная доля но-
вого предложения (10 объектов) будет представлена 
микрорайонным форматом.

Наибольший объем новых торговых площадей при-
дется на Екатеринбург. Ожидаемая положительная 
динамика в объеме открытий обусловлена в первую 
очередь реализацией перенесенных объектов с 2022 
и 2023 года, а также площадями нескольких довольно 
крупных проектов в составе многофункциональных 
объектов и транспортно-пересадочных узлов, поясня-
ет региональный директор департамента торговой не-
движимости NF Group Евгения Хакбердиева.

С начала года посещаемость торговых центров в 
России несколько ниже аналогичных периодов про-
шлого года на 8—11%, прокомментировал данные ви-
це-президент Союза торговых центров Павел Люлин. 
При этом ситуация по регионам неоднородна — лучше 
всего дела обстоят в Москве и Подмосковье, Централь-
ном и Северо-Западном округах. «Полагаю, что это 
связано с общей ситуацией в стране, перераспределе-
нием туристических потоков, сложной обстановкой 
на приграничных территориях, но также и с кризисом 
формата классических торговых центров, которым 
необходима трансформация», — считает он.

Пока торговые центры продолжают свою работу, 
отмечает Люлин: за последний год существенно сни-
зилась доля пустующих помещений, до 10% в среднем, 
в том числе за счет развития российского и турецкого 
ретейла. •

ИСТОРИЯ Археологи будут реже приходить на стройплощадки

Из-под земли достанут

Н
овый порядок проведе-
ния археологических 
работ перед строитель-

ством вступил в силу в феврале. 
Это может упростить и ускорить 
возведение зданий.

Сейчас археологическое об-
следование должно проводить-
ся практически перед любым хо-
зяйственным освоением терри-
торий, пояснили в пресс-службе 
минстроя. Это влияет на сроки 
строительства.

Постановление правитель-
ства сужает перечень объектов, 
требующих обязательного про-
ведения археологической раз-
ведки и государственной исто-
рико-культурной экспертизы. 
В населенных пунктах, в том 
числе в городах федерального 
значения, теперь не требуется 
проводить разведку при заглуб-
лении в грунт менее чем на пол-
метра или на глубину, не превы-

шающую мощность техноген-
ных грунтов. Экспертиза не по-
надобится на землях для ведения 
крестьянского или фермерского 
хозяйства, личного подсобно-
го хозяйства, садоводства и ого-
родничества, индивидуального 
жилищного и гаражного строи-
тельства. Освобождаются от ар-
хеологической разведки земли 
для сельхозпроизводства и охот-
ничьего хозяйства. Предполага-
ется, что это позволит оптими-
зировать расходы на инвести-
ционную деятельность с учетом 
оценки реальных рисков повре-
ждения археологических объек-
тов, подчеркивают в минстрое.

Ранее закон предусматривал 
выполнение археологических 
обследований перед практиче-
ски любым хозяйственным осво-
ением территории, даже в слу-
чае строительства фундамента 
под сарай в собственном дво-

ре, подчеркивает председатель 
Комитета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ Сергей Пахомов.

П р о в е д е н и е  и с т о р и -
ко-культурной экспертизы, обя-
зательной ранее, если застрой-
щик начинает строительство на 
неизученных археологами тер-
риториях, делало строительство 
дороже, отмечает член Генсове-
та «Деловой России», владелец 
ГК «Удача» Владимир Прохоров. 
Сейчас экспертиза потребует-
ся, если в этом месте уже име-
ются какие-то подтверждения 
возможного нахождения здесь 
объектов культурного наследия. 
Однако если во время строи-
тельства неожиданно обнару-
жены признаки такого объек-
та, то экспертиза требуется. «В 
ряде случаев могут возникать 
определенные спорные ситуа-
ции, — предполагает Прохоров. — 
Например, при строительстве 
в таких исторических городах, 
как Санкт-Петербург».

На рынке индивидуально-
го жилищного строительства 
(ИЖС) археологическая экспер-
тиза порой являлась большой 
проблемой в девелоперской де-
ятельности, говорит владелец 
строительной компании «Дом 
Лазовского» Максим Лазовский. 
Упрощение процедуры облегчит 
работу девелоперов и частных 

лиц, покупающих участки. Но 
если в ходе работ обнаружится 
объект, локацию нужно будет 
исследовать, так как историче-
ская ценность станет уже не «ве-
роятной», а более чем реальной.

Ранее под требование про-
ведения историко-культурной 
экспертизы и археологической 
разведки могло попасть даже 
строительство на замещенных 
грунтах, на искусственных тер-
риториях и так далее, отмечает 

эксперт Общественного сове-
та при минстрое Илья Понома-
рев. Новый порядок не повлия-
ет в существенной степени на 
цену и объем строительства, но 
позволит избежать конфликтов 
и приостановок строек по на-
думанным поводам, считает он. 
«К сожалению, тема охраны на-
следия на сегодня недостаточно 
проработана в части законода-
тельства, преобладает надзор-
но-запретительная практика 
при том, что даже выявленные 
памятники не имеют необходи-
мого объема финансирования 
для сохранения или реставра-
ции. Необходимо гармонизиро-
вать законодательство об охране 
культурного наследия с практи-
кой градостроительной деятель-
ности — например, в части ре-
гламентов зонирования досто-
примечательного места (один из 
видов объектов культурного на-
следия), дублирующих, а иногда 
и конфликтующих с регламен-
тами правил землепользования 
и застройки», — считает Понома-
рев. •

ЖИЛЬЕ Спрос 
на квартиры-
студии растет 
в столицах

ДЕЛО 
ЗА МАЛЫМИ
В условиях ужесточения льгот-
ной ипотеки спрос на самые 
бюджетные квартиры в столич-
ном регионе может вырасти, 
поскольку только они теперь 
хоть как-то укладываются в но-
вые лимиты. В других регио-
нах ситуация обратная, растет 
доля покупок более просторно-
го жилья.

Спрос на новое жилье в ян-
варе был ниже, чем год назад, 
на 16%, рассказывает директор 
направления «Новостройки» 
компании «ИНКОМ-Недвижи-
мость» Валерий Кочетков.

Однако ценообразование на 
первичном рынке напрямую 
связано не только с объемами 
спроса, но и с себестоимостью 
строительства, отмечает он. 
Она не снижается, поэтому зна-
чительное удешевление квар-
тир в ближайшем будущем ма-
ловероятно. «Цены в Москве 
будут оставаться примерно на 
текущем уровне или немного 
просядут в сегменте 3- и 4-ком-
натных квартир — до 5—7%. До-
ступное бюджетное предложе-
ние начнет активно сокращать-
ся, за такими объектами будет 
охота, а их стоимость вырастет 
на 10—15%. В Подмосковье при 
повышении спроса на бюджет-
ные лоты рост цен прогнозиру-
ется немного ниже, на 5—10%», 
— считает Кочетков.

В прошлые годы малогаба-
ритные квартиры в новострой-
ках действительно дорожали 
опережающими темпами имен-
но потому, что бюджет покуп-
ки такого жилья укладывался 
в рамки льготной ипотеки, го-
ворит руководитель аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко. «Скорее всего, 
застройщики будут пытаться 
поднимать цены и сейчас, но те-
перь это сделать сложнее. Раз-
мер первого взноса по льготной 
ипотеке под 8% вырос с 20% до 
30%, то есть копить на ипотеч-
ную квартиру придется дольше. 
Кроме того, спрос будущих пе-
риодов в основном был исчер-
пан на ажиотаже в конце лета 
— начале осени прошлого года. 
Чтобы накопился новый, нуж-
но время», — полагает он.

В «старой» Москве практи-
чески не осталось квартир, ко-
торые бы соответствовали об-
новленным условиям льготной 
программы льготной ипотеки 
под 8%, добавляет Репченко. 
С учетом минимального взно-
са 30% и кредитного лимита в 
6 млн руб. (ранее в столичных 
регионах было 12 млн) стои-
мость такой квартиры не долж-
на превышать 8,5 млн руб. В 
пределах МКАД это маленькие 
студии.

Изменение верхней грани-
цы кредита коснулось только 
Москвы, Санкт-Петербурга и 
столичных областей. В других 
регионах он и ранее составлял 
6 млн руб. И там после увеличе-
ния первого взноса до 30% си-
туация другая. Потому, спрос 
смещается от квартир-студий 
в сторону полноценных одно-
комнатных и двухкомнатных 
квартир евроформата, отме-
чает исполнительный дирек-
тор федеральной компании 
«Этажи» Юлия Бочарникова. 
Во-первых, увеличились тре-
бования к минимальному раз-
меру первоначального взноса, 
во-вторых, сказались ограни-
чения с повторным участием в 
программе льготного кредито-
вания (сейчас повторно взять 
льготный кредит можно толь-
ко по программе «Семейной 
ипотеки» при определенных 
условиях). Зарплаты в регио-
нах, как правило, ниже столич-
ных, поэтому те, кто планиро-
вал из экономии купить самую 
дешевую студию, отложили 
сделки и продолжают копить 
на первый взнос. Те, кто рас-
считывал сначала обзавестись 
самым бюджетным жильем, а 
потом переехать в квартиру по-
больше, теперь подходят к кр-
диту более взвешенно и сразу 
задумываются о приобретении 
более просторного жилья. •

РЫНКИ Стоимость мебели выросла за год лишь на 4%

Диван стал ближе

С
тоимость мебли-
ровки двухкомнат-
ной квартиры вы-
росла за год менее 
чем на 4%. Причем 
большую часть года 
ц е н ы  д е р ж а л и с ь 
даже ниже, чем в на-
чале 2023 года.

Обставить мебелью услов-
ную «двушку» для семьи из 
четырех человек на конец 
2023 года стоило в среднем 
227,5 тыс. руб., подсчитали 
в Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатываю-
щей промышленности (АМДПР). 
Это лишь на 3,8% больше, чем 
в конце 2022 года, хотя офици-
альная инфляция в 2023 году 
составила 7,42%. Причем рост 
цен на мебель начался с октя-
бря, большую часть года цены 
на этот комплект были ниже.

Большинство предметов ме-
бели (учитывались 24 предмета 
для спальни-гостиной, детской 
комнаты, кухни и прихожей) 
выросли в цене в пределах 3–5%. 
А набор корпусной мебели даже 
подешевел на 2,4%, до 43,2 тыс. 
рублей.

«На протяжении почти двух 
лет ведущие игроки отечествен-
ного рынка удерживали низ-
кие отпускные цены на мебель, 
что в итоге помогло стабилизи-
ровать потребительские цены 
и поддержать спрос, — напоми-
нает президент АМДПР, генди-
ректор Первой мебельной фа-
брики Александр Шестаков. — 
К сожалению, из-за подорожа-
ния комплектующих, вызванно-
го ослаблением рубля, мебель-
щикам пришлось в середине 
2023 года поднимать цены. Пока 
отечественное производство 
мебели в значительной степени 
зависит от импорта — большая 
часть фурнитуры, тканей, лаков 
и красок поступает к нам из-за 
рубежа. А, например, в себесто-
имости корпусной мебели доля 
фурнитуры может достигать 
40%».

Крупные мебельные ретей-
леры очень стараются сдержи-
вать рост цен, но вечно это про-
должаться не может по незави-
сящим от производителей при-
чинам: растут цены на сырье, 
увеличиваются расходы на ло-
гистику, соглашается гендирек-
тор компании Lazurit Денис Его-
ров. С начала 2023 года средний 
чек интернет-магазина мебели 
вырос на 5–7 тыс. руб., в офлайн-
магазинах — на 5%, рассказыва-
ет Егоров.

По данным Mr.Doors, сред-
ний чек на покупку мебели и то-
варов для интерьера вырос за 
год на 12,7%. Товарами-лиде-
рами по приросту стали мебель 
для кухни (+ 15%), для хране-
ния ( +10,6%), а также мягкая 

мебель (+ 9,8%). Наиболее за-
метная динамика по росту сред-
него чека отмечалась в Москве 
и Санкт-Петербурге. Также под-
росли траты покупателей в юж-
ных регионах России (Крас-
нодар, Сочи, Ростов-на-Дону 
и др.) — на 10,3%, в Сибири и на 
Дальнем Востоке (Новосибирск, 
Хабаровск, Владивосток) — на 
9,6%, в Поволжье (Нижний 
Новгород, Казань, Самара) — на 
4,2%.

В АМДПР отмечают, что цены 
на мебель растут в два раза 
медленнее, чем на другие това-
ры, это стимулирует спрос на 
продукцию. Производство мебе-
ли в России выросло за 2023 год 
в натуральном выражении на 
34%, в стоимостном — на 25%.

Расчеты о стоимости ме-
блировки «двушки» включают 
только самую необходимую ме-

бель в сегменте «эконом» и не 
учитывают покупку встроен-
ной техники для кухни, а также 
оснащение санузла, отмечает 
Шестаков. На меблировку «дву-
шки» более высокого уровня 
и под ключ придется потратить 
больше — по подсчетам экспер-
та, порядка 700 тыс. руб.

Потребители теперь более 
склонны к рациональной покуп-
ке, для них важно соотношение 
цены и качества, они выбирают 
современную и функциональ-
ную мебель, без каких-то изли-
шеств в виде резных элементов. 
Более востребованы готовые 
модульные решения.

В среднем россияне обнов-
ляют мебель каждые пять лет, 
сообщает Егоров. Причем поку-
патели все чаще рассматривают 
такую покупку как долгосроч-
ную инвестицию, и ключевым 

моментом при выборе остается 
качество, а не низкая стоимость. 
«Россияне прагматично начи-
нают относиться к заказам, вы-
бирают более дорогую комплек-
тацию, фурнитуру», — согла-
шается гендиректор Mr.Doors 
Сергей Шихов. Также на 21,3%, 
по его данным, выросло коли-
чество покупок с несколькими 
товарами в чеке. Этот тренд по-
явился в 2022 году и сохранит-
ся в ближайшие годы. «Клиен-
ты стремятся, используя соб-
ственные или заемные средства, 
обустроить интерьер сразу, не 
откладывая на длительный пе-
риод», — поясняет Шихов.

И с с л е д о в а н и е  г р у п п ы 
«Самолет» показало, что среди 
новоселов чаще всего востребо-
ваны шкафы. За шкаф в спальню 
люди готовы заплатить 60 тысяч 
рублей, в коридоре — 40. Также 
популярен диван (как правило, 
прямой, с механизмом «аккор-
деон», бельевым ящиком вну-
три и тканевой или велюровой, 
но не кожаной обивкой). Для 
спальни каждый четвертый вы-
бирает кровать king size с матра-
сом шириной более двух метров, 
подъемным механизмом и ящи-
ками внутри. Из бытовой техни-
ки новоселы в первую очередь 
покупают стиральную машину 

(эта техника набрала 90% голо-
сов), микроволновку, чайник, 
телевизор, пылесос и утюг. Ко-
фемашина и блендер необходи-
мы лишь 31% покупателей не-
движимости, а сушильная ма-
шина — 20%.

На горизонте 3–5 лет мебли-
ровка станет таким же стан-
дартом в проектах комфорт-
класса, как и отделка, считает 
руководитель направления раз-
работки продукта ГК «А101» 
в Санкт-Петербурге Булат Мир-
заханов. Уже сейчас, к приме-
ру, в проектах Петербургской 
агломерации доля продаж квар-
тир с меблировкой (в проектах, 
где в принципе есть такая оп-
ция) составляет порядка 60%. 
Застройщики предлагают три 
варианта меблировок, отмеча-
ет он. Первый и самый популяр-
ный — это оборудованные кухни 
с бытовой техникой и встраи-
ваемые шкафы в прихожих или 
комнатах. Во втором «пакете» 
можно увидеть предложения 
с отдельно стоящей мебелью — 
помимо кухни и шкафов, в квар-
тире появляются обеденные 
группы, диваны. И наконец, са-
мая полная комплектация пред-
полагает всю мебель и даже де-
кор. Новоселам достаточно до-
купить посуду и полотенца.  

Археологическое обследование потребуется, если во время строительства 
неожиданно обнаружатся признаки объекта культурного наследия.

А К Ц Е Н Т

Потребители теперь более склонны 
к рациональным покупкам, 
они выбирают современную 
и функциональную мебель

Жители регионов, в отличие от сто-
личных, стали чаще покупать более 
просторные квартиры.

МНЕНИЕ

Новшества представляют неоправданное ослабление археологического 

контроля, увеличивают риск утраты археологических объектов, о кото-

рых мы даже не подозреваем, считает член Общественной палаты и Со-

вета при президенте России по культуре и искусству Константин Ми-

хайлов. Значительные археологические находки последних лет в Моск-

ве были сделаны именно на давно исследованных территориях и на не-

большой глубине. Например, клад изразцов XVII века в Гончарной 

слободе, где прокладывали коммуникации, или основание стены Белого 

города на Хохловской площади.

«Было много нареканий на цены археологических работ. Но если не 

устраивает цена, надо ее регулировать, а не отменять работы в принци-

пе, — уверен Михайлов. — Да, обсуждается, что заказчики проектных 

и хозяйственных работ сами смогут организовывать археологические 

исследования. Но процент таких сознательных и любящих историю за-

казчиков стремится к нулю из-за соображений экономии. Не думаю, что 

это решение серьезно оздоровит нашу экономику или строительную от-

расль. А вот утраты археологии могут быть значительными. Археологи-

ческое и градозащитное сообщества, подчеркнул Михайлов, продолжат 

заниматься этим вопросом «на всех доступных уровнях».

Подготовил Артем Локалов, журнал «Родина»
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Сергей Пахомов, 
председатель Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ:
«Особо хочу подчеркнуть, что если в процессе работ 
будут найдены признаки археологических объектов, 
то в силу закона строительство будет 
незамедлительно приостановлено».
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ИСТОРИЯ Ученые 
подсчитали число землян 
за всю историю планеты

Поголовный 
учет

Аркадий Симонов

Международная группа ученых решила узнать, сколько 
всего людей побывало на Земле за все время существо-
вания человечества. Задача, прямо скажем, очень нетри-
виальная. Если в цивилизованное время все более-ме-
нее понятно: власти ставили каждую голову на учет. 
Первыми списки начали составлять еще в III веке до на-
шей эры  практически одновременно в нескольких стра-
нах: Египте, Месопотамии, Китае, Индии и Японии. Есть 
свидетельства переписи населения в Древней Греции 
и Древнем Риме. Цель — понять, сколько воинов можно 
поставить под ружье. На территории Руси счетом заня-
лись татаро-монголы в 1245 году в Киеве, чтобы опреде-
лить размер собираемой дани.

Уже много лет 
перепись населе-
ния проводится по-
стоянно и строго 
на научной основе. 
А что там в глубине 
веков и как глубоко 
имеет смысл загля-
дывать? Ученые за 
точку отсчета взяли 
момент появления 
человека разумного 
(homo sapiens). По 
оценкам, он возник 
примерно 190 тысяч 
лет до нашей эры. Понятно, что хотя с тех пор прошли 
многие тысячи лет, и доля живших в очень далекие вре-
мена в общей сумме будет небольшой, но тем не менее 
ее нужно учесть. И для этого сегодня у науки появился 
«генетический вычислитель». Это методы расшифровки 
ДНК, которые позволяют оценить общую численность 
древних людей.

Расчеты показали, что с момента возникновения пер-
вых homo sapiens на Земле появилось 5 миллионов чело-
век — это произошло в  8000 году до нашей эры. А в пер-
вом году нашей эры на планете насчитывалось около 
300 миллионов человек. Отметку в миллиард мы преодо-
лели только в 1800-е годы. Прошло по историческим 
меркам всего каких-то 100 лет, и численность землян 
стала быстро увеличиваться. В XX веке благодаря созда-
нию лекарств и вакцин против смертельных болезней, 
улучшению условий жизни сильно возросла продолжи-
тельность жизни. Если во времена Средневековья люди 
в среднем умирали в 30 лет, то сегодня мужчины и жен-
щины часто живут до 70 лет и даже больше.

Пройдя с калькулятором по всем временам и весям, 
ученые получили итог: с момента появления homo и до 
наших дней на планете побывало чуть менее 120 млрд 
человек. Сегодня на всех континентах проживает уже 
более 8 млрд человек. Этот порог преодолен в конце про-
шлого года. Если учесть, что еще в 1990 году население 
Земли составляло 5,294 млрд, то такой рост просто уди-
вителен.  Он связан с увеличением средней продолжи-
тельности жизни, улучшением здравоохранения, ги-
гиены, питания и других условий жизни. А так как все 
эти факторы только улучшаются, то вроде бы можно 
прогнозировать, что население будет увеличиваться 
в таком же темпе.

Но с человеком прямая математика плохо работа-
ет. Темпы прироста населения после бума рождаемости 
в начале 1960-х годов резко замедлились до уровня ниже 
одного процента в 2020 году.

— По оценкам ООН, максимум населения Земли при-
дется на 2080-е годы и составит 10,4 млрд человек, а за-
тем начнет снижаться, — сказал «РГ» академик Владимир 
Клименко. — Но эти прогнозы не совсем корректны и не 
учитывают  явные тенденции, которые развиваются во 
всем мире. И прежде всего это касается рождения детей.

Напомним, что главный демографический фактор — 
число детей на одну женщину детородного возраста. 
Если этот коэффициент 2,1 — это уровень простого вос-
производства населения. Если меньше, численность 
падает. Сейчас в мире нет ни одной развитой страны, 
утверждает Клименко, где коэффициент фертильности 
дотягивал бы до 2, у всех меньше. А, например, в Южной 
Корее он вообще ниже единицы. Даже в Китае уже око-
ло 1,7. Там уже срочно начинают принимать меры, воз-
вращают стимулы многодетным семьям. Но весь миро-
вой опыт показывает, что это вряд ли сработает. Кстати, 
страна уже уступила лидерство по числу жителей Индии.

— Распространено мнение, что чем богаче страна, тем 
меньше люди заводят детей, но это верно только отча-
сти, — говорит Клименко. — Есть два других более весо-
мых фактора, влияющих на демографию. Первый — уро-
вень образования женщин. Если общее число лет обуче-
ния растет с 4 лет в начальной школе до 15 после окон-
чания вуза, то коэффициент воспроизводства падает по-
чти в три раза. У тех, кто учился 15 лет, как правило, один 
ребенок. Второй фактор — уровень доступа к средствам 
контроля над рождаемостью.

С учетом всех этих тенденций группа ученых под ру-
ководством академика Клименко на математической 
модели рассчитала, что максимум населения на планете 
придется не на 80-е годы, а уже на 60-е. Причем этот пик 
будет ниже 9 млрд человек, а к концу века сократится до 
7—8 млрд. Отметим, что есть и более радикальные прогно-
зы. Они предрекают, что уже к 2050 году более половину 
прироста населения дадут всего восемь стран: Демокра-
тическая  Республика Конго, Египет, Эфиопия, Индия, 
Нигерию, Пакистан, Филиппины и Танзания. А к числен-
ность землян к 2100 году сократится до 6 млрд человек.

Но, по мнению ученых, не только экономическое раз-
витие бедных стран приведет к сокращению численно-
сти населения. Существенную роль сыграют стреми-
тельное сокращение природных ресурсов, загрязнение 
окружающей среды, чем успешно занимаются многие 
поколения людей, не особенно заботясь, что останется 
их потомкам.  

ПОИСК Ученые объяснили феномен Каспийского моря

Климат решает все
Сергей Деменко

В 
научном сообществе дав-
но сложилось мнение о не-
кой «особости» Каспийско-

го моря. Не случайно оно перио-
дически оказывается в эпицен-
тре бурных споров. Так, в 70-е 
годы прошлого века, когда уро-
вень воды существенно снизил-
ся, планы по повороту на юг се-
верных рек рассматривались 
даже в ЦК КПСС. У противников 
и сторонников этой идеи были 
свои аргументы. Одни утвержда-
ли, что другого варианта спасти 
море нет, другие, что колебание 
уровня — это естественный про-
цесс и море «вернется». Время 
показало, что «естественники», 
скорей всего, были правы, что 
уровень действительно колеб-
лется около некой средней ве-
личины.

Но в истории этого моря было 
несколько экстремальных ситуа-
ций, когда разница между мини-
мальным и максимальным уров-
нями достигала более 100 мет-
ров. Самое известное и масштаб-

ное повышение — Хвалынская 
трансгрессия — произошло 18—
13 тысяч лет назад. И все эти ты-
сячи лет уровень моря держал-
ся более чем на 50 метров выше 
современного. Почему? Ведь для 
этого требуется какой-то гигант-
ский источник, который бы в та-
ких масштабах постоянно попол-
нял море. Вот самая популярная 
версия: большой приток воды 
обеспечивало таяние гигантско-
го Скандинавского ледника. Но 
у этой версии было несколько 
очевидных слабых мест.

Разобраться в этом феноме-
не Каспия взялась большая груп-
па ученых Института водных 
проблем РАН, Института гео-
графии РАН, Института физики 

атмосферы РАН, МГУ и Инсти-
тута океанологии РАН. Мож-
но сказать, что она изучала Ка-
спий вдоль и поперек. Проведе-
ны разные междисциплинарные 
исследования, построены моде-
ли, которые позволяют узнать, 
что и когда происходило в дол-
гой истории Каспия. Ученые по-
казали, что уровень моря, ха-
рактерный для периода Хвалын-
ской трансгрессии, мог поддер-
живаться, если приток воды был 
на 30—50% выше современного. 
За счет чего? Ученые дали ответ. 
Оказалось, что из-за холодно-
го климата того периода обшир-
ные территории, с которых соби-
рали воду впадающие в Каспий 
реки, были покрыты многолет-

ней мерзлотой. Она препятство-
вала впитыванию воды в почву 
и испарению. В этих условиях 
даже пониженные по сравнению 
с современными атмосферные 
осадки могли сформировать реч-
ной сток на 40% больше совре-
менного. А значит, популяр-
ная гипотеза об экстремальном 
подъеме уровня Каспийского 
моря на 100 метров 18—13 тысяч 
лет назад ошибочна. Причина — 
не таяние ледника, а естествен-
ные изменения климата.

Полученные данные помо-
гут уточнить представления 
о масштабе колебаний уровня 
Каспийского моря при измене-
нии климата. Авторы планируют 
продолжить исследования по ре-
конструкции масштабных подъ-
емов и падений уровня Каспий-
ского моря в другие эпохи как от-
ражения изменений климата.

Результаты исследования, 
поддержанного грантом Россий-
ского научного фонда, опубли-
кованы в одном из ведущих науч-
ных журналов Hydrology and 
Earth System Sciences.  

ТЕХНОЛОГИИ Молодые российские ученые опередили в престижном 
конкурсе 700 команд со всего мира

Превзошли в интеллекте
Юрий Медведев

К
оманда молодых рос-
сийских ученых вы-
играла престижный 
конкурс, проводив-
шийся знаменитым 
Стэнфордским уни-
верситетом, опере-
див более 700  ко-
манд со всего мира. 

Участники соревновались, кто 
создаст систему искусственно-
го интеллекта, которая наибо-
лее точно сможет предсказать 
трехмерную структуру моле-
кул РНК. Это сегодня одна из 
наиболее заманчивых и слож-
ных задач в биологии. Ее реше-
ние открывает серьезные пер-
спективы, прежде всего в ме-
дицине. Ведь, зная структуры 
РНК, можно создавать более эф-
фективные, чем существующие 
сегодня средства, РНК-вакцины 
и медицинские препараты для 
терапии рака и других опасных 
болезней.

Отметим, что в геномике 
сегодня нейросети — это один из 
самых популярных и эффектив-
ных инструментов. Причина со-
стоит в том, что они позволяют 
получать прорывные результа-
ты, не проводя сложные и очень 
дорогие эксперименты. Самый 
«громкий» и недавний пример — 
ситуация с получением трехмер-
ных структур белков человека. 
Над этой задачей ученые бились 
давно. Учитывая, что у каждого 
из нас в организме множество 
белков, последовательности ко-
торых могут за счет мутаций от-
личаться от «средней» по чело-
вечеству, понятно, что экспери-
ментальное получение структур 
всех вариантов таких белков по-
просту невозможно и стоило бы 
очень много.

Нейросети кардинально из-
менили ситуацию. Они справ-
ляются с задачей во много раз 
дешевле. Но для этого их надо 
обучить. Вначале нейросети по-
казывают последовательности 
аминокислот различных белков 
и одновременно их трехмерные 
структуры, которые ранее были 
получены экспериментально. 
Чем больше таких наглядных 
примеров, тем более качествен-
ное «образование» получает ин-
теллект.

Когда после такого обучения 
его «выпустили» в жизнь, он стал 
самостоятельно быстро и деше-
во строить структуру огромного 
количества белков. Это открыло 
перед медиками и фармаколога-
ми принципиально новые воз-
можности по созданию новых 
методов лечения и разработке 
новых лекарств.

А вот с трехмерной структу-
рой молекулы РНК пока все об-
стоит гораздо сложнее. Напо-
мним, что наша ДНК хранит ге-
нетическую информацию, а РНК 
отвечает за ее передачу и синтез 
белков, но, кроме того, имеет 
еще много важных функций, как 
регуляторных, так и традицион-
но приписываемых белкам. (Во-
обще есть гипотеза, что именно 
молекуле РНК мы обязаны воз-
никновением жизни. А уже по-
том появились ДНК).

— В принципе задача нейро-
сети в данном случае аналогич-
ная: по последовательности ну-
клеотидов предсказать трехмер-
ную структуру РНК, — объясняет 

лидер российской команды раз-
работчиков, аспирант Институ-
та общей генетики РАН и препо-
даватель факультета биоинже-
нерии и биоинформатики МГУ 
Дмитрий Пензар. — Проблема 
в том, что для белков экспери-
ментальных данных, чтобы обу-
чать нейросети, было много, 
а вот для РНК во много раз мень-
ше. Поэтому учить их фактиче-
ски не на чем. Нет «учебников».

Задача казалась нерешаемой. 
Но ученые Стэнфордского уни-
верситета предложили обход-
ной путь. Они смогли собрать 
данные о возможной структу-
ре более миллиона различных 
РНК. Правда, не прямых дан-

ных, а косвенных. Можно ска-
зать, что это были «наводки» на 
возможную структуру. Но и они 
получены в дорогих экспери-
ментах, которые как раз и дол-
жен заменить искусственный 
интеллект.

— Жюри подготовило для 
участников два блока данных: 
миллион разных последова-
тельностей нуклеотидов РНК, 
и для каждой полученные в экс-
перименте «наводки». Задача 
научить ИИ самому предска-
зывать «наводки» по последо-
вательности РНК, не используя 
данные эксперимента, — объяс-
няет Дмитрий Пензар. — Наша 
модель сделала это лучше всех, 
опередив остальных участни-
ков. Это открывает возможность 
сделать следующий и решаю-
щий шаг — предсказывать трех-
мерную структуру молекул РНК.

В команде победителей пре-
стижного конкурса помимо 
Дмитрия Пензара участвова-
ли научный сотрудник Инсти-
тута общей генетики РАН Арсе-
ний Зинкевич, а также студен-
ты факультета биоинженерии 
и биоинформатики МГУ Вале-
рий Вяльцев, Артемий Бакулин 

и Елизавета Носкова. Статья 
об этой работе выходит в блоке 
самого авторитетного научного 
журнале Nature.

Вычислительные биологи 
из Института общей генетики 
РАН не первый раз выигрыва-
ют международные конкурсы 
«предсказателей». Например, 

в 2016 году и 2022 годах сотруд-
ники лаборатории занимали 
первые места в конкурсах, объ-
явленных одним из крупнейших 
научных международных кон-
сорциумов DREAM.  

Их победа — это показатель, что, 
несмотря на свою молодость, они 
настоящие профессионалы.

Странности поведения Каспийского моря периодически оказываются в эпицентре жарких споров.

А К Ц Е Н Т

Иногда разница между минимальным 
и максимальным уровнями 
достигала более 100 метров

А К Ц Е Н Т

Нейросети стали быстро строить 
структуру огромного количества белков. 
Это открыло принципиально иные 
возможности для разработки новых 
методов лечения и лекарств

СИТУАЦИЯ Санкции радикально 
не повлияли на число 
публикаций российских ученых

Из печати  вышли

Андрей Меркулов

Институт статистических ис-
следований и экономики зна-
ний  НИУ ВШЭ проанализиро-
вал, как менялись уровень и 
специфика публикационной ак-
тивности российских ученых за 
последнее десятилетие. Начи-
ная с 2010 года она постоянно 
росла: с 39,7 тыс. публикаций 
в 2010 г. до 122,8 тыс. в 2019 г. 
Вклад страны в общемировое 
число публикаций, индексируе-
мых в базе Scopus, за этот пери-
од вырос с 1,8 до 3,9%, что поз-
волило России переместиться 
с 15-го на 7-е место в глобаль-
ном рейтинге. Такой положи-
тельной динамике во многом 
способствовали  стимулирую-
щие меры госполитики.

В 2022 г. на фоне обострения 
геополитической обстановки 
по инициативе различных за-
рубежных организаций было 
приостановлено участие рос-
сийских ученых в ряде между-
народных научных проектов. 
Правительство РФ ввело мора-
торий на использование пока-
зателей публикационной ак-
тивности в научных изданиях, 
индексируемых в международ-
ных базах данных, при оценке 
результативности и эффектив-
ности деятельности бюджет-
ных и автономных учреждений 
науки, вузов, научных, науч-
но-технических и инноваци-
онных программ и проектов, 
программ поддержки высшего 
образования.  Все это оказало 
влияние на публикационную 
активность российских ученых. 
Количество публикаций в науч-
ных изданиях, индексируемых 
в Scopus, снизилось на 14,4%, 
до 110,5 тыс., а удельный вес 
России в общемировом потоке 
публикаций упал до 3%. В ре-
зультате страна переместилась 
на 11-е место в рейтинге, пропу-

стив вперед Канаду, Францию и 
Испанию.

Снижение общего уровня 
публикационной активности 
произошло в основном за счет 
резкого сокращения количе-
ства докладов на международ-
ных конференциях — на 42,9% за 
год, с 35,6 до 20,4 тыс. Подобная 
динамика обусловлена прежде 
всего уменьшением количества 
международных научных меро-
приятий, в которых российские 
ученые принимали участие.

Количество совместных пуб-
ликаций российских авторов 
с зарубежными коллегами в 
2021 г. достигло максимума (29 
тыс.), но в 2022 г. сократилось на 
12,9%. Основными партнерами 
российских ученых в 2010—2022 
гг. были коллеги из США и Гер-
мании. В эту группу с 2020 г. во-
шел и Китай, а в 2023 г. он вышел 
на первую позицию (19% всех 
публикаций России в междуна-
родном научном сотрудниче-
стве). Сопоставление рейтингов 
стран-партнеров в 2010 и 2022 
гг. показывает существенное из-
менение географии научного со-
трудничества России: за послед-
ние 12 лет снизился удельный 
вес США, Германии и Франции в 
общем количестве совместных 
публикаций и, наоборот, замет-
но возросла значимость ряда 
азиатских стран (Китая, Индии, 
Казахстана, Саудовской Аравии, 
Турции).

Каков вывод делают авторы 
доклада? Несмотря на геополи-
тическую ситуацию и в целом 
изменившиеся условия, общий 
уровень публикационной ак-
тивности российских авторов 
снизился не столь радикально. 
Его поддерживают прежде всего 
ученые, которые продолжают 
ориентироваться на мировую 
науку, представлять результаты 
своих исследований в ведущих 
изданиях.  •

По оценке ученых, население Земли будет сокращаться 
и к 2100 году может составить около 7 миллиардов человек.

С момента 
появления homo 
и до наших дней 
на планете побы-
вало чуть менее 
120 млрд человек

КОММЕНТАРИЙ

Всеволод Макеев, член-корреспондент РАН:
— В конкурсе участвовали очень сильные команды не только из ведущих 

мировых научных центров и университетов, но и крупных фирм. Тем ве-

сомей победа наших ребят.

Что важно в их работе? Существуют разные методы предсказаний, кото-

рые, если их объединять, как правило, мешают друг другу. Так вот наши 

ученые смогли сделать, казалось бы, невозможное. Им удалось так 

объединить эти методы, что они стали друг другу помогать. Это во 

многом и позволило добиться успеха.

Вообще задачи, связанные с искусственным интеллектом, довольно 

специфические. Помимо основных приемов и правил, по которым они 

создаются, требуется интуиция.

Автор должен «почувствовать», что вот это будет работать, а вот это не 

будет. И ребята это продемонстрировали в полной мере. Так что их по-

беда — это показатель, что, несмотря на свою молодость, они настоящие 

профессионалы.

Кто-то может удивиться: как такие молодые люди победили в столь пре-

стижном конкурсе? На самом деле это нормально. Ведь речь идет о за-

дачах, которые появились совсем недавно. Их надо научиться решать. 

Люди постарше учатся медленнее, а молодые берутся за них с особым 

азартом. Им, как поется в песне, открывается дорога. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Любовь Проценко

Е
ще один современ-
ный городской вок-
зал появился на кар-
те Московских цен-
тральных диаметров 
— он стал пятидеся-
тым в столице. За-
вершающим штри-
хом его создания на 

станции Лианозово МЦД-1 ста-
ло вчера открытие южного ве-
стибюля.

На встрече с пассажирами, 
которые уже пользуются ново-
стройкой, мэр Москвы Сергей 
Собянин напомнил, что в про-
шлом году станцию Лианозо-
во перенесли на другое место, 
поближе к станции подземки  
«Лианозово» салатовой вет-
ки. Для нового транспортного 
узла решили создать новый мо-
сковский вокзал. «И вот вторая 
очередь этой большой стройки в 
основном завершилась, — сказал 
глава города. — Москва получила 
свой 50-й вокзал на Московских 
центральных диаметрах. Это хо-
роший подарок для москвичей. 
Надеюсь, что он улучшит транс-
портную доступность жителей 
четырех районов.

Напомню, станция Лиано-
зово, расположенная на МЦД-
1 между станциями Марк и 
Бескудниково на границе рай-
онов — Лианозово, Бескуднико-
во, Дмитровский и Восточное 
Дегунино, открылась еще в 
1913 году.  Но все это время 
она была открытой платфор-
мой, как и большинство при-
городных станций столичного 
региона. Теперь же пассажи-
ры получили здание площадью 
свыше семи тысяч квадратных 
метров. Теплые павильоны, 
лифты, эскалаторы, инфор-
мационные табло, интуитив-
но понятная навигация. Поез-
да подходят к платформам, за-
крытым на всю длину навеса-
ми. Словом, все, как и положе-
но по новым столичным стан-
дартам. Северный вестибюль 
соединен со входом в метро и 
строящимся переходом через 
Лианозовский проезд, благо-
даря ему на пересадку с диа-
метра на метро теперь требу-
ется всего две-три минуты без 
выхода на улицу. Южный ве-
стибюль интегрирован с под-
земным пешеходным пере-
ходом через Лианозовский 
проезд, а также еще одним 

строящимся переходом через 
Дубнинскую улицу — он  сокра-
тил время пересадки с поездов 
МЦД на городской наземный 
транспорт в четыре раза.

Замгенерального директо-
ра ОАО «РЖД» Олег Тони отме-
тил, что строительство вокзала 
велось более двух лет без оста-
новки движения поездов. Рабо-
та была сложная, но результа-
том и он удовлетворен: «Все по-
лучилось: безбарьерная среда, 
хорошее освещение, санитар-
но-бытовые условия». Прогно-
зируя востребованность но-
вого вокзала, Собянин сказал:  
«Сейчас станцией Лианозово 
МЦД-1 пользуются ежедневно 
девять тысяч человек. А к 2030 
году ожидаем, что пассажиро-
поток вырастет на 67 процен-
тов и вокзалом будут пользо-
ваться до 44 тысяч пассажиров 
в сутки».

Московские центральные 
диаметры, которые в столи-
це называют наземным метро, 
один из самых молодых видов 
городского транспорта.  Са-
мые первые из них — МЦД-1 и 
МЦД-2, связавшие подмосков-
ные города Одинцово и Лобню, 

а также Нахабино и Подольск,  
были запущены в 2019 году. 
В прошлом году к ним доба-
вились МЦД-1 и МЦД-4, кото-
рые курсируют между Зелено-
градом и Раменским, а также 
МЦД-4 — связавшие Апрелев-
ку и Железнодорожный. Ком-
фортабельные поезда по ним 
ходят каждые пять-шесть ми-
нут, пересадка на метро с них 
бесплатная. Такая система сни-
зила расходы многих пассажи-
ров подмосковных городов 
в три-четыре раза.

Неудивительно, что лишь за 
прошлый год жители столично-
го региона совершили на МЦД 
более  360 миллионов поездок. 
Москва и сейчас продолжает 
развитие диаметров. В частно-
сти, в этом году завершится со-
здание целого ряда новых го-
родских вокзалов: Митьково 
на МЦД-3, Щербинка на МЦД-
2. На третьем диаметре до кон-
ца 2024 года заменят и все уста-
ревшие поезда. Кроме того, в до-
рогу выйдет поезд нового поко-
ления «Иволга 4.0». Его главное 
отличие — появление  третьей  
двери в промежуточных ваго-
нах, благодаря которой посад-

ка и высадка пассажиров будет 
проходить быстрее. В осталь-
ном он сохранит все ставшие 
привычными пассажирам сер-
висы — зарядки, многоуровне-
вые поручни, удобные сиденья, 
крепления для велосипедов и 
другие.

В ближайшее время Моск-
ва планирует решить вопрос 
о включении в тарифную си-
стему Московского транспор-
та Ярославское и Павелецкое 
направления железной дороги  
с 39 станциями. К 2030 году по 
планам развития транспорт-
ной системы столицы тактовое 
движение должно быть органи-
зовано на всем Центральном 
транспортном узле России. 
В результате поезда, связываю-
щие Москву с областными цен-
трами и крупнейшими города-
ми Центральной России, будут 

ходить в шесть раз чаще, а еще 
125 станций МЦД и МЦК  после 
реконструкции и модерниза-
ции приведут в соответствие 
со стандартами Московских 
городских вокзалов. По сло-
вам Сергея Собянина, новые 
городские вокзалы будут при-
нимать в столице даже поезда 
высокоскоростной магистра-
ли, которая пройдет между 
Москвой и Санкт-Петербур-
гом. С этой целью правитель-
ство Москвы взяло на себя обя-
зательство обеспечить необхо-
димую инфраструктуру — на 
пути будущих остановок ВСМ 
создать условия на Ленинград-
ском вокзале, станциях Риж-
ская, Петровско-Разумовская 
и Зеленоград-Крюково.   

РАКУРС Мужчины 
предлагают к 8 Марта 
необычные услуги

Мартовская 
кавалерия

Сергей Жуков

Тот самый мужчина на 8 Марта — такие объявления в 
преддверии женского праздника появились в интерне-
те. Проще говоря, кавалеры за отдельную плату готовы 
«сыграть» пару или засветиться на фотографиях для 
соцсетей.

Еще за деньги они не прочь оценить праздничную 
укладку и маникюр, поужинать и стать на сутки личным 
водителем. Судя по объявлениям, таких предприимчи-
вых москвичей немало. Цены на их «мартовские» услу-
ги разные: одни готовы засветиться в сторис за 5 тысяч 
рублей, другие — послушать сплетни, но уже за 44 тыся-
чи рублей. Один кавалер даже предлагает подарить даме 
смартфон, правда, сначала она должна его сама купить, 
а потом заплатить за «подарок» 15 тысяч рублей.

Читаем дальше. Например, Дмитрий пишет, что 8 
Марта составит компанию. Готов погулять, помочь 
по дому, а еще посвятить стихи и песни. У Александра 
свое «меню»: не против обсудить с мамой девушки ку-
линарию, а с папой — поговорить о политике и спорте. 
«Я могу поддержать любой разговор: обладаю знания-
ми от ухаживания за скотом и выращивания пшеницы 
до цитирования Конституции, могу наизусть проде-
кламировать труды Фомы Аквинского, Петрарку, Дан-
те и Стетхема», — рекламирует себя Александр.

По словам коуча Кристины Беляковой, подобные 
услуги востребованы у одиноких женщин из больших 
городов, особенно среди москвичек. «Сейчас много 
успешных женщин из разных сфер, которые погружены 
в работу. У них нет времени на личную жизнь, — объяс-
нила «РГ» Белякова. — Для них эти услуги — как способ 
потешить самолюбие и повысить самооценку. И не важ-
но, что она за это заплатила, может себе позволить!». 
Есть и женщины а-ля напоказ. Для них важно подчерк-
нуть в социальных сетях «идеальную» жизнь и «идеаль-
ные» отношения. «Еще бывают ситуации, когда родите-
ли постоянно донимают дочь вопросами о замужестве, 
— отмечает Кристина. — Можно попросить мужчину ис-
полнить роль ее будущего мужа, чтобы успокоить роди-
телей, что у дочери все в порядке с личной жизнью».  

ЖКХ Жильцы 
присоединили к квартирам 
техэтаж. Что за это будет?

Чердак 
с камином

Александр Мелешенко

Довольно распространенный в Москве самозахват об-
щедомового имущества, когда жильцы обустраива-
ют в подъездах кладовки, а то и вовсе присоединяют к 
квартирам общие коридоры, вышел на новый уровень. 
Жители двух квартир в Митине обзавелись не просто 
дополнительными квадратными метрами, а целым 
вторым этажом — прорубили выход на технический 
этаж и построили туда деревянные лестницы.

Такая хитрая перепланировка могла бы еще долго 
оставаться тайной, но стала явной, как водится, благо-
даря соседям. Узнав, что на техэтаже появились насто-
ящие апартаменты, они пожаловались на захват обще-
домового имущества. Сотрудники Мосжилинспекции, 
выехав по жало-
бе, немало удиви-
лись. «Собствен-
ники двух квартир 
на верхнем этаже 
самовольно устрои-
ли проемы с лест-
ницей в перекры-
тии, превратив свои 
квартиры в двух-
уровневые. На вто-
ром этаже с помо-
щью перегородок 
обустроили комна-
ты, а для проник-
новения в них естественного света устроили оконные 
проемы, не предусмотренные проектом», — рассказали 
«РГ» в ведомстве.

Словом, предприимчивые жильцы подошли к делу 
серьезно — не только прорубили у себя в потолке вы-
ходы наверх, но еще и новые окна. Лестницы на новые 
этажи оборудовали деревянные — в одной квартире 
винтовую, в другой — прямую. Больше того, в одной 
из комнат на техэтаже поставили печь с дымоходом 
— что-то вроде камина, а рядом поставили массажное 
кресло. Мосжилинспекция обязала нарушителей уб-
рать все проемы, перегородки и другие новшества. 
Штраф получила и управляющая компания — она 
была обязана не только знать, что часть техэтажа ока-
залась захваченной, но и принять меры к наведению 
порядка.

С подобным поведением соседей, пусть и в меньших 
масштабах, москвичи сталкиваются регулярно. Жиль-
цы многоэтажек то присоединяют к квартирам часть 
подъезда, оборудуя там кладовки и боксы для хране-
ния, а бывает, устраивают даже живые уголки. Один 
из самых свежих случаев произошел на Скобелевской 
улице в Южном Бутове. Там жильцы двух квартир от-
городились от соседей глухой дверью, прихватив себе 
несколько квадратных метров общего коридора. После 
жалобы, впрочем, дверь пришлось снести. 

ФЕСТИВАЛЬ Как москвичи встретят Масленицу

Мастерская солнца
Ангелина Зеленькова

С
разу после длинных вы-
ходных москвичей ждет 
масленичная неделя с яр-

марками, народными гулянья-
ми и сытными блинами. Тради-
ционные проводы зимы в горо-
де сопровождает яркий фести-
валь. В этом году он развернет-
ся на 29 площадках и в 19 пар-
ках, которые украсят красные 
ленты, жар-птицы, деревян-
ные кони, мельницы и русские 
печи. Сценарий праздника впе-
чатляет не только количеством 
блинов и концертов, но и путе-
шествиями со скоморохами, 

праздничными хороводами во-
круг куклы Масленицы и сюр-
призами добрых дел.

Тоннели на Тверском буль-
варе уже принарядились в пе-
стрые ленты к празднику, став 
фотозоной для москвичей. Гото-
вятся к фестивалю и другие пло-
щадки в центре города — Твер-
ская площадь, площадь Револю-
ции, Камергерский переулок и 
Кузнецкий Мост. В понедельник 
на Манежной площади откроет-
ся Мастерская солнца, где моск-
вичи смогут познакомиться с 
масленичной символикой, ис-
торией и особенностями народ-
ных промыслов России. На каж-

дой площадке заработают шум-
ные торговые ряды и фуд-корты 
с традиционными угощениями 
из регионов. Как и положено, 
для москвичей напекут горы зо-
лотистых блинов. Размера они 
разного — до 80 сантиметров в 
диаметре.

На окружных площадках 
приготовят блины, которые 

славятся в регионах России и 
разных странах. К примеру, в 
Крыму в блины заворачива-
ют варенье из шишек и манда-
ринов, из тыквы и арбуза. Во 
Франции их подают с шокола-
дом и фруктами либо заменя-
ют крендельками и пончиками, 
а в Азии блинчики пекут тонкие 
и хрустящие с яйцом и сдобной 
начинкой «баоцзы».

Впервые на фестивале прой-
дет круглосуточный блинный 
марафон, за которым можно по-
следить онлайн в соцсети VK. 
Десять суток или 240 часов на 
Кузнецком Мосту перед ЦУ-
Мом будет работать блинная, 
в которой повара московских 
ресторанов, сменяя друг дру-
га каждые четыре часа, будут 
готовить блины и накормят не 
только своих гостей, но и подо-
печных свыше 50 благотвори-
тельных фондов. Испеченные 
ночью и упакованные партия-
ми, блины доставят в детские 
дома, хосписы, дома престаре-
лых, социальные и благотвори-
тельные организации. С помо-
щью трансляции зрители тоже 
смогут отправить пожертвова-
ние в любой фонд.

Кроме угощений на каждой 
площадке по-своему встретят 
весну — так что в течение одно-
го дня можно будет запросто 
попасть и на европейский кар-
навал, и спеть с друзьями ча-
стушки под гармонь, а затем 

отправиться высаживать са-
женцы, как это принято в Азии. 
Девушек научат плести венки, 
расписывать красками шка-
тулки, матрешек, музыкаль-
ные инструменты и деревянные 
ложки. Родители смогут сделать 
лоскутные обереги для детей. 
Ребят ждут уроки по гончарно-
му и столярному делу, а взрос-
лых настоящие испытания — 
прыжки в сено, перетягивание 
каната, как и происходило в ста-
рину на Руси. Фольклорные кол-
лективы наполнят город звуча-
нием более 100 современных 
хитов необычным способом 
— на балалайках, гуслях, тре-
щотках и других музыкальных 
инструментах. А еще на сценах 
фестиваля для гостей пройдут 
спектакли по любимым рус-
ским народным сказкам.

Народные гуляния захватят 
городские парки, усадьбы и му-
зеи. Игры и забавы, катания в 
конных экипажах ждут всех же-
лающих в музее-заповеднике 
«Коломенское — Измайлово», 
о старинных значениях каж-
дого дня масленичной недели 
расскажут в музее-заповеднике 
«Царицыно», а в Музее Москвы 
можно будет узнать о любопыт-
ных обычаях, победить в викто-
рине с загадками и присоеди-
ниться к хороводам. Кульмина-
ция праздника — грандиозное 
сожжение чучела Масленицы и 
окончательное прощание с зи-
мой — ожидается в воскресе-
нье, 17 марта в Измайловском 
кремле.  

ДОРОГИ  Около 
800 улиц 
и дорожных 
сооружений 
обновят 
до конца года

РЕМОНТ 
С ГАРАНТИЕЙ
Ирина Огилько

Более 800 улиц и мостовых со-
оружений ждет в предстоящем 
сезоне текущий и капиталь-
ный ремонт. Особенностью ра-
бот станет то, что восстанов-
ление дорожного полотна в 
большинстве случаев будет со-
четаться с благоустройством 
прилегающей территории.

Ремонт дорог в столице про-
водится в соответствии с суще-
ствующими регламентами. На 
магистрали с большой интен-
сивностью движения, напри-
мер, на улице Тверской ремонт, 
его положено делать один раз 
в три года. Для дорог окружно-
го и районного значения меж-
ремонтный интервал состав-
ляет пять лет, а для дворовых 
территорий — 7 лет. В этом году 
большой объем работ заплани-
рован на таких крупных маги-
стралях, как Комсомольский 
и Нахимовский проспекты. 
Летом там заменят не толь-
ко асфальт и бортовые камни, 
но и благоустроят прилегаю-
щие территории. В частности, 
облагородят дублеры, созда-
дут новые парковочные про-
странства, разобьют газоны. 
Для удобства пешеходов поста-
вят информационные стелы. 
Как считает Андрей Борисов, 
ведущий эксперт Института 
экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ, 
подобный подход позволяет 
комплексно подойти к ремонту 
территории. Он напомнил, что 
раньше ремонт предполагал ра-
боты только на самой улице или 
тротуарах вдоль нее. В результа-
те закончив ремонт дороги, 
приходилось благоустраивать 
прилегающую территорию.

В перечне объектов предсто-
ящего ремонта так же значится 
участки Киевского шоссе, улица 
Академика Королева и Авиамо-
торная улица и другие. Дошли 
руки у коммунальщиков и до 
Яузской набережной. Здесь при-
ведут в порядок давно требовав-
шее ремонта дорожное покры-
тие, обновят тротуары, сделают 
новые парковочные места. Ра-
боты начнутся сразу как только 
установится теплая погода. Как 
рассказал «РГ» руководитель 
проекта «Пробок. нет» Алек-
сандр Шумский, Москва — самый 
крупный северный мегаполис 
мира. «Городу не очень повезло 
с погодой, частые переходы че-
рез ноль, а в осеннее-весенний 
период их бывает более ста раз, 
неблагоприятно сказываются 
на состоянии дорожного покры-
тия, — рассказал он «РГ». — С фи-
зикой не поспоришь: если есть 
микротрещина, а в нее попала 
вода — жди разрушения дорож-
ного полотна. Однако, по моим 
наблюдениям, в городе улуч-
шается качество дорожного по-
крытия, асфальт выдерживает 
межремонтные интервалы». Об 
этом же свидетельствуют и дан-
ные властей. По словам заммэра 
Петра Бирюкова, в минувшем 
году ремонтировали Тверскую 
улицу. Причем к этому време-
ни интервал между ремонтами 
был четыре года, а не три. Поми-
мо дорог капитальный ремонт 
ждет 18 мостовых сооружений. 
Например, отремонтируют два 
путепровода на МКАД — Киев-
ский и Ярославский, на Третьем 
транспортном кольце обновят 
Новолефортовский мост. Рабо-
ты пройдут и на Северянинской 
эстакаде, в Гагаринском тоннеле. 
Названия этих дорожных объек-
тов настолько на слуху у москви-
чей, что кажется, ремонтирова-
ли их совсем недавно. На самом 
деле, как сообщает пресс-служ-
ба комплекса городского хозяй-
ства, межремонтный интервал 
у них уже заканчивается. Поми-
мо замены дорожного покры-
тия, на обоих объектах заменят 
гидроизоляцию и облицовочное 
покрытие стен. Еще на 30 мо-
стовых сооружениях заменят 
деформационные швы. Отме-
чу, что на время проведения ре-
монтных работ на магистралях и 
мостовых сооружениях частич-
но будут перекрываться полосы 
для движения транспорта. Это 
стоит учитывать автомобили-
стам, строя маршруты. Все ра-
боты по дорожному ремонту и 
благоустройству завершатся до 
конца года.  

ТРАНСПОРТ Cтанция Лианозово МЦД-1: все по столичным 
стандартам

Вокзал на троих

Попробовать блины можно будет не только в центре города, но и на окружных площадках.

А К Ц Е Н Т

Впервые в городе пройдет круглосуточ-
ный блинный марафон 

А К Ц Е Н Т

Пассажиропоток на городском вокзале 
Лианозово к 2030 году с 9 тысяч 
вырастет до 44 тысяч пассажиров 
в сутки 

Отремонтируют 
не только дороги, 
но и мосты, 
эстакады 
и путепроводы

Присоединить к своей квартире часть техэтажа нельзя — 
такую перепланировку не одобрят.

За пределами 
квартиры начина-
ется общедомовое 
имущество, кото-
рое принадлежит 
всем жильцам

— Ближайшие от дома площадки 
фестиваля можно найти на 
сайте
moscowseasons.com

На таком вокзале комфортно ожидать поезд в любую погоду — платформа накрыта навесом на всю длину.
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125
СТАНЦИЙ

МЦД и МЦК будут к 2030 году 

приведены к стандартам Мо-

сковских городских вокзалов

Сергей Собянин: Лианозово стал 
пятидесятым городским вокзалом 
в Москве.
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Парламентарии пытаются разобраться, 
чем кляуза отличается от сигнала

С думой о доносе
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

Д
епутаты из партии 
«Новые люди» подго-
товили законопроект 
о введении ответ-
ственности «серий-
ных доносчиков». «По 
всей стране «добро-
вольные помощники» 
стучат на соседей, ар-

тистов, блогеров, а то и просто 
на случайных прохожих», — ком-
ментирует инициативу лидер 
партии Алексей Нечаев.

Как следует из законопроек-
та, доносом в такой ситуации 
считается злоупотребление, 
выраженное «в направлении 
обращений в госорганы в целях 
привлечения внимания СМИ 
к информации о фактах воз-
можных нарушений законода-
тельства РФ, если при этом в 
результате проверки не было 
обнаружено никаких наруше-
ний». Сегодня эту тему обсу-
ждают эксперты «РГ».

Донос не должен 
становиться нашим 
национальным жанром
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ, директор Эр-
митажа:

М о г у  н а п о м н и т ь  с в о ю 
с т а т ь ю  в  « Р Г »  ( h t t p s : / /
rg.ru/2023/02/01/zhalobnoe-
pravo.html), где я разбирал но-
вость о том, как посетитель 
Третьяковки пожаловался на 
«деструктивную идеологию» и 
«дьявольскую интерпретацию» 
в залах галереи. Это была, на 
мой взгляд, чистая провокация, 
направленная и против галереи, 
и против министерства культу-
ры. Кем-то специально запу-
щенная и, к сожалению, широко 
подхваченная прессой.

Мы сталкиваемся с такими 
жалобами чуть ли не каждый 
день. И у нас накопился огром-
ный опыт работы с ними.

Если жалобу на музей пишут 
сумасшедшие люди, то они, как 
правило, направляют ее либо в 
министерство культуры, либо 
еще выше. Несумасшедшие 
обычно присылают жалобы 
прямо в музей. На любую жа-
лобу — по закону — нужно отве-
чать... Такие жалобы на музеи 
приходят десятками. Жалоб 
от сумасшедших очень много.  
Серьезные жалобы, на кото-
рые стоит обратить внимание, 
обычно пишут прямо к нам, и 
мы на них отвечаем. Часть жа-
лоб на нас приходит в прокура-
туру. И правоохранительные ор-
ганы часто испытывают живой, 
нешаблонный интерес к сюже-
там в сфере искусства. 

Жалобы-доносы еще могут 
сопровождаться публикация-
ми в разного рода интернет-из-
даниях. Это специальная атака с 
двух сторон, хотя сейчас этого, 
к счастью, почти нет.

Один из примеров жалобы, 
которую мы разбирали. «Без-
образие, — писали возмущен-
ные граждане, — в Петербурге 
господствуют сатанисты! Надо 
пресечь аморальность и сата-
низм в городе святого Петра!». 
( В таких письмах, надо сказать, 
почти всегда требуют «пресечь» 
— решительно прекратить, воз-
будить уголовное дело, а то 
и расстрелять, в моей дирек-
торской истории это бесконеч-
ный сюжет.) Причиной жалобы 
была замечательная выставка 
наших современных камнере-
зов в память о Фаберже.

Авторы жалобы обнаружи-
ли на ней сущее (для себя) без-
образие, работу из горного хру-
сталя  и обсидиана, изобража-
ющую череп быка с рогами… 
«Уже давно российские воен-
коры, — пишет автор жалобы, 
— продемонстрировали всему 
миру изображающие Бафоме-
та наколки украинских наци-
оналистов, поэтому полагаю, 
что демонстрация этого образа 
в Эрмитаже... полное безобра-
зие и потворство врагу». Но это 

слишком смелая и безграмот-
ная интерпретация.

А замечательная, критику-
емая авторами жалобы вещь 
вдохновлена античными моти-
вами. Черный бычий череп и 
белые рога — знаменитейший 
мотив искусства Древней Гре-
ции и Ближнего Востока. Этот 
декоративный мотив и эле-
мент орнамента называется бу-
краний.

Но Бафомет — это еще и моя 
специальность. Поскольку Ба-
фомет значит Мухаммед. У это-
го образа целая история. Хотя 
надо иметь больное воображе-
ние, чтобы увидеть в компози-
ции Бафомета отсылки к Укра-
ине, чтобы там ни накалывали 
себе на тело украинские наци-
оналисты.

СМИ надо быть очень акку-
ратными при тиражировании 
таких сомнительных жалоб. 
Нам всем стоит помнить, что до-
нос не должен стать нашим на-
циональным жанром.

Пресса еще ладно, а вот 
когда правоохранительные ор-
ганы вынуждены после жалоб 
в стиле «в Эрмитаже — жули-
ки, воры, они «Мадонну Альбу» 
продали», приходить к нам с 
проверками и спрашивать «Где 
«Мадонна Альба»?» — то это уже 
и не смешно.

Мы все воспитаны: 
«не будь ябедой». А если это 
остановит преступление? 
ЕЛЕНА ЯМПОЛЬСКАЯ, председатель 
Комитета Госдумы по культуре:

Моя принципиальная пози-
ция — никогда не комментиро-
вать инициативы коллег-депу-
татов, поэтому обсуждать так 
называемый «законопроект о 
борьбе с доносами» я не буду. 
Тем более что и с предлагаемым 
текстом не ознакомилась.

Но вопрос в целом видит-
ся мне важным. Однако прежде 
всего надо прекратить спеку-
лировать терминологией, все-
гда эмоционально окрашенной. 
Слово «донос» звучит для на-
шего уха отрицательно, «сооб-
щение», «информирование» — 
нейтрально, «предотвращение 
преступления» — такой аналог 
советской «добровольной по-
мощи милиции» — позитивно.

Да и «донос» может иметь 
разную окраску. У Пушкина 
есть горькая дневниковая за-
пись: «Журнал «Европеец» 
запрещен вследствие доноса…». 
И у него же: «…донос на гетма-
на злодея царю Петру от Кочу-
бея». То есть скорее донесение. 
Несколько букв — и смотрите, 
какая разница восприятия.

Мы все воспитаны в пара-
дигме «не будь ябедой». Лиха-
ча на дороге зафиксировать, 
полицию к пьяному соседу вы-
звать, в опеку обратиться — вро-
де бы неловко, «неприлично». 
Но я очень близко знаю одну 
четырехлетнюю девочку, сего-
дня счастливую и любимую, ко-
торой просто не было бы в жи-
вых, если бы посторонние до-
брожелатели не позвонили в 
опеку. Этот пример радикально 

изменил мое отношение к «вме-
шательству в чужие дела».

Добавлю: ни одно явление 
не существует в отрыве от вре-
мени. Сегодня, когда ко мне в 
соцсети, в комментарии при-
ходят люди с агрессивной ан-
тироссийской риторикой, сра-
зу направляю материалы в Ген-
прокуратуру. Не потому, что эта 
гнусная болтовня реально опас-
на. А потому что человек с такой 
позицией может впоследствии 
решиться на серьезные проти-
воправные деяния, подверг-
нуть опасности чью-то жизнь. 
Больше скажу: остановленный 
сегодня, сам человек (возмож-
но, ставший жертвой профес-
сиональных провокаторов) не 
перейдет последнюю черту, не 
совершит непоправимого.

Надо обсуждать суть, а не 
слова. В либеральной среде дол-
гие годы было принято клей-

мить «доносом» любое слово, 
сказанное против. Ситуация до-
шла до абсурда: журналистское 
расследование, критическая 
статья о фильме, спектакле или 
выставке, заявление политика о 
недопустимости каких-то дей-
ствий или высказываний — «до-
нос, донос, донос!..» Хотя все 
происходит в публичном поле, 
открыто, с возможностью от-
ветить.

Существует ли в наше вре-
мя другая крайность, обратная? 
Безусловно. Поскольку «жизнь 
качнется вправо, качнувшись 
влево». Вот она и качнулась. Но 
вряд ли вы будете отрицать, что 
в стране сегодня идет процесс 
очищения гуманитарной сфе-
ры. Процесс, востребованный 
и одобряемый гражданами. А 
когда ведется большая уборка, 
обязательно поднимается пыль. 
Ожидать, что с жалобами все 
будет разумно, умеренно, сте-
рильно, — смешно. Так не бы-
вает. Гарантированы и переко-
сы, и перегибы. Мы, депутаты, 
с этими перекосами сталкива-
емся ежедневно. Кто-то пытает-
ся сводить личные счеты, кто-то 
упорно рассылает обращения 
«веером», и так далее. Да, уто-
мительно, да, неприятно.

Но хочу заметить, что, если 
бы не постоянные сигналы об-
щественности, не сплоченность 
гражданского общества, наша 
культура сегодня куда медлен-
нее очищалась бы от различных 
вредоносных и тлетворных эле-
ментов. Пусть эти обращения 

не всегда компетентны, мы не 
вправе требовать от каждого 
человека, чтобы он обладал вос-
питанным вкусом, хорошо раз-
бирался в искусстве, литерату-
ре. Тем не менее большинству 
наших сограждан свойствен-
но развитое ощущение спра-
ведливости и правды. Для наро-
да очевидно, что вот этот чело-
век больше не может называть-
ся его, народным, артистом. А 
книги вот этого автора не долж-
ны продаваться в книжных ма-
газинах, да еще размещаться на 
самых выигрышных позициях. 
И концерт вот этого исполните-
ля в городе не надо проводить, 
потому что страна ведет воен-
ную операцию, наши ребята 
ежесекундно рискуют жизнью 
на передовой и не время выпус-
кать на сцену сомнительных 
персонажей, чтобы они распе-
вали веселые песенки и соби-
рали гонорары. И на основа-
нии этого внутреннего, интуи-
тивного чувства правды и спра-
ведливости люди обращаются к 
представителям власти с прось-
бой отреагировать. А дальше 
все зависит от власти — разных 
ветвей и уровней. Мы обязаны 
брать ответственность на себя. 
Если некие активисты-обще-
ственники явно перегибают 
палку, нужна ясно донесенная 
позиция, что такое поведение 
общественно порицаемо. Если 
человек пишет всем подряд, по-
тому что не знает точно, куда 
следует обратиться, а такие си-
туации на каждом шагу, надо 
создать нечто вроде службы 
«одного окна», где специалисты 
будут перенаправлять обраще-
ния по компетенции. При этом 
злоупотребление правом необ-
ходимо нормативно и техно-
логически заблокировать, это 
гораздо эффективнее, нежели 
изобретать наказания. Что-то 
потребует и законодательно-
го урегулирования. Ведь если 
люди постоянно задают одни 
и те же вопросы, предъявляют 
одни и те же претензии, дело 
не в их «косности», а в наших 
недоработках.

Мы, представители власти, 
должны максимально привле-
кать к своей работе экспертов 
— профессионалов и при этом 
патриотов, чтобы всегда иметь 
возможность услышать и транс-
лировать обществу грамотную 
оценку того или иного явления. 
Общественные советы, экс-
пертные советы должны стать 
нормой жизни, причем активно 
работающей нормой. Нашему 
комитету такой совет очень по-
могает. Это тот «волнорез», ко-
торый гасит чрезмерные прояв-
ления «стихии», обеспечивает 
диалог, рассуждение, обсужде-
ние, снимает противоречия.

В любом случае важно, что-
бы у наших граждан сохраня-
лась твердая уверенность, что 
их мнение значимо, их слово бу-
дет услышано.

Нужен ли закон, 
охраняющий от доносов? 
И кого он будет охранять?
ВЛАДИМИР КУДРЯВЦЕВ, доктор психо-
логических наук, завкафедрой 
Института психологии им.
 Л.С. Выготского РГГУ:

Я считаю, что попытка при-
нять такой закон была ожида-
емой, поскольку отсутству-
ет юридическая процедура, по 
которой мы возбуждаем уго-
ловное или административное 
дело по «доносу». И вообще не 
ясно, что такое донос. Это нрав-
ственная категория, и юридиче-
ски она вовсе не проработана. С 
моей точки зрения, в такой си-
туации важнее всего увидеть и 
доказать, какой вред донос на-
носит человеку, есть ли оскорб-
ление личности и вмешатель-
ство в личную жизнь, ограни-
чиваются ли им права человека. 
Если да, то это должно наказы-
ваться со всей строгостью.... Од-
нако ответственность должна 
быть коллективной, включать 
всех «сорок», которые разнесли 
донос. Если речь идет об арти-
стах, то они народ импульсив-
ный, иногда сгоряча могут вы-
сказаться, не подумав. И, понят-
ное дело, мы их «политические 
месседжи» всерьез не принима-
ем, просто выносим за скобки 
и судим о них по их творчеству, 
естественно, если их высказы-
вания не наносят откровенный 
вред обществу. Но те, кто созна-
тельно распространяет их сло-
ва, должны четко представлять, 
какая будет ответственность.

Сегодня любой человек мо-
жет присвоить себе статус «об-
щественного активиста» — хоть 
вы, хоть я, хоть Варвара Плющ 
(Нонна Мордюкова) из «Брил-
лиантовой руки» с ее сакрамен-
тальной фразой «Наши люди в 
булочную на такси не ездят». И 
под видом общественной поль-
зы развалить репутацию че-
ловека: из доброго семьянина 
сделать морального разложен-
ца. Общественный активист — 
не важно в какой области — ре-
лигиозной, творческой, — обя-
зан быть полезен и выступать 
от чистого сердца. Но часто та-
кой человек абсолютно беспо-
лезен, потому что своими сила-
ми и умениями не в состоянии 
решить проблему, которую он 
считает общественно важной. 
Поэтому и пишет наверх.

Если задуматься над тем, что 
собой представляют «серийные 
доносчики» с психологической 
точки зрения, что ими двига-
ет, кроме легкого способа све-
сти счеты, то мы обнаружим, 
что на разных этапах советской 
власти эта упомянутая в зако-
не «культура доноса» выгляде-
ла по-разному. Меня принима-
ли в пионеры в 70-е годы. В осо-
бо торжественной обстановке 
в Музее Советской армии. Это 
наполняло волнением и гор-
достью. И целую неделю после 
приема мы ходили и наводили 
порядок в школе: кто-то бегает, 
кто-то дерется, кто-то бросил 
огрызок мимо урны. Но один 
мальчик, из хорошей семьи, 
психологически не выдержав 
этой внутренней пионерский 
ответственности за происходя-
щее, стал ходить в учительскую. 

Психологически я это объ-
ясняю так: человек начинает 
заниматься «доносами» в но-
вой для себя ситуации. Как пер-
воклассники постоянно одер-
гивают и поучают родителей, 
апеллируя к высшей инстанции 
и власти — учительнице. Это им 
хочется внести некую стабиль-
ность на переходном этапе.

Но сейчас на переходе нахо-
дится весь мир. Это психологи-
чески очень непростое время. 
И реакции людей выливаются в 
разные формы. Где-то политкор-
ректность приводит к абсолют-
но дискриминационным мерам, 
например, в миграционной по-
литике — сначала мы запускаем 
мигрантов без разбору, а потом 
начинаются чуть ли не войны. 
Человечество я оценил бы как 
подростка 12—13 лет, здорово 
вооруженным технологически, 
в том числе инструментами рас-
пространения информации.

А еще людям, склонным к 
«доносу», не хватает социаль-
ного влияния, они хотят, что-
бы в жизни от них что-то зави-
село. Всплески доносительства 
происходят в эпоху больших 
перемен: развал СССР, пере-
стройка, рынок, войны на Кав-
казе, ковид, СВО. В советские 
спокойные годы, когда «взрос-
лыми» (то есть властью) созда-
валась атмосфера уюта и ста-
бильности, и слово-то такое, 
как «донос», ушло из лексико-
на. Закон важен, но есть опас-
ность, что поднимется еще одна 
волна, когда начнут доносить на 
доносчиков.

Захлестывают ли эпидемии 
доносительства другие страны? 
Когда наши люди хлынули за 
границу в 90-е годы, они были 
поражены масштабом, как им 
казалось, доносительства. Мы 
говорим о доносах в нашей 
стране, но посмотрите запад-
ные соцсети, там такой же кош-
мар, даже хуже. Ущемить че-
ловека сейчас ничего не стоит, 
если вы его мало знаете, поэто-
му такая страсть к селебрити, 
которых легко обвинить в чем 
угодно. Вспомните, был скан-
дал вокруг имени Элвиса Пре-
сли, который якобы стучал на 
«Битлз». Оказалось, это чистая 
липа, но «осадочек остался». 
Чем выше статус человека, тем 
ему нужно быть более чутким и 
осторожным в высказываниях и 
поступках.

Ни о каком особенно высо-
ком «национальном» стукаче-
стве речи быть не может. Наш 
народ никогда не жил легко — 
ни исторически, ни социально. 
Но всегда была традиция некое-
го попустительства, отрицания 
кляузы. Что значит «не выноси 
сор из избы»? Сам разберись. 
Не мешает вспомнить и извест-
ный разговор журналиста Су-
ворина и Достоевского. Обоих 
трудно заподозрить в симпа-
тии к революционерам, но вот 
они обсуждают неудавшееся 
пока покушение на большого 
чиновника, и Федор Михайло-
вич спрашивает: «Представьте, 
что мы случайно услышали раз-
говор о том, что сейчас Зимний 
дворец будет взорван. Обрати-
лись бы вы в полицию?» И тот, и 
другой отвечают на этот вопрос 
отрицательно. Почему? «Боюсь 
прослыть доносчиком», - гово-
рит Достоевский.   

Если нарушений не обнаружат, 
жалобщика можно будет назвать 
доносчиком.

Следователь может спросить в Эрмитаже «А где у вас «Мадонна Альба». Хотя она продана зарубеж в 1931 году.

А К Ц Е Н Т

Надо быть очень аккуратными 
при тиражировании сомнительных 
жалоб. Всем стоит помнить, 
что донос не должен стать 
нашим национальным жанром

А К Ц Е Н Т

Общественный активист 
сакраментальной фразой «Наши люди 
в булочную на такси не ездят» 
может развалить репутацию 
добропорядочного человека 

Сведения о поступлении 
средств в избирательные 

фонды кандидатов 
и расходовании этих средств 
(по состоянию на 27 февраля 

2024 года)
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 251 000 руб-

лей. Из них 2 950 000 рублей составили пожертвования юридических 
лиц. Это АО «ВОЛЖСКИЙ АЛЬЯНС» (2 000 000 руб.), АО «ОЗ «МИКРОН» 
(950 000 руб.).

Израсходовано 4 990 724,14 рубля, в том числе произведено 14 пла-
тежей на общую сумму 2 844 500 рублей на оплату других работ/услуг 
и другие расходы на сбор подписей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 211 050 рублей. 
Из них 183 050 рублей составило пожертвование от одного гражданина 
(которое превысило 20 тыс. руб).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изго-
товление и распространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 625 018 рублей.
Израсходовано 624 870 рублей, в том числе 260 000 рублей на другие 

расходы на сбор подписей.
Возвращено 148 рублей пропорционального возврата неизрасходо-

ванных средств кандидату. 

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 324 511 601,01 
рубля. Из них 91 500 000 рублей составили пожертвования от юридиче-
ских лиц. Это АО «ФАБЕРЛИК» (26 000 000 руб.), ООО «СОЮЗ АВТОДОР» 
(25 000 000 руб.), ООО «МЕЙЗОМ» (15 000 000 руб.), ООО «ФИКСРЭЙ» 
(15 000 000 руб.), ООО «КАРДИОМЕД» (6 000 000 руб.), ООО «УНИКХЕЛЗ» 
(2 500 000 руб.), ООО «МЕДФРЕНДС» (2 000 000 руб.). 14 000 000 руб-
лей составили пожертвования от 7 граждан (которые превысили 20 тыс. 
руб.).

Израсходовано 324 043 752,18 рубля, в том числе произведено 
77 платежей на общую сумму 321 363 196,70 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов и опла-
ту других работ/услуг, агитацию через организации телерадиовещания, 
проведение публичных предвыборных мероприятий.

В доход бюджета перечислен 1 601 рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 369 333 рубля.
Израсходовано 369 333 рубля, в том числе 150 000 рублей на другие 

расходы на сбор подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 94 701 585,66 
рубля. Из них 19 067 374,19 рубля составили пожертвования от 201 гра-
жданина (каждое из которых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 94 013 582,82 рубля, в том числе произведено 
166 платежей на общую сумму 52 095 595,46 рубля на финансовое обес-
печение сбора подписей, на другие расходы на сбор подписей, на оплату 
других работ/услуг, на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов, на иные расходы на проведение избиратель-
ной кампании, проведение публичных предвыборных мероприятий.

Возвращено 1 514 696,15 рубля, из них 3 платежа гражданам, не ука-
завшим все реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гра-
жданину. В доход бюджета перечислено 883 551,44 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 477 383 495,13 рубля. 
Из них 472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. 
Это Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), 
МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28 млн руб.), 
МОФ регионального развития (28 млн руб.), Татарский ФПРСР (28 млн 
руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский ФПРСР 
(24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкорто-
станский фонд регионального развития (20 млн руб.), ВФП региональ-
ного развития (20 млн руб.), Приморский ФПРСР (20 млн руб.), Саха-
линский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд поддержки регионального сотрудни-
чества и развития (10 млн руб.), ЛОФ регионального развития (10 млн 
руб.), НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд поддержки региональ-
ного сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки будущих 
поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский 
ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР 
(7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Орен-
бургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ 
регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн 
руб.), ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн 
руб.), ПФПР сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР 
(5 млн руб.), Фонд поддержки регионального сотрудничества и раз-
вития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской области (5 млн руб.). 
5 250 000 рублей составили пожертвования от трех граждан (на сумму, 
превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 307 812 410,97 рубля, в том числе произведено 
96 платежей на общую сумму 292 353 861,82 рубля — на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, финан-
совое обеспечение сбора подписей, оплату других работ/услуг, проведе-
ние публичных предвыборных мероприятий, агитацию через организа-
ции телерадиовещания. Общая сумма финансовых операций, не превы-
шающих 100 тыс. рублей, составила 15 458 549,15 рубля.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, 
на общую сумму 77 383 495,13 рубля, из них — 72 100 000 рублей двум 
юридическим лицам и 3 платежа трем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Русских поступило 539 014,01 рубля. 
Из них 519 000 рублей составило пожертвование от гражданина на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 015 руб-
лей. Из них 146 000 рублей составило пожертвование от гражданина на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 211 318 961 рубль. 
Из них 1 500 000 рублей составили пожертвования от юридических 
лиц. Это ООО «СИБИНВЕСТ» (1 000 000 руб.), АО «СТРАТЕГИИ-2000» 
(500 000 руб.). 8 949 500 рублей составили пожертвования от 19 граждан 
(на сумму, превышающую 20 тыс. руб).

Израсходовано 187 069 694,10 рубля, в том числе произведено 
136 платежей на общую сумму 176 540 618,30 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, на опла-
ту других работ/услуг, агитацию через организации телерадиовещания.

В доход бюджета перечислено 96 720 рублей. 

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 142 983 711,01 
рубля. Из них 10 000 000 рублей составили пожертвования от юридиче-
ского лица ООО «ЧОП «АЛЬФА». 26 700 рублей составили пожертвова-
ние от гражданина.

Израсходовано 140 611 562,84 рубля, в том числе произведе-
но 193 платежа на общую сумму 119 888 494,60 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, на опла-
ту других работ/услуг, на проведение публичных предвыборных меро-
приятий, на оплату услуг информационного и консультативного харак-
тера, агитацию через организации телерадиовещания, агитацию через 
редакции периодических печатных изданий. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, 

филиалом ПАО Сбербанк
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Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
141. Anarchist Black Cross Federation (ABCF, «Федерация анархическо-

го черного креста») (США) (распоряжение Минюста России от 16.02.2024 
№ 207-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 25.01.2024);

142. Radio Free Europe/Radio Liberty (RFE/RL) («Радио Свободная 
Европа/Радио Свобода», «РСЕ/РС») (США) (распоряжение Минюста 
России от 20.02.2024 № 212-р, решение первого заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 02.02.2024).

Информация Минюста России
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАУКА Китай содействует реализации научно-исследовательских проектов в Антарктиде и 
сохранению ее экологии

Открывая тайны Южного полюса
Лю Шияо, Ху Жуньсинь

На антарктическом остро-
ве Невыразимый в море 
Росса 7 февраля 2024 

года официально завершено 
строительство исследователь-
ской станции Циньлин. Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин на-
правил полярникам теплые по-
здравления, отметив: «Завер-
шение строительства китай-
ской станции Циньлин в Антар-
ктиде станет надежной гаран-
тией для научных исследовате-
лей Китая и всего мира на пути 
продолжения поиска тайн при-
роды и покорения вершин нау-
ки». 

Антарктиду считают «золо-
тым ключом к разгадке тайн 
Земли» и «естественной науч-
ной лабораторией». Ее изуче-
ние имеет огромную научную 

ценность. Из-за уникальных ге-
ографических и природных ус-
ловий изменения в среде Ан-
тарктиды оказывают большое 
влияние на глобальную клима-
тическую обстановку. 

Станция Циньлин — это пя-
тая антарктическая исследова-
тельская станция, построенная 
Китаем после станций Чанчэн, 
Чжуншань, Куньлунь и Тай-
шань, а также третья станция, 
которая может работать кру-
глый год. В этом году исполня-
ется 40 лет с начала китайской 
полярной экспедиции. За по-
следние 40 лет Китай сформи-
ровал модель антарктической 
экспедиции с пятью станция-
ми, двумя кораблями и одной 
базой, что позволяет вести ис-
следования на море, суше и в 
воздухе.

Станция Чанчэн расположе-

на на острове Кинг-Джордж, 
станция Чжуншань — в оазисе 
Ларсманн, станции Куньлунь и 
Тайшань — во внутренних райо-
нах Антарктики, а станция 
Циньлин — в районе моря Росса. 
Значительные различия в их ге-
ографическом положении так-
же способствуют более глубо-
ким научным исследованиям.

Окружающие условия в рай-
оне станции Чанчэн подходят 
для проведения субантарктиче-
ского экологического монито-
ринга и исследований. Район 
станции Чжуншань — идеальное 
место для наблюдения и изуче-
ния эволюционных процессов 
антарктического ледяного 
щита и взаимодействия антар-
ктического шельфа с океаном, а 
также отличная территория для 
проведения научных работ по 
таким дисциплинам, как физи-

ка атмосферы, геология, геофи-
зика и др. Станции Куньлунь и 
Тайшань позволяют проводить 
углубленные исследования в 
таких научных сферах, как ле-
дяные керны, метеорология и 
астрономия. А море Росса ха-
рактеризуется многообразным 
взаимодействием между литос-
ферой, криосферой, биосфе-
рой, атмосферой и другими 
сферами в системе Земли, что 
способствует рассмотрению 
таких существенных научных 
проблем, как изменения в Ан-
тарктике и глобальные взаи-
мосвязи и взаимодействие.

В течение последних 40 лет 
Китай является активным сто-
ронником научных исследова-
ний Антарктиды и добился 
успехов в областях антарктиче-
ской гляциологии, космонавти-
ки, биоэкологии и науки об из-
менении климата.

Плодотворные достижения 
китайской антарктической эк-
спедиции отражаются во мно-
жестве открытий: в зоне стан-
ции Чанчэн в ходе антарктиче-
ской экспедиции было проведе-
но первое многопрофильное 
полевое научное исследование. 
Во время 19-й антарктической 
экспедиции Китай впервые в 
мире отследил и проконтроли-
ровал изменения толщины ан-
тарктического морского льда. В 
течение 21-й антарктической 
экспедиции исследователи про-
вели изучение ледяной шапки, 
находящейся во внутреннем 
континенте Антарктиды, до-
брались до ледового купола А с 
Земли и провели существенные 
исследования впервые в исто-
рии изучения Антарктиды.

В последние годы Китай ве-
дет непрерывные наблюдения 
за атмосферой, океаном, мор-
ским льдом, ледниками, по-

чвой, биологической экологией 
и другими элементами Антарк-
тики, внося важный вклад в 
 изучение международным со-
обществом полярных регио-
нов, в частности, взаимодейст-
вия между глобальным измене-
нием климата и Антарктикой.

Все эти годы Китай активно 
охраняет окружающую среду 
Антарктиды. 

В начале сентября 1990 года 
станция Чанчэн временно при-
остановила использование всех 
видов транспорта, чтобы мать-
тюлениха, проживающая в рай-
оне станции, провела свой «де-
кретный отпуск» в благоприят-
ной обстановке. Все члены ко-
манды, участвующие в экспе-
диционных мероприятиях, хо-
дили пешком.

В 2008 году на 31-м Консуль-
тативном совещании по Дого-
вору об Антарктике (КСДА) 
было одобрено предложение 
Китая создать в зоне Гроув-
Хилл-Хардинг-Хилл первый 
особо охраняемый район Ан-
тарктики. Это оказало позитив-
ное влияние на защиту окружа-
ющей среды в регионе.

Первый самостоятельно по-
строенный Китаем ледокол 
«Сюэлун-2» заслуженно назы-
вают «зеленым» кораблем. Его 
выхлопная труба, система 
контроля за сбросом сточных 
вод и мусора, регулировка кон-
диционера и отопления в режи-
ме реального времени и даже 
окраска строго соответствуют 
экологическим требованиям. 

В процессе строительства 
станции Циньлин строители 
придерживались требований в 
сфере охраны окружающей 
среды. Благодаря комплексной 
координации проектирования 
осуществлялась индивидуаль-
ная сборка станции, позволив-

шая добиться экономии энер-
гии, воды и материалов. Кроме 
того, за счет сокращения пло-
щади строительства, уменьше-
ния числа временных сооруже-
ний и персонала на строитель-
ной площадке, а также макси-
мального контроля масштабов 
строительных работ цель была 
достигнута экологичным и без-
опасным для окружающей сре-
ды способом.

За последние 40 лет Китай 
стал важным участником меж-
дународного управления Ан-
тарктикой.

В 1983 году Китай присоеди-
нился к Договору об Антаркти-
ке, а в октябре 1985 года стал 
Консультативной стороной 
КСДА, получив право прини-
мать решения в международ-
ных полярных делах. 

В 2017 году Китай успешно 
организовал 40-е КСДА и 20-е 
совещание Комитета по охране 
окружающей среды Антаркти-
ки, а также возглавил выдвиже-
ние международной инициати-
вы «Зеленая экспедиция», ко-
торая получила широкое при-
знание международного сооб-
щества. В 2023 году Китай и ряд 
других стран совместно пред-
ставили предложение о разви-
тии международного сотрудни-
чества в области аэрофотосъ-
емки антарктической ледовой 
шапки и увеличения точности 
прогнозирования глобального 
повышения уровня моря, зару-
чившись поддержкой членов 
совещания. С 2012 года Китай 
внес в международные органи-
зации, управляющие полярны-
ми делами, более 80 предложе-
ний. КНР принял участие в раз-
работке норм и правил по защи-
те полярной среды и сохране-
нию ресурсов во всеохватыва-
ющем масштабе. 

ПЕРСПЕКТИВЫ В экономических отчетах регионов Китая поставлены 
новые цели

Страна сильна провинциями
Ван Вэньчжэн

Н
едавно в 31 про-
винции, регионе и 
городе КНР были  
опубликованы эко-
номические отче-
ты за 2023 год и за-
явлены цели эко-
номического раз-
вития на 2024 год.

Гуандун стала первой про-
винцией в Китае, объем произ-
водства которой превысил 13 
триллионов юаней. Цзянсу 
вновь подряд заняла лидирую-
щее место по годовому объему 
фактически использованных 
иноинвестиций. В «Клуб горо-
дов-триллионников» были 
включены два новых города. В 
годовых экономических отче-
тах регионов страны были за-
фиксированы новые достиже-
ния, которые являются убеди-
тельным доказательством эко-
номического подъема Китая. 

ВВП 31-й провинции сохра-
няет положительный рост. В 
частности, темпы роста ВВП 
Тибетского автономного райо-
на и провинции Хайнань дости-
гли 9,5 и 9,2 процента соответ-
ственно, и на данный момент 
они лидируют в стране. Авто-
номный район Внутренняя 
Монголия, рост ВВП которого 
достиг 7,3 процента, занимает 
третье место. Кроме того, в чи-
сло территорий с темпом роста 
выше 6 процентов входят Нин-
ся-Хуэйский автономный рай-
он, провинции Ганьсу, Цзилинь, 
Чунцин, Шаньдун, Сычуань, 
Чжэцзян и др. Темпы роста ВВП 
большинства провинций нахо-
дятся в диапазоне от 4 до 6 про-
центов.

ВВП провинции Гуандун вы-
рос на 4,8 процента в годовом 
исчислении, впервые превысив 

13 триллионов юаней, что дела-
ет ее лидером по этому показа-
телю в стране в течение 35 лет 
подряд. В отчете правительства 
Гуандуна подчеркиваются ха-
рактеристики частного сектора 
экономики, а именно его высо-
кая деловая активность и силь-
ная устойчивость. К примеру, 
за прошлый год количество хо-
зяйствующих субъектов про-
винции превысило 18 миллио-
нов единиц, число индивиду-
альных предпринимателей — 10 
миллионов, предприятий — 7,8 
миллиона, что составляет одну 
седьмую часть от общего числа 
предприятий в стране. Второй 
по объему ВВП провинцией 
КНР является Цзянсу, ее ВВП 
достигает более чем 12 трилли-
онов юаней. ВВП провинции 
Шаньдун занял третью пози-
цию, впервые превысив 9 трил-
лионов юаней, на четвертом 
месте по объему ВВП оказалась 
провинция Чжэцзян, ее ВВП 
впервые превысил 8 триллио-
нов юаней.

Наряду с увеличением мас-
штабов развития на более вы-
сокий уровень выходит высоко-
качественное развитие. Про-
винция Шаньдун вновь подряд 
вошла в список китайских реги-
онов с благоприятными усло-
виями для ведения предприни-
мательской деятельности. Ко-
личество специальных про-
мышленных кластеров средних 
и малых предприятий на госу-
дарственном уровне здесь до-
стигло 15, а 299 новых предпри-
ятий вошли в реестр специаль-
ного нового ключевого пред-
приятия «Маленький гигант». 
Число науко- и техноемких 
средних и малых предприятий 
превысило 45 тысяч. В годовом 
экономическом отчете Пекин 
также стал лидером по ряду по-

казателей во многих областях, 
включая ВВП на душу населе-
ния, производительность тру-
да, потребление энергии и рас-
ход воды и т. д. Шанхай устано-
вил новый исторический мак-
симум по объему фактически 
использованных иностранных 
инвестиций. Их сумма состави-
ла 24 миллиарда долларов. Об-
щий объем операций на финан-
совом рынке города увеличил-
ся на 15 процентов. Это доказы-
вает, что Шанхай остается цен-
тром притяжения глобальных 
инвестиций.

В настоящее время уже 26 
городов страны вошли в «Клуб 
городов-триллионников». Сре-
ди них лидирует провинция 
Цзянсу, где расположено самое 
большое количество городов с 
ВВП более триллиона юаней, 
включая Сучжоу, Нанкин, Уси, 
Наньтун и Чанчжоу. В Гуандуне 
имеется 4 города-триллионни-
ка, а именно: Шэньчжэнь, Гуан-
чжоу, Фошань и Дунгуань. К 
клубу также присоединились 
такие города провинции Шань-
дун, как Циндао, Цзинань, Янь-
т а й ,  г о р о д а  п р о в и н ц и и 
Чжэцзян, включая Ханчжоу и 
Нинбо,  города провинции 
Фуцзянь — Фучжоу и Цюань-
чжоу.

Какие планы намечены на 
2024 год? В отчетах прави-

тельств различных регионов 
КНР были установлены новые 
цели.

Лидировавшие в 2023 году 
по показателю темпа роста ВВП 
Тибетский автономный район и 
провинция Хайнань поставили 
задачу обеспечить в 2024 году 
темпы экономического роста 
на уровне 8 процентов, что 
представляет собой самый вы-
сокий ожидаемый показатель 
темпов роста ВВП в новому 
году. Остальные провинции по-
ставили перед собой цель в 
2024 году достичь роста ВВП на 
уровне около 5 процентов, как 
и в прошлом году.

В отчетах правительств раз-
личных регионов КНР впервые 
появилось словосочетание 
«преобразующие производи-
тельные силы», которые осно-
вываются на применении тех-
ники и технологий. Так, про-
винция Сычуань сосредоточит-
ся на развитии индустрии 
искусственного интеллекта, 
провинция Анъхой будет сти-
мулировать создание предпри-
ятий мирового уровня по про-
изводству автомобилей.

Шанхай перечислил 34 про-
екта, которые будут реализо-
ваны в 2024 году. Город будет 
содействовать улучшению на-
родного благосостояния, а 
именно добавит 4000 койко-

мест для обслуживания пожи-
лых людей, откроет 30 столо-
вых для пожилых людей, мо-
дернизирует 3000 койко-мест 
для ухода за людьми с когни-
тивным расстройством. Кроме 
того, число квот в государст-
венных детсадах города увели-
чится на 3000, а в детсадах ми-
крорайонов — на 7000. Будут 
построены 70 тысяч льготных 
арендных домов, более 10 ты-
сяч льготных домов, заверше-
ны работы по строительству 
многоэтажных домов и допол-
нительно установлены 3000 
лифтов. Ключевыми целями 
Шанхая в 2024 году являются 
содержание пожилых людей, 
воспитание детей и решение 
жилищного вопроса.

Темпы роста добавленной 
стоимости стратегических но-
вых отраслей промышленности 
города Нинбо за счет его преи-
муществ и специфики увели-
чатся более чем на 2 п.п. в срав-
нении с темпами роста про-
мышленности сверх установ-
ленных размеров. Будет созда-
но более 30 образцовых проек-
тов провинциального уровня и 
выше в областях «умного» про-
изводства и промышленного 
интернета. Кроме того, Нинбо 
станет регулярно проводить 
операции по бункеровке меж-
дународных судов сжиженным 

природным газом.  Будучи 
крупнейшим городом с разви-
той внешней торговлей и про-
мышленным производством, 
Нинбо в 2024 году продолжит 
раскрывать свои преимущест-
ва в развитии экономики. 

Помимо этого в отчетах 
правительств регионов КНР 
также появились такие важные 
задачи, как расширение вну-
треннего потребления и сти-
мулирование потребления. Де-
лая упор на строительстве 
международного городского 
центра потребления, Пекин 
приложит большие усилия для 
стимулирования потенциаль-
ного потребления. А также 
ускорит трансформацию и мо-
дернизацию традиционных 
торговых районов, создаст ме-
ждународные зоны потребле-
ния и т.д. Провинция Цзянсу, 
придерживаясь стимулирова-
ния развития и продвижения 
новых форматов потребления 
в области культуры и туризма, 
создаст больше отечественных 
модных брендов и новых сце-
нариев потребления. 

В 2024 году Китай ускорен-
ными темпами продолжит про-
двигаться вперед.  

СТАТИСТИКА Цифры 
говорят об устойчивости 
и жизнеспособности 
китайской экономики

Праздник 
Весны 
стимулирует 
развитие

Хэинь

В период Праздника Весны этого года было зафикси-
ровано резкое увеличение межрегиональных переме-
щений людей по всему Китаю и оживление потреби-
тельского рынка. 

Сотни миллионов людей отправились в путь на пое-
здах, самолетах и других видах транспорта, чтобы про-
вести время в кругу семьи и друзей. Это демонстрирует 
динамично развивающуюся экономику Китая. Загру-
женность транспорта во время Праздника Весны пока-
зала жизнеспособность экономического развития КНР, 
а расширение потребительского спроса, вызванное 
масштабным перемещением людей, придало импульс 
дальнейшему благополучному развитию китайской 
экономики в этом году. Международное сообщество че-
рез призму Праздника Весны увидело устойчивость и 
жизнеспособность китайской экономики.

Праздник Весны — самый важный традиционный 
праздник Китая, он является ключевым показателем 
уровня потребления. Внутренний туристический по-
ток в Китае и общие расходы китайцев в ходе праздника 
значительно выросли по сравнению с предыдущим го-
дом, кассовые сборы и посещаемость кинотеатров 
установили новые рекорды, среднедневной объем про-
даж в сфере услуг по всей стране увеличился на 52,3 
процента по сравнению с предыдущим годом. Это по-
зволяет миру увидеть энергичный и динамичный Ки-
тай и укрепляет доверие международного сообщества к 
экономическому развитию страны. Мировое сообще-
ство продолжает следить за показателями потребления 
в Китае в период Праздника Весны, отмечая, что «тури-
стический поток и объем потребления во время фести-
валя превысил уровень периода до коронавируса, что 
является еще одним свидетельством улучшения ситуа-
ции с потреблением в этой второй по величине эконо-
мике мира». А «резкий рост потребительских расходов 
и туристического потока в течение Праздника Весны 
служит стимулом для развития экономики Китая».

Высокий экономический потенциал КНР можно 
проследить через трансграничные поезда, такие как 
Китай—Лаос и Китай—Европейский союз, транспорти-
рующие «новогодние товары». А также через крупные 
порты, работающие круглосуточно и без остановок,  
внешнеторговые предприятия, стремящиеся к увели-
чению количества заказов и наращивающие производ-
ство, а также более 1800 зарубежных складов, работа-
ющих на развитие трансграничной электронной тор-
говли более чем в 220 странах и регионах по всему 
миру. Праздник Весны стал доказательством того, что 
Китай все шире открывает свои двери для сотрудниче-
ства с другими странами. По мере увеличения круга 
друзей безвизового режима в стране продолжает повы-
шаться количество внутренних и внешних туристиче-
ских поездок. Во время Праздника Весны границы по 
всей стране пересекли более 13миллионов 517 тысяч 
человек — в среднем по 1,69 миллиона в день, что в 2,8 
раза больше, чем за тот же период 2023 года. Китайские 
и иностранные туристы едут в обоих направлениях, и 
весенний праздник стал периодом пика путешествий. 
Это является ярким свидетельством взаимовыигрыш-
ного сотрудничества Китая с другими странами. 

Праздник Весны посылает миру радость и счастье, а 
китайская экономика наделяет мир теплом. На фоне 
большой нестабильности в глобальной экономике в 
2023 году ВВП КНР вырос на 5,2 процента в годовом ис-
числении, что демонстрирует устойчивую тенденцию. 

Целый ряд финансовых учреждений во всем мире опу-
бликовал доклады о прогнозах экономического разви-
тия на 2024 год, в которых отмечается, что основа 
устойчивости и восстановления китайской экономики 
в дальнейшем укрепится, а научно-технические инно-
вации и индустриальное преобразование будут непре-
рывно активизировать внутренние движущие силы. 
Как сообщается в докладе, подготовленном корпора-
цией UBS, Китай придерживается высококачественно-
го развития, уделяет особое внимание стимулирова-
нию внутреннего спроса, а «зеленая» экономика и вы-
сокие технологии становятся новыми драйверами для 
роста экономики. Корпорация The Goldman Sachs 
Group, Inc. в своем докладе отмечает, что развитие эко-
номики КНР вступит в более стабильную стадию. Пре-
зидент Сингапура Тарман Шанмугаратнам недавно 
подчеркнул, что, несмотря на существующие вызовы, 
нет никаких сомнений в силе КНР, которая непрерывно 
укрепляется. Он считает, что Китай имеет мощную про-
изводственную систему и большую экспортную конку-
рентоспособность. В то же время Китай очень богат на 
талантливых людей, включая инженеров, ученых и ква-
лифицированных работников, численность и доля ко-
торых непрерывно растет. Все это – конкурентное пре-
имущество Китая.  

Позитивные показатели экономики во время Празд-
ника Весны задали хорошее начало дальнейшему раз-
витию китайской экономики. В 2024 году Китай будет 
всесторонне претворять в жизнь новые концепции раз-
вития, ускорять построение новой структуры высоко-
качественного развития, продвигать его, укреплять и 
усиливать восстановление и улучшение экономики. 
Как отмечает испанский эксперт по анализу рынка и 
колумнист Хулио Себальос, если КНР будет настойчи-
во углублять реформы и расширять открытость, ис-
пользовать свои преимущества в областях образова-
ния и научно-технических инноваций, а также полно-
стью раскрывать потенциал внутреннего рынка, то 
страна получит прочную основу и уверенность в эконо-
мическом развитии. 

Живописный район бухты Дадунхай 
в городе Санья на острове Хайнань 
(Южный Китай) любят посещать 
туристы. 

Работники почтового отделения Почты Китая в районе Фаньчэн города 
Сянъян (провинция Хубэй, Северный Китай) сортируют посылки. 

Иностранные студенты из Наньчанского университета испол-
няют китайский новогодний танец дракона в историко-куль-
турном районе Вэньчанли города Фучжоу (провинция Цзянси, 
Юго-Восточный Китай).
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Так с высоты птичьего полета выглядит китайская антарктическая станция Циньлин. 
РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»
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ПРЕМЬЕРА В театре Моссовета представили «Замужнюю невесту»

Своя среди своих

Ольга Штраус

П
ревратить водевиль 
более  чем д вух-
сотлетней давно-
сти в искрометное 
увлекательное зре-
лище — задача не из 
простых. Но арти-
сты театра Моссо-
вета справились 

с ней блестяще. Режиссер-по-
становщик Евгений Марчелли 
признается: этот спектакль ро-
дился из актерской инициати-
вы — Татьяна Родионова мечта-
ла сыграть в пьесе Шаховско-
го, Хмельницкого и Грибоедова 
«Своя семья, или Замужняя не-
веста». Так хотела, что даже уго-
ворила артистов устроить показ 
этого водевиля. Худруку Мар-
челли осталось только довести 
работу, как говорится, до ума.

Понятно, чем пленила акте-
ров пьеса: здесь что ни роль, то 
бенефис исполнителя. По сюже-
ту новенькая, знакомясь с род-
ней жениха, должна завоевать 
сердца всех. А это непросто: од-
ной тетушке нравятся расчет-
ливые домохозяйки, другой — 
лирические героини, третьей — 
веселушки-поскакушки.

Екатерине Девкиной в за-
главной роли, без сомнения, 
удались все образы. С легко-

стью она применяется к вкусам 
и потребностям будущей род-
ни, как бы противоречивы они 
ни были. И самое удивительное: 
веришь, когда вслед за герои-
ней она твердит, что нисколько 
не притворялась. И впрямь! Лю-
бая нормальная женщина пони-
мает: столь разные роли каждой 
из нас приходится исполнять не 
один раз: к свекрови оборачи-
вать свое деловое лицо; помо-
гая выполнять домашнее зада-
ние сыну — интеллектуальное; а 
с золовкой щебетать «о своем, о 
девичьем»…

Артисты с изумительной 
ловкостью присваивают неу-
добный для современного уха 
архаичный стихотворный текст, 
чаще всего словно проборматы-
вая прозаические ремарки-ком-
ментарии от себя. Причем зача-
стую они столь остроумны и 
неожиданны, что вслушивать-

ся в них или наблюдать за мол-
чаливой реакцией актеров в па-
узах — отдельное удовольствие.

Вот тетушка Варвара Сав-
вишна (Лариса Наумкина) чи-
тает письмо от племянника Лю-
бима (Сергей Зотов), в кото-
ром тот сообщает, что намерен 
жениться. Глуховатый (или ту-
поватый, или притворяющий-
ся таковым?) ее братец Карп 
(Александр Бобровский) то и 
дело переспрашивает: «Так на 
питомице он решил жениться 
или на воспитаннице? А Ната-
ша кто? Да как на ней женить-
ся, коли она без памяти?» Пере-
палки родственников, каждый 
из которых стремится не то 
дать разъяснения, не то дока-
зать правоту, превращаются в 
уморительное и трогательное 
зрелище. Не зря постановщики 
дали спектаклю подзаголовок 
«сентиментальная комедия».

Весьма способствует тому 
лирическая «старая девушка» 
Раиса (Марина Кондратьева), 
которая весь неистраченный 
пыл расходует то на неумерен-
ные восторги, то на неожидан-
ные слезы. Чувствуется, как 
обожает актриса свою герои-
ню, с каким упоением отда-
ется показу ее переживаний, 
ее никому не пригодившихся, 
а потому экзальтированных 
чувств.

Безусловно хороша Мария 
Кнушевицкая: актриса, отме-
тившая недавно свое 90-летие, 
пожалуй, одна из самых по-
движных здесь. И как идут ей 
воспоминания о собственной 
резвости и молодых потехах! 

Но апофеоз всему, конечно 
же, сцена экзамена. Зять Мак-
сим Меркурьевич (Андрей Ра-

попорт) не согласен дать раз-
решение на брак племянника, 
пока его избранница на выдер-
жит испытаний на эрудицию. 
Задавая вопросы из истории, 
географии, философии, сам он, 
очевидно, не понимает в этих 
науках ни бельмеса. А Наташа 
сыплет в ответ таким изобили-
ем имен, что приводит в восторг  
не только экзаменатора, но и 
зрительный зал.

Нечасто сегодня в театрах 
увидишь такую комедию: оча-
ровательно веселую, но без ре-
жиссерских аттракционов, по-
учительную, но без назиданий, 
вроде и простенькую, но бога-
тую изобилием актерских даро-
ваний.   

Перепалки родственников 
превращаются порой в уморитель-
ное и трогательное зрелище.

А К Ц Е Н Т

Артисты с изумительной ловкостью 
присваивают неудобный 
для современного уха архаичный 
стихотворный текст

НАРОДНАЯ ПОТРЕБНОСТЬ
«Музыка — народная потребность», — эти крылатые 
слова Людвига ван Бетховена многим кажутся баналь-
ностью, которую принято использовать для увеличе-
ния бюджетов учреждений искусства и художествен-
ного образования во всем мире. Можно лишь догады-
ваться, насколько они известны самому народу. Коли-
чество завсегдатаев филармонических залов в России 
(да и за ее пределами) уступает не только любителям 
кино, но и посетителям музейных экспозиций и теат-
ральных спектаклей. Число и, что не менее важно, ка-
чество слушателей, способных воспринимать серьез-
ную музыку — классическую и современную, — застав-
ляет тревожиться за будущее музыкального искус-
ства, без которого мертва душа. Как известно, «одной 
любви музыка уступает; / но и любовь — мелодия…».

В России, к счастью, сохранилась одна из лучших, 
если не лучшая система музыкального образования в 
мире. Ребенок, начавший в 5—7 лет заниматься на од-
ном из инструментов, через 16—17 лет обучения выхо-
дит из консервато-
рии или академии 
высокопрофессио-
нальным испол-
нителем. Тот, кто 
открыл в себе дар 
солиста, может пус-
каться в свободное 
плавание, иные по-
свящают себя ис-
кусству в составах 
симфонических 
или камерных ор-
кестров, трио или 
квартетов, а кто-то 
становится педаго-
гом. Именно непре-
рывность музыкального образования дает то качество 
артиста, которое невозможно обрести иначе. И хотя на 
Западе нередко говорили, что подобная система нару-
шает права ребенка, ибо выбор за него делают родите-
ли, — результаты говорят сами за себя. Самостоятель-
ное решение, кем быть, юный человек может принять 
или в 14, или в 16 лет, когда невосполнимо упущены 
годы для профессиональной подготовки. Вот почему 
российские музыканты достигают высот в творчестве 
и входят в число лучших мировых исполнителей. Вот 
почему так востребованы во всем мире российские 
методики обучения и педагоги, которые воспитали не 
одно поколение выдающихся музыкантов в Европе, 
Азии, США, Австралии. В «музыке высоких достиже-
ний» мы сохраняем за собой репутацию народа, кото-
рый «поцелован Богом», где рождение гениев происхо-
дит вне зависимости от предлагаемых обстоятельств.

Достижения российской системы художественно-
го образования были представлены на завершившейся 
недавно Всемирной конференции высокого уровня по 
проблемам образования в области культуры и искус-
ства в Абу-Даби, инициированной ЮНЕСКО. Министр 
культуры России Ольга Любимова и заместитель ми-
нистра просвещения Денис Грибов рассказали здесь 
об уникальных отечественных практиках в этой сфе-
ре и привели впечатляющие цифры. В 5 тысячах дет-
ских школ искусств и 200 тысячах организаций, где 
занимаются творчеством юные россияне, обучается 5 
миллионов человек. Немалое количество не только по-
тенциальных артистов, художников, музыкантов, но и 
подготовленной публики! Последнее не менее важно, 
чем воспитание лауреатов международных конкурсов 
и победителей художественных фестивалей.

Именно поэтому столь тревожно наблюдать за тем, 
как падает престиж серьезной музыки в целом и ис-
тончаются мотивы посвящать свою жизнь профессии 
музыканта. К сожалению, мы сегодня не можем похва-
статься большими конкурсами в консерваториях за 
пределами Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбур-
га, Новосибирска, Саратова. Во многих городах страны 
не хватает музыкантов даже для одного полноценного 
симфонического оркестра. Причем речь не о каких-то 
редких деревянных духовых инструментах, но даже о 
распространенных медных. Несмотря на все распоря-
жения федерально-
го центра зарпла-
та музыкантов или 
педагогов музыки 
в провинции, как 
правило, ниже, чем 
средняя по региону. 
Несмотря на то, что 
сегодня в России со-
здаются крупные 
многопрофильные 
центры искусств — в 
Калининграде, Вла-
дивостоке, Кеме-
рово, — количество 
качественных кон-
цертных залов для 
исполнения филармонической музыки недостаточно и 
для деятельности исполнителей, и для формирования 
заинтересованных слушателей.

Часто вспоминаю слова А. С. Пушкина, которы-
ми он начинает «Мои замечания об русском театре»: 
«Публика образует драматические таланты». Это в 
равной мере относится и к музыкальному искусству. 
От просвещенности публики исполнители зависят не 
в меньшей, а то и в большей степени, чем от любого на-
чальства, будь то чиновники от культуры или всевласт-
ные импресарио. Воспитание публики — забота обще-
ства, а не только личное дело того или иного семейства. 
Выдающийся педагог В. А. Сухомлинский был уверен 
в том, что «без музыкального воспитания невозмож-
но полноценное умственное развитие». Как говорили 
прежде, медицинский факт. Музыка развивает эмоцио-
нальную природу человека, расширяет его восприятие 
мира, облагораживает нравственную сферу жизни. По-
хоже, сегодня мы серьезно упустили эту задачу. Преж-
де всего потому, что музыкальное образование ушло 
из программ общеобразовательных школ. Либо его во-
все нет, либо оно существует факультативно, либо его 
объем недостаточен для того, чтобы привить любовь к 
музыке и научить ее понимать и чувствовать. Чем бо-
лее технологичным становится образование, тем важ-
нее общение школьников с живым искусством. Могу 
только догадываться, как сложно сегодня сформиро-
вать учебные программы таким образом, чтобы они 
устраивали всех — и самих школьников, и родителей, и 
департаменты образования. Но уроки музыки — это не 
только увеличение нагрузки, но и своего рода художе-
ственное отдохновение, которые помогает учащимся 
лучше успевать в овладении другими предметами.

Уверен, что музыкальное просвещение должно 
найти место и в высших учебных заведениях. Оно важ-
но и для будущих инженеров, ученых, управленцев. 
Для всех, кто заботится о своем «полноценном ум-
ственном развитии». А значит — о будущем страны.  

От просвещенно-
сти публики 
исполнители 
зависят в большей 
степени, чем 
от любого 
начальства

Музпросвещение 
важно для всех, 
кто заботится 
о своем 
«полноценном 
умственном 
развитии»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Кстати

Глава Петербургской дирекции императорских театров князь Алек-

сандр Шаховской задумал эту пьесу  для бенефиса популярной актри-

сы. Но не успевая ее написать, привлек к сотрудничеству своего прия-

теля Николая Хмельницкого и совсем еще юного тогда Александра Гри-

боедова. Уже после успеха премьеры петербургские театралы загово-

рили о таланте третьего автора. Грибоедов работал над вторым актом, 

где героине Наташе приходится угождать родственникам мужа. Узнава-

лись «знакомые все лица». Пьеса надолго задержалась в репертуаре те-

атров, например, много лет спустя в ней блистала Мария Савина.

МУЗЫКА  

В Москве 
снова пройдет 
конкурс Глинки

НАС ОЖИДАЮТ 
ГОЛОСА
Надежда Травина

С 8 по 16 октября в Москве со-
стоится XXVII Международ-
ный конкурс вокалистов имени 
М.И. Глинки, приуроченный к 
220-летнему юбилею компози-
тора. Старейшее музыкальное 
состязание, учрежденное ве-
ликой оперной певицей Ири-
ной Архиповой, пройдет в зале 
«Зарядье».В разные годы Кон-
курс имени Глинки дал путев-
ку в жизнь таким выдающимся 
исполнителям, как Елена Об-
разцова, Владимир Атлантов, 
Сергей Лейферкус, Дмитрий 
Хворостовский, Ольга Боро-
дина. После пятилетнего пере-
рыва возрожденный конкурс 
вновь возглавит народная ар-
тистка Татарстана и первая его 
победительница, солистка Ма-
риинского театра Альбина Ша-
гимуратова.

Конкурс пройдет в два эта-
па: первый — заочный, по видео-
записям, второй — прослуши-
вания «вживую» в Малом зале 
«Зарядья», а затем — финал и 
объявление результатов.

Всего соревноваться пригла-
сят 60 вокалистов: 30 мужчин 
и 30 женщин (имена будут объ-
явлены 1 июня в день рождения 
Глинки). Также лучшее меццо-
сопрано получит специальный 
приз имени Ирины Архиповой. 
Заявки на участие в конкурсе 
принимаются до 1 мая, вступи-
тельного взноса в этом году не 
будет.

Об этом и о других осо-
бенностях проведения кон-
курса рассказали на пресс-
конференции председатель 
жюри Альбина Шагимурато-
ва, гендиректор Мариинско-
го и Большого театров Вале-
рий Гергиев, гендиректор зала 
«Зарядье» Иван Рудин, худрук 
Парка науки и искусства «Си-
риус» Ханс-Йоахим Фрай и на-
чальник Управления президен-
та РФ по общественным проек-
там Сергей Новиков.

Как отметила Альбина Ша-
гимуратова, состав жюри прак-
тически собран, согласие дали 
уже оперные певцы Ольга Бо-
родина и Михаил Казаков, 
гендиректор Большого теат-
ра Беларуси Екатерина Дуло-
ва, Ханс-Йоахим Фрай, а также 
представители музыкально-
го сообщества из Узбекистана, 
Азербайджана и Китая.

«Огромный интерес к это-
му конкурсу. Уверена, что в 
юбилейный год композитора 
произойдет настоящее его воз-
рождение. К сожалению, по-
сле ухода в 2010 году Ирины 
Константиновны Архиповой 
конкурс был практически за-
быт», - отметила Альбина Ша-
гимуратова.

«Россия остается вели-
чайшей музыкальной держа-
вой, — сказал маэстро Гергиев. 
— У нас есть желание помочь 
молодым специалистам — буду-
щему наших театров и филар-
моний. Мы обязательно созда-
дим им все возможности для ре-
ализации. В Большом и Мари-
инском будут ждать открытий 
этого конкурса. Хочу поблаго-
дарить Альбину Шагимуратову 
за преданность идее: возрожде-
ние конкурса — это правильный 
честный поступок, который 
трудно переоценить. Убежден, 
что нас ожидают яркие впечат-
ления и новые интересные го-
лоса».

Для участия в отборочном 
туре конкурсантам нужно при-
слать видеозаписи, на которых 
будут представлены по три во-
кальных произведения: старин-
ная ария, ария из оперы компо-
зиторов XIX—XX веков и один 
из романсов Глинки.

Ханс-Йоахим Фрай отметил, 
что конкурс является хорошей 
стартовой площадкой для мо-
лодых исполнителей. «Необхо-
димы новые лица, новые имена. 
Я благодарен тому, что конкурс 
имени Глинки дает им «путевку 
в жизнь», — сказал он.

Участники Международно-
го конкурса вокалистов име-
ни М.И. Глинки, по словам ор-
ганизаторов, посетят родовое 
имение композитора — усадьбу 
«Новоспасское». А победители 
выступят с Альбиной Шагиму-
ратовой в Смоленской област-
ной филармонии.  

Валерий Гергиев: Мы хотим помочь 
молодым специалистам — будущему 
наших театров и филармоний.

КНИГИ Литературный конкурс «Русская премия» возвращается

Битва за язык
Анастасия Скорондаева

М
еждународный литера-
турный конкурс «Рус-
ская премия» возвра-

щается после семилетней паузы. 
Авторы, живущие за границей 
и пишущие на русском языке, 
вновь могут получить награду 
и 1 миллион рублей в придачу. О 
старте конкурса в ТАСС расска-
зали его учредители, предста-
вители Ассоциации союзов пи-
сателей и издателей России и 
некоммерческого партнерства 
«Центр поддержки отечествен-
ной словесности».

«Есть большой русский мир, 
где люди думают и пишут по-рус-
ски, и этот конкурс для них, он 
расширяет границы, — заявил 
советник президента России по 
вопросам культуры и искусства 
Владимир Толстой.  —  Мне хо-
чется, чтобы авторы, которые 
считают русский язык для себя 

родным, были вовлечены в наш 
литературный процесс. К тому 
же это способ защитить тех, кто 
не предает русское слово сего-
дня в недружественных странах. 
Россия поддерживает тех, кто 
верен русскому слову. Россия 
— великая литературоцентрич-
ная страна, и эта премия — еще 
одно напоминание об этом.  На-
деюсь, она вызовет интерес у пи-
сателей, живущих за рубежом».

Номинаций у «Русской пре-
мии» две: «Проза» и «Поэзия». 
Председателем жюри стал поэт 
и редактор Максим Амелин. В 
жюри также вошли писатель 
Сергей Беляков, поэт Дмитрий 
Воденников, главный редактор 
издательства «Альпина.Проза» 
Татьяна Соловьева.

Максим Амелин рассказал, 
что, когда в его издательстве ра-
ботали над антологиями стран 
содружества, ему часто задава-
ли вопрос: «А что делать с рус-

скоязычными писателями, вы 
можете их как-то поддержать?» 
И вот теперь есть однозначный 
ответ — да.

«В Армении, Казахстане, Та-
джикистане огромное количе-
ство авторов, пишущих на рус-
ском языке. За примерами да-
леко ходить не нужно, назову 
хотя бы Сашу Соколова, авто-
ра знаменитого романа «Шко-
ла для дураков». Для этих лю-
дей русский язык является важ-
ным средством художественно-
го письма. Пока премия была на 
паузе, эти авторы ощутили себя 

брошенными. И мы очень хотим 
вернуть их под свое крыло, обо-
греть. Так что — ждем вала руко-
писей и книг», — выразил наде-
жду Амелин.

Дмитрий Воденников также 
поделился своими ожиданиями: 
«Больше всего я хотел бы уви-
деть, как «переливается», слов-
но перламутр, слово. Это не шут-
ка. Это изменение структуры 
мира, которое нам предлагается. 
Но и прямое слово бывает силь-
нее «переливания».

Председатель Ассоциации 
союзов писателей и издателей 
России Сергей Шаргунов отме-
тил, что премия ориентирована 
на людей разных поколений, но 
задача открывать новые имена и 
находить новых авторов — прио-
ритетная. Также он обратил вни-
мание на два важных момента: 
во-первых, на конкурс писатель 
может номинировать свою кни-
гу сам, а также это может быть 
и авторский перевод книги, ко-
торая была написана на другом 
языке.

Директор Центра поддерж-
ки отечественной словесности 
Татьяна Восковская занималась 
«Русской премией» до того, как 

она была поставлена на паузу. 
Восковская отметила, что в экс-
пертный совет конкурса вошли 
редакторы, критики, издатели — 
всего девять человек. Они соста-
вят длинный список из 25 произ-
ведений в каждой номинации. 
Принимаются работы, опуб-
ликованные после 1 июля 2018 
года. Прием заявок завершится 
4 мая. Заявки ждут от авторов от 
18 лет.

Призовых мест будет три: два 
победителя в номинациях «Про-
за» и «Поэзия» получат по 1 
миллиону рублей, а обладатели 
вторых и третьих мест — по 800 и 
700 тысяч рублей.

Писатель Алексей Варламов 
считает, что главная идея этой 
премии — поддержка русско-
го языка за пределами нашей 
страны: «Русский — удивитель-
ный язык, его важно поддержи-
вать и хранить. В мире много би-
лингвов и для них понятие своей 
идентичности — важный вопрос. 
Мы ведем своеобразную битву 
за язык, мы заинтересованы в 
том, чтобы помочь этим людям 
не забывать русский язык. Пусть 
появится новый Набоков, ко-
торый родится в англоязычной 
среде, но потом будет писать на 
русском языке».

Длинный список номинан-
тов будет объявлен не позднее 
30 июня. Короткий — не позднее 
10 августа. Лауреатов будем счи-
тать по осени — торжественная 
церемония награждения побе-
дителей пройдет в Москве в сен-
тябре.    

Владимир Толстой: Россия поддерживает тех, кто верен русскому слову.

А К Ц Е Н Т

Главная идея премии — поддержка 
русского языка за пределами нашей 
страны и писателей, пишущих на русском
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Напомним, что «Русская премия» много лет была единственной россий-

ской литературной премией, которая присуждалась писателям, прожи-

вающим за пределами России, в любой стране мира и пишущим по-рус-

ски. Она была учреждена в 2005 году и просуществовала до 2016 года. 

Лауреатами конкурса стали 74 писателя и поэта из 26 стран мира.
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ЕДИНОБОРСТВА Наши дзюдоисты успешно 
выступили на турнире «Большой шлем» 
в Ташкенте

Сила на татами

Павел Зарудный

О
течественные дзюдоисты успешно 
выступили на еще одном междуна-
родном соревновании. В этот раз ма-

стера «гибкого пути» блистали на татами 
в столице Узбекистана на турнире «Большой 
шлем», откуда на родину они увезли не толь-
ко семь медалей — «золото», по три «серебра» 
и «бронзы» — но и рейтинговые очки, необ-
ходимые для отбора на Олимпийские игры 
в Париже. Именно квалификационные бал-
лы обретают на данном этапе для дзюдои-
стов, имеющих высокие шансы отправиться 
летом в столицу Франции, особую ценность.

На высшую ступень пьедестала почета 
поднялась воспитанница южноуральской 
школы дзюдо дважды бронзовый призер 
чемпионатов Европы (2021, 2023) Сабина 
Гилязова, выступающая в самой легкой ве-
совой категории до 48 кг. Уроженка города 
Катав-Ивановск Челябинской области в по-
следнее время стремительно прогрессирует, 
от старта к старту повышает свои результа-
ты и уже смело конкурирует с сильнейшими 
дзюдоистками своей категории, о чем не бо-
ится заявлять во всеуслышание.

«Даже не знаю, на каком месте в миро-
вом рейтинге нахожусь, — призналась Гиля-
зова, заработавшая 1000 квалификацион-
ных баллов. — Но, честно говоря, стараюсь 
не ориентироваться на оппоненток. Вместо 
этого ставлю цель становиться лучше, чем 
была вчера. Однако есть дзюдоистки, кото-
рых мне хочется победить. В их числе — трех-
кратная чемпионка Европы француженка 
Букли и многократная победительница чем-
пионата мира японка Цунода. К слову, после 
месяца, проведенного на сборах в Академии 
единоборств в «Сириусе», а также напряжен-
ного старта соскучилась по дому. Несмотря 
на усталость, в Ташкенте мне понравилось: 
здесь крайне приятная и теплая атмосфера».

В Челябинской области Сабину встретили 
по-весеннему тепло: «гибкий путь» крайне 
популярен на Южном Урале, а одним из глав-
ных его поклонников является руководство 
региона, поздравившее чемпионку на офици-
альном сайте: «Дорогая Сабина, поздравляю 
с победой! Спасибо, что отстояли спортив-
ную честь Южного Урала, вновь прославили 
челябинскую школу дзюдо».

Блистали на «Большом шлеме» в Узбеки-
стане и наши мужчины. Волей жребия в по-
луфиналах сразу двух категорий пересеклись 
пути лидеров отечественного и мирового 
дзюдо: действующего чемпиона мира Арма-

на Адамяна и призера главного старта Евро-
пы Матвея Каниковского (оба — до 100 кг), 
а также медалиста Игр в Токио Тамерлана Ба-
шаева и еще одного чемпиона мира из России 
Инала Тасоева (оба — свыше 100 кг).

Схватка с партнером по команде — самое 
непростое испытание как с физической, так 
и с психологической точки зрения. Выложив-
шись в этих поединках, сил на битву за «зо-
лото» Башаеву и Каниковскому чуть-чуть не 
хватило. Тем не менее заветные 700 рейтин-
говых очков положены в их копилку.

«Действительно, сказался непростой по-
луфинал, потому что на Инала пришлось 
потратить много сил, — рассказал Башаев. — 
Очень обидно, что который раз подряд нам 
не удается встретиться в поединке за «золо-
то». Что касается шансов поехать на Игры, 

их всегда 50 на 50. Поэтому задача простая: 
выходить, бороться и выигрывать. А прики-
дывать расклады — это работа тренерского 
штаба. Для меня турнир в Ташкенте стал еще 
одним этапом, ступенькой к более высоким 
достижениям».

Важно, что количество очков в олимпий-
ском рейтинге увеличили также Мурад Чо-
панов (до 66 кг), Инал Тасоев (свыше 100 кг) 
и Элис Старцева (свыше 78 кг), ставшие тре-
тьими и получившие по 500 квалификацион-
ных баллов, а также Данил Лаврентьев, заво-
евавший «серебро».

«За последний год ребята приучили нас 
к большому количеству золотых медалей, 
но нынешний результат тоже отличный, — 
подвел итоги спортивный директор Феде-
рации дзюдо России Кирилл Денисов. — Рас-
считывали на «золото» у тяжеловесов, но 
Каниковский в финале встречался с одним 
из сильнейших спортсменов мира. Это хо-
роший опыт, даже несмотря на поражение. 
Большая молодец Старцева: поймала кураж, 
уверенно идет к выигрышу олимпийской ли-
цензии. Она наша новая звездочка. Впереди 
еще несколько турниров — «Большой шлем», 
чемпионат мира, но все это подводящие 
 старты».  

ХОККЕЙ Действующий чемпион ЦСКА уступил на своем льду ярославскому 
«Локомотиву» и проигрывает в серии 1/8 финала Кубка Гагарина

«Красно-синим» нужен резерв
Илья Соболев

В 
Континентальной хок-
кейной лиге продолжает-
ся 1/8 финала плей-офф. 

Все серии идут до четырех по-
бед. Действующему обладателю 
Кубка Гагарина ЦСКА выпало 
начать защиту титула в проти-
востоянии с ярославским «Ло-
комотивом». Как и ожидалось, 
пока получается туговато. По-
сле переезда в Москву «желез-
нодорожники» выиграли тре-
тий матч — 3:2, и ведут в серии 
со счетом 2—1.

И н т е р е с н о ,  ч т о  Ц С К А 
и «Локо» пересекаются в плей
-офф уже четвертый сезон кря-

ду. И во всех предыдущих трех 
случаях дальше проходили ар-
мейцы. Тем не менее вовсе не 
москвичи считаются фавори-
тами нынешнего противосто-
яния. Действующий чемпион 
неубедительно прошел регу-
лярный чемпионат, финиширо-
вав шестым. По сути, главным 
козырем ЦСКА в плей-офф ока-
зался беспрецедентный опыт 
завоевания главного трофея 
в двух последних сезонах.

По первому матчу показа-
лось, что чемпион действи-
тельно вернулся.  Команда 
Сергея Федорова забросила 
сопер нику четыре безответ-
ные шайбы, а голкипер армей-

цев Иван Федотов, критиковав-
шийся по ходу «регулярки», 
сделал 38 сейвов.

Но «Локомотиву» тоже, на-
верное, надоело вечно ходить 
в неудачниках. Хотя вторая по-
беда в противостоянии далась 

волжанам непросто. Во вто-
ром периоде в течение двух ми-
нут «железнодорожники» два-
жды реализовали численное 
преимущество. Однако ЦСКА 
нашел в себе силы на камб-
эк. В итоге судьба матча реша-
лась в овертайме. И там удачли-
вее оказались гости. Победная 
шайба на счету Дениса Алек-
сеева.

Если в паре «Локомотив» — 
ЦСКА наблюдается вязкий, тя-
гучий хоккей, то характер дру-
гого противостояния на Запа-
де «Спартак» — «Северсталь» 
совсем другой. Обе команды 
любят и умеют атаковать. На-
кануне лучше это получилось 
у «красно-белых». В третьем 
матче, проходившем в Черепов-
це, команда Алексея Жамнова 
устроила голевую феерию — 7:3, 
и повела в серии — 2—1. Интерес-
но, что в заявке «Спартака» не 
было звездного ветерана Ильи 
Ковальчука. Оба матча «крас-
но-белые выиграли без него.

Между тем лучшая команда 
«регулярки», московское «Ди-
намо», взяла второй матч в се-
рии с минскими одноклубника-
ми — 4:3. Главным героем матча 
стал форвард московского «Ди-
намо» Дмитрий Рашевский, 
оформивший дубль.

Вчера в Западной конфе-
ренции поздно вечером завер-
шился третий матч еще в од-
ной паре. В Нижнем Новгороде 
«Торпедо» принимало питер-
ский СКА. После первых двух 
встреч счет в серии был 1—1.

На Востоке отметим ката-
строфу прошлогоднего фина-
листа Кубка Гагарина казан-
ского «Ак Барса», уступивше-
го екатеринбургскому «Авто-
мобилисту» в третьем матче 
кряду — 1:3. Уже сегодня в слу-
чае поражения Казань мо-
жет закончить выступление 
в плей-офф.

В противостоянии уфим-
ского «Салавата Юлаева» и че-
лябинского «Трактора» по-
следние вышли вперед — 2—1, 
одержав победу в   третьей 
игре — 3:2.

Вчера лучшая команда Вос-
тока, магнитогорский «Метал-
лург», после домашнего пора-
жения перехватила инициати-
ву в серии с хабаровским «Аму-
ром». На выезде «Магнитка» 
сломила соперника — 3:2 и ве-
дет с общим счетом 2—1.

А омский «Авангард» сделал 
широкий шаг к выходу в следу-
ющую стадию, одолев в гостях 
тольяттинскую «Ладу» — 3:1. 
Общий счет в противостоянии 
3—0 в пользу омичей.  

ФУТБОЛ После скандала в ОАЭ игрок «Спартака» нидерландец 
Квинси Промес прибудет в расположение клуба

Что дальше, Квинси?

Артур Нанян

С
ага с возвращением 
в Москву одного из 
лидеров «Спартака» 
нидерландца Квин-
си Промеса близка к 
завершению. Нака-
нуне игрок должен 
был прибыть в рас-
положение клуба из 

ОАЭ, где его задержали на про-
шлой неделе.

В последние месяцы имя 
Промеса не сходит с первых по-
лос спортивных газет. Что ни 
день, то очередной виток скан-
далов с участием полузащитни-
ка. Если коротко: летом Квин-
си приговорили в Нидерландах 

к полутора годам тюрьмы за 
нападение с ножом на двоюрод-
ного брата, а в феврале осуди-
ли на шесть лет за контрабанду 
наркотиков.

Разбирательства по обоим 
делам шли несколько лет. Про-
мес прекрасно понимал: если 

отправится за пределы России, 
у него могут начаться большие 
проблемы. Почему в такой си-
туации хавбек решил поехать со 
«Спартаком» на сборы в Эмира-
ты? Большой вопрос, который 
Квинси должны были бы разъ-
яснить в московском клубе. 

Да, Квинси оформил себе рези-
дентскую визу в ОАЭ, но она во-
все не избавляла его от возмож-
ной экстрадиции в Нидерланды. 
Справедливости ради, этот про-
цесс занял бы несколько меся-
цев, однако поездка Промеса в 
Дубай — безрассудный посту-
пок. И он едва не стоил ему ре-
альной тюрьмы.

Напомним, Квинси был за-
держан в аэропорту Эмира-
тов в четверг и не вылетел с од-
ноклубниками в Москву. Как 
оказалось, его задержали вовсе 
не из-за решений прокуратуры 
Нидерландов. В ОАЭ Промес по-
пал в аварию и скрылся с места 
ДТП. За побег игрока накажут 
денежным штрафом, хотя все 
могло обернуться гораздо хуже. 
Не исключалась его экстради-
ция на родину. А там уже никто 
не помог бы игроку «Спартака» 
избежать тюрьмы.

Промес подвел клуб. По ре-
путации «Спартака» нане-
сен большой удар. Плюс из-за 
проблем с законом Квинси не 
помог своим партнерам в од-
ной из решающих встреч сезо-
на с «Зенитом» (0:0) в прошлую 
субботу.

Ч т о  б у д е т  с  П р о м е с о м 
дальше? В руководстве «крас-
но-белых» не скрывали: клуб 
оказывает помощь игроку. Но 
поскольку он пропустил матч 
в Санкт-Петербурге не из-за 

травмы или дисквалификации, 
то его ждет наказание. Посмот-
рим, что это будет — крупный 
денежный штраф, дисципли-
нарные меры.

При любых раскладах бу-
дущее Промеса в тумане. Его 
контракт с «красно-белыми» 
заканчивается уже ближайшим 
летом. Далеко не факт, что по-
сле всех этих скандалов моск-
вичи захотят продлить соглаше-
ние с нидерландцем: в свои 32 
Квинси получает 3,5 миллиона 
евро в год. Что касается кратко-
срочных планов, то Промес на-
верняка сможет выйти на поле 
10 марта в матче 20-го тура рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ) 
против воронежского «Факе-
ла».   

Сабина Гилязова (в белом кимоно) в Ташкенте выиграла «золото» в весовой категории до 48 кг.

Квинси Промес возвращается 
в Москву и сможет сыграть против 
«Факела» 10 марта.

Игроки «Локомотива» (в светлом) с соперниками из ЦСКА пока справляются.

А К Ц Е Н Т

Промес был задержан в аэропорту 
Эмиратов из-за ДТП. При этом его могли 
экстрадировать на родину в Нидерланды 
из-за полученных тюремных сроков

А К Ц Е Н Т

ЦСКА и «Локомотив» встретились 
в плей-офф уже четвертый раз подряд.
В трех предыдущих случаях дальше 
проходили армейцы

Сабина Гилязова: 
Ставлю себе цель 
становиться лучше, 
чем была вчера

СОБЫТИЕ Выбран талисман Всемирных 
игр дружбы

Хватка тигра
Ирина Белова, Краснодарский край

Т
игра выбрали талисманом Всемир-
ных игр дружбы, которые пройдут с 
14 по 29 сентября в Москве и Екате-

ринбурге.
— Мы провели серию креативных фокус-

групп со зрителями, болельщиками спор-
тивных соревнований разных возрастов 
и выяснили, что талисман таких междуна-
родных мультиспортивных состязаний не 
должен быть абстрактом  — сказал руково-
дитель проектов ВЦИОМ Иван Чеховский.  
— Этот образ должен быть понятен не толь-
ко россиянам, но и нашим иностранным го-
стям, обязательно ассоциироваться с друж-
бой, соотноситься со спортом и нести заряд 
оптимизма.

Разработкой талисмана занимался «Со-
юзмультфильм». Выбор оказался непро-
стым. Кроме Тигра, в финал вышли Медведь 
и Белка.

— Я выбрала Тигра, потому что мне по-
нравились картинка, силуэт, и я их люблю, 
— поделилась мнением знаменитая гим-
настка Дина Аверина. — Ну плюс мою сестру 
Аришу (Арину Аверину. — «РГ») в детстве 
называли тигренком.

— А я — Медведя, потому что он очень 
ассоциируется с Россией, — объяснила свой 
выбор сама Арина.

Белку «продвигал» олимпийский чемпи-
он, гимнаст Никита Нагорный: «Медведь — 
привычно, а Белка — это энергия, скорость, 
перспектива».

В разработке вариантов айдентики, то 
есть идентичности, талисмана Всемир-
ных игр дружбы приняли участие две кре-
ативные фокус-группы из Екатеринбурга и 
четыре из Москвы.

— Тигр доказал свое право быть талисма-
ном, настолько динамичный, спортивный 
и дружелюбный этот образ, — подвел итог 
гендиректор оргкомитета Всемирных игр 

дружбы Алексей Сорокин. — Хотел от всей 
души поблагодарить ВЦИОМ, «Союзмульт-
фильм», жюри. Много этапов, обсуждений, 
мнения разделились, был сложный выбор. 
Следующим этапом станет выбор имени та-
лисмана.

Напомним, послами Всемирных игр 
дружбы стали двукратный олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе Роман 
Власов и спортивный блогер, триатлетный 
ультрамарафонец Анастасия Тукмачева.  
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

В среду вечером по итогам ответных матчей ис-

панского «Реала» с немецким «Лейпцигом» и «Манче-

стер Сити» (Англия) с «Копенгагеном» (Дания) опре-

делятся очередные участники четвертьфинальной 

стадии Лиги чемпионов.

В обеих парах есть явный фаворит. «Реал» после вы-

ездной победы в Германии (1:0) может чувствовать 

себя относительно спокойно, хотя «Лейпциг» в по-

следнее время набрал приличную форму. Да и в пер-

вой встрече «быки» могли как минимум вырвать ни-

чью, но им откровенно не повезло. Что интересно — 

«королевский клуб» победил во всех семи встречах 

нынешней Лиги чемпионов с общим счетом 17:7.

— Мы в хорошей форме, мотивированы и заряжены. 

Нам очень нравится Лига чемпионов. Нас ждет силь-

ный соперник, умелый, действующий с высокой ин-

тенсивностью, так что нам нужно сыграть идеально и 

в защите, и в атаке — а там у нас настоящие мастера. 

Мы находимся в хорошем положении на этой стадии 

сезона, учитывая все трудности. Благодаря мастер-

ству футболистов мы смогли выйти на свой лучший 

уровень. Для болельщиков мадридцев Лига чемпио-

нов — это самое важное соревнование, потому что в 

нем мы добились наибольшего успеха, — подчеркул 

главный тренер «Реала» итальянец Карло Анчелотти. 

Что касается противостояния «Манчестер Сити» — 

«Копенгаген», то здесь датчанам поможет лишь чудо. 

Команда Хосепа Гвардиолы очень близка к выходу в 

следующий раунд после уверенной победы на чужом 

поле (3:1). К слову, «Сити» — первый клуб в истории 

главного еврокубкового турнира, забивший три и бо-

лее гола в семи матчах подряд.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 марта, среда, «Матч ТВ»
22.45. Ответный матч 1/8 финала 

Лиги чемпионов. «Реал» (Испа-

ния) — «Лейпциг» (Германия). 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.45. Ответный матч 1/8 финала 

Лиги чемпионов. «Манчестер 

Сити» (Англия) — «Копенгаген» 

(Дания). Прямая трансляция

Образ Тигра понятен не только россиянам, 
но и нашим иностранным гостям. Он несет 
большой заряд оптимизма.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 марта, среда, «Матч ТВ»
17.00. «Автомобилист» — «Ак 

Барс». Прямая трансляция

«KHL Prime»
19.30. ЦСКА — «Локомотив». 

Прямая трансляция
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